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CONSTRUCCIÓN 
 
Urgen a industria más gasoductos 

(2023-10-11, Diana Gante, Reforma, . 2)  

El acceso a gas natural es un requisito clave para las empresas que buscan instalarse en México, 
especialmente en el contexto del nearshoring. Sin embargo, la infraestructura de gasoductos en 
el país aún es insuficiente, lo que dificulta la garantía de suministro de gas natural. Aunque México 
tiene capacidad de importación de gas natural, la falta de infraestructura interna, como el 
gasoducto de Tuxpan-Tula, impide que la molécula llegue a regiones que aún no tienen acceso 
o que requieren un mayor suministro. La construcción de más gasoductos es esencial para 
impulsar la industria en el país, especialmente en clústers con necesidades de consumo de gas 
natural. Actualmente, se consumen 9 mil millones de pies cúbicos de gas natural en México, y se 
espera que esta demanda aumente a 14 mil millones en un escenario conservador. 
 
Brasil 1- México 0... en internet para todos 

(2023-10-11, Redacción, El Universal (sitio), )  

Brasil ha cambiado la forma en que cobra a los operadores privados por el uso del espectro, 
exigiendo inversiones en infraestructura en lugar de dinero. En una subasta de múltiples 
frecuencias, el país sudamericano recaudó 9,400 millones de dólares en compromisos de 
inversión en infraestructura y cobertura. Los operadores privados, incluyendo Claro (América 
Móvil), Telefónica de Brasil y TIM, tienen hasta 2029 para cumplir con estas inversiones. Esta 
estrategia ha sido elogiada por la Unesco, que destaca la inédita cobertura a estudiantes en 136 
mil escuelas públicas del país. En comparación, México ha recaudado 1,800 millones de dólares 
en subastas de espectro en los últimos 10 años, pero no ha exigido inversiones en infraestructura. 
El lento despliegue de infraestructura en México puede limitar su capacidad para atraer 
inversiones internacionales en medio del boom del nearshoring. 
 
México tiene 2 años de oportunidad para atraer inversiones o las perderá ante mercado 
asiático: Hogan Lovells 

(2023-10-10, Antonio Hernández, El Universal (sitio), )  

México tiene una oportunidad de dos años para generar infraestructura y seguridad y aprovechar 
las inversiones que pueden llegar al país a través del nearshoring, según la firma legal Hogan 
Lovells. Sin embargo, la falta de seguridad jurídica, energía y cambios legales pueden impedir el 
aprovechamiento de estas inversiones. La firma destaca el potencial del sur de México para atraer 
inversiones, incluyendo el crecimiento de nuevos parques industriales en Mérida, Yucatán. La 
incertidumbre por cambios legales en materia laboral también puede inhibir la llegada de 
empresas a México. 
 
Impulso del nearshoring, algo “no visto desde el TLC 

(2023-10-11, Fernanda Murillo, Milenio Diario, . 22)  

El fenómeno del nearshoring, la relocalización de empresas en México, se espera que impulse la 
industria manufacturera y la economía mexicana, según un estudio de Cial Dun Bradstreet y 
Ecobi. Se espera que la inversión extranjera alcance los 80 mil millones de dólares para 2030, 
un aumento de 36 mil millones en comparación con 2022. La industria manufacturera, incluyendo 
vehículos, autopartes, electrónicos y equipo eléctrico, se espera que sea la más beneficiada por 
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este proceso de cambios en las cadenas productivas globales. Sin embargo, la falta de 
infraestructura, como carreteras suficientes, podría frenar el desarrollo del país. A pesar de esto, 
se espera un crecimiento positivo para las economías de América Latina, especialmente México, 
impulsado por la relocalización. 
 
Lázaro Cárdenas, sin respuestas 

(2023-10-11, Redacción, Milenio (sitio), )  

El puerto Lázaro Cárdenas, el segundo con mayor actividad en el Pacífico mexicano, se 
encuentra saturado y ha afectado las operaciones de comercio exterior, elevando los costos y 
afectando a los transportistas. Las navieras han comenzado a utilizar los puertos de Manzanillo 
y Mazatlán como alternativa. La situación ha llevado a la naviera alemana Hapag-Lloyd a alertar 
a sus clientes sobre los retrasos en contenedores. La saturación del puerto ha sido atribuida a la 
falta de mantenimiento y falta de inversión en infraestructura. La situación es preocupante, ya 
que el puerto es un punto estratégico para la cadena de suministro de productos de importación 
y exportación. 
 
Naturgy México se prepara para abastecer de gas natural ante arribo de nearshoring 

(2023-10-10, Esther Herrera, Milenio (sitio), )  

Naturgy México ha inaugurado una red interna de gas natural en el Interpuerto Monterrey, en 
Nuevo León, en preparación para atender la creciente demanda de gas natural derivada del 
nearshoring. Para este proyecto, la empresa invirtió unos siete millones de dólares y contó con 
la participación de Howard Energy Partners para el transporte de gasoductos. La red interna tiene 
capacidad para expandirse según las necesidades de otras empresas que se instalen en el 
Interpuerto. José García Sanleandro, presidente de Naturgy México, mencionó que están 
trabajando en un proyecto de abastecimiento de gas natural para la planta de Tesla. El estado 
de Nuevo León acapara el 70% de la inversión en México, por lo que es esencial contar con 
infraestructura de gas natural para atraer y retener empresas. 
 
Amafore pide desarrollar mercado de valores para aumentar alternativas de inversión 

(2023-10-10, Fernanda Murillo, Milenio (sitio), )  

La Asociación Mexicana de Administradoras de Fondos para el Retiro (Amafore) está buscando 
el desarrollo del mercado de valores en México para aumentar las oportunidades de inversión. 
Guillermo Zamarripa, presidente de Amafore, señaló que el crecimiento del mercado de valores 
es esencial para las Administradoras de Fondos para el Retiro (Afores), ya que invierten en 
valores que operan en los mercados. Zamarripa destacó la importancia de los activos alternativos 
como el capital privado, el financiamiento a la transición y la infraestructura para el desarrollo del 
mercado en México. Además, mencionó la relocalización de empresas o nearshoring como una 
oportunidad de inversión relevante para el país. Carlos Mendoza, socio director de Discovery 
Americas, predice que este fenómeno podría atraer entre 400 y 500 mil millones de dólares de 
inversión a México, lo que podría aumentar el crecimiento del PIB en un 1.5%. 
 
El valor de la mano de obra mexicana es su capacidad, no su costo: Citi 
(2023-10-10, Fernanda Murillo, Milenio (sitio), )  

El director de inversiones de Citi Global Wealth, David Bailin, afirmó que México atrae inversión 
no solo por su mano de obra barata, sino también por su capacidad técnica de fabricación. Sin 
embargo, destacó que la falta de infraestructura, como carreteras, puede frenar el desarrollo del 
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país. Bailin también elogió la eficacia de las políticas de los Bancos Centrales de México y Brasil, 
que se movieron más rápido que Estados Unidos en términos de política monetaria, y señaló el 
fortalecimiento de las monedas latinoamericanas. A pesar de la falta de infraestructura, Bailin 
tiene una perspectiva positiva para las economías de América Latina, especialmente México, 
impulsada por la deslocalización de empresas. 
 
Destaca Nuevo León en inversión extranjera, empleos y exportaciones a 2 años de 
gobierno 

(2023-10-10, Milenio Digital, Milenio (sitio), )  

Nuevo León ha sido un referente en la captación de Inversión Extranjera Directa (IED) en México 
durante los últimos dos años. La entidad ha atraído 176 proyectos de inversión, que representan 
27 mil 147 millones de dólares y la creación de 110 mil 498 empleos. Entre las empresas que 
han llegado se encuentran NOAH, Aptiv, Ascendion, Tata Consultancy y Globant, representantes 
de la Industria 4.0. La cercanía geográfica con Estados Unidos, la tradición empresarial, y la 
preparación de capital humano en tecnología e inteligencia artificial han sido factores clave para 
atraer inversiones. La entidad también destaca en exportaciones, con un crecimiento del 10.6% 
en el primer semestre de 2023. 
 
El crecimiento de ahorro para el retiro necesitará del merceado bursátil 
(2023-10-11, Clara Zepeda, La Jornada, . 27)  

El fenómeno de la relocalización de empresas, conocido como nearshoring, podría resultar en 
salarios más altos en México, lo que a su vez aumentaría las cuotas de ahorro para el retiro de 
los trabajadores mexicanos. La preparación de la fuerza laboral y los salarios más altos en varias 
partes del país son esperados como resultado de esta tendencia, según Carlos Mendoza, socio 
gerente del fondo de capital privado Discovery Americas. Guillermo Zamarripa, presidente de la 
Asociación Mexicana de Afore, destacó que el desarrollo del mercado de valores de México es 
crucial para potenciar el ahorro de los trabajadores, especialmente con la reforma de 2020 que 
aumenta las aportaciones patronales a la subcuenta de cesantía en edad avanzada y vejez. La 
aprobación de la reforma a Ley del Mercado de Valores y Fondos de Inversión, actualmente en 
la Cámara de Diputados, se espera que ofrezca más oportunidades de inversión para las Afore. 
 
De Jefes 

(2023-10-11, De Jefes, El Financiero, . 17)  

La Asociación Mexicana de Impulso al Vehículo Eléctrico (AMIVE) ha sido creada por 
representantes de cámaras empresariales, asociaciones, fabricantes de vehículos y cargadores 
eléctricos en México. El objetivo de la asociación es unificar proyectos, políticas públicas y 
necesidades de la industria para crear un ecosistema completo en torno a la movilidad eléctrica. 
El presidente de la AMIVE, Francisco Cabeza Santillana, dijo que el objetivo principal es impulsar 
políticas públicas para la movilidad eléctrica de manera unificada. Además, Paulina Prieto, 
vicepresidenta de Crédito Hipotecario y Automotriz de Scotiabank México, estima un aumento en 
la autoconstrucción de viviendas en México durante 2024 debido al fenómeno del nearshoring. 
Scotiabank busca reforzar su cartera de crédito hipotecario para la construcción de viviendas, 
que actualmente representa el 9% de su cartera, con el objetivo de llegar al 15%. 
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Max se degrada; dejó dos decesos y un herido en Tecpan 

(2023-10-11, Héctor Briseño, La Jornada, . 32)  

La tormenta tropical Max ha causado la muerte de dos adultos mayores y ha dejado una persona 
lesionada en el municipio de Tecpan de Galeana, Guerrero. Las autoridades han informado que 
un hombre murió al intentar salvar su ganado de la crecida del río Nuxco. Además, dos personas 
cayeron en un socavón al intentar cruzar hacia el poblado de Tenexpa. A su vez, 96 viviendas se 
inundaron y seis colapsaron, 90 árboles cayeron, hubo 14 derrumbes y deslizamientos de rocas, 
cinco socavones, un puente con daño estructural y una escuela inundada. Las autoridades han 
comenzado a reparar los daños en la infraestructura, incluyendo cortes en la carretera federal 
Acapulco-Zihuatanejo. 
 
Propondrá AMLO a Ferromex y KCS reintegrar trenes de pasajeros 

(2023-10-10, Alonso Urrutia, Emir Olivares, La Jornada (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador planea proponer a las empresas Ferromex y Kansas 
City Southern Lines, que tienen las concesiones de ferrocarriles de carga en México, que 
reintegren los trenes de pasajeros en los 20 mil kilómetros de vías férreas. Si las empresas 
declinan esta opción, se buscarán alternativas del sector público o privado para retomar la 
comunicación ferroviaria. López Obrador señaló que, legalmente, se cuenta con 20 mil kilómetros 
de vías férreas para trenes de pasajeros, aunque no están en condiciones óptimas. El proyecto 
busca reactivar la industria de la construcción y la economía, generando empleos y bienestar. 
López Obrador también mencionó que ya ha cumplido más de cien compromisos, pero quedan 
pendientes la resolución del caso de los 43 normalistas de Ayotzinapa y la descentralización de 
la administración pública federal. 
 
Max se degrada; dejó dos decesos y un herido en Tecpan 

(2023-10-11, Héctor Briseño, La Jornada (sitio), )  

Dos adultos mayores murieron y una persona resultó lesionada en Tecpan de Galeana, Guerrero, 
debido a las torrenciales lluvias y fuertes vientos de la tormenta tropical Max. En total, 96 
viviendas se inundaron y seis colapsaron, 90 árboles cayeron, hubo 14 derrumbes y 
deslizamientos de rocas, cinco socavones, un puente con daño estructural y una escuela 
inundada. Las autoridades locales han comenzado a aplicar el Plan DN III-E y se han habilitado 
albergues para las personas afectadas. En Acapulco, se limpiaron y desazolvaron viviendas, 
caminos y canales, y se repararon cortes en la carretera federal Acapulco-Zihuatanejo. En total, 
22 comunidades rurales padecieron daños diversos. 
 
Reportan un muerto por lluvias de tormenta 'Max' en Tecpan de Galeana 

(2023-10-10, Héctor Briseño, La Jornada (sitio), )  

Las torrenciales lluvias de la tormenta tropical Max han causado daños en la región de Costa 
Grande, en Guerrero. Tecpan de Galeana ha sido uno de los municipios más afectados, con 
fallas en los servicios de luz e internet, cortes en la carretera federal Acapulco-Zihuatanejo, 
inundaciones en localidades bajas y colapso de puentes. La Secretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes ha enviado personal y maquinaria pesada para restablecer la 
conectividad en la zona. En total, se han registrado 46 viviendas inundadas, cinco colapsadas, 
26 árboles caídos, cinco bardas colapsadas, cinco derrumbes carreteros, un puente vehicular 
con daño estructural, un poste de telefonía caído, tres socavones y una persona lesionada. 
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Cuatro refugios temporales han sido habilitados. Una familia atrapada en un árbol debido a la 
creciente del río de Tecpan fue rescatada después de más de 13 horas. 
 
Rezago en conectividad ahuyenta capital 
(2023-10-11, Christopher Calderon, El Financiero, . 18)  

La política recaudatoria por el uso del espectro radioeléctrico y las condiciones actuales para el 
despliegue de fibra óptica en México están obstaculizando la conectividad necesaria para el 
nearshoring. Según Daniel Ríos, vicepresidente adjunto de Asuntos Externos en ATET, si las 
condiciones actuales se mantienen, México estará atrasado en conectividad durante al menos 
una década y media. Cindy Rayo, directora para México y Centroamérica de la Asociación 
Interamericana de Empresas de Telecomunicaciones (ASIET), advierte que si no se cambia la 
política actual, México no podrá aprovechar las inversiones del nearshoring, que podrían ser 
absorbidas por otros países de Centroamérica con mejores condiciones de infraestructura. Ana 
de Saracho, directora de Asuntos Públicos y Regulación en Telefónica Movistar, también insta a 
dejar de lado la política recaudatoria del espectro radioeléctrico, ya que el acceso a la 
conectividad es crucial para el crecimiento económico del país. 
 
Amplía horizontes 

(2023-10-11, Claudia Olguín, El Financiero, . 21)  

La creciente demanda de espacios de manufactura está atrayendo la atención de inversionistas, 
especialmente en el sector de autopartes y accesorios con destino a Estados Unidos. El 
nearshoring está impulsando el crecimiento de este sector, lo que ha llevado a un aumento en 
las tasas de ocupación y los precios de arrendamiento. Los inversionistas esperan que esta 
tendencia continúe, lo que ha generado un fuerte interés en activos inmobiliarios con estrategias 
de alto rendimiento. Monterrey, Tijuana y Ciudad de México son los mercados inmobiliarios 
preferidos por los inversionistas, pero se espera un movimiento de reubicación hacia mercados 
con mayor disponibilidad de espacios, como Guadalajara, Saltillo y Reynosa. Sin embargo, la 
falta de tierra con infraestructura puede limitar la demanda. 
 
Thomas Michael Hogg: Panorama económico global reafirma oportunidad regional 
(2023-10-10, Thomas Michael Hogg, El Financiero (Sitio), )  

La economía mundial ha demostrado ser más resistente de lo esperado en 2023, con un 
crecimiento proyectado del 3% y del 2,7% en 2024. Sin embargo, se espera que la zona euro 
experimente un crecimiento débil debido a la dependencia comercial con China y la crisis 
energética. Estados Unidos y México, por otro lado, se proyectan con un crecimiento económico 
positivo, con México alcanzando un crecimiento adicional del 5% en los próximos cinco años 
debido a la relocalización de inversiones. Sin embargo, se señala la importancia de abordar retos 
políticos como la seguridad, la disponibilidad de recursos y energía, y la creación de 
infraestructura. La colaboración entre Nuevo León y Texas se espera que contribuya al desarrollo 
económico sostenible, aprovechando el "nearshoring" como una oportunidad comercial. 
 
Crean asociación para impulsar autos eléctricos 

(2023-10-11, De Jefes, El Financiero (Sitio), )  

La Asociación Mexicana de Impulso al Vehículo Eléctrico (AMIVE) ha sido creada por 
representantes de cámaras empresariales, asociaciones, fabricantes de vehículos y cargadores 
eléctricos en México. La asociación tiene como objetivo unificar los proyectos, políticas públicas 
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y necesidades de la industria de la movilidad eléctrica en México. Con el respaldo de cámaras de 
transporte y fabricantes de infraestructura eléctrica, la AMIVE busca impulsar políticas públicas 
para la movilidad eléctrica de manera unificada, en vista del anuncio de muchas marcas 
automotrices de dejar de fabricar vehículos de combustión interna a partir de 2030. 

 

Por otro lado, Scotiabank México ha anunciado que reforzará su cartera de productos de crédito 
hipotecario para la autoconstrucción de viviendas en respuesta al incremento esperado en este 
tipo de construcción debido al fenómeno del nearshoring. La autoconstrucción de viviendas en 
México representa actualmente el 59% de las preferencias de las familias, en comparación con 
el 37% que opta por adquirir una vivienda ya construida. Para apoyar a los futuros constructores 
de viviendas, Scotiabank también ofrecerá créditos para la compra de terrenos. 
 
Rezago de 16 años en conectividad ahuyentan del país inversiones por nearshoring 

(2023-10-11, Christopher Calderon, El Financiero (Sitio), )  

Las condiciones actuales de conectividad en México retrasan al país en términos de nearshoring, 
infraestructura y transformación digital. Según Daniel Ríos de AT&T, si no se mejoran las 
condiciones actuales, México necesitará 16 años para alcanzar los estándares internacionales 
de conectividad. Cindy Rayo de la ASIET advierte que las regulaciones actuales para el 
despliegue de infraestructura y el uso del espectro radioeléctrico dificultan la atracción de 
inversiones relacionadas con el nearshoring. Ana de Saracho de Telefónica Movistar insta a 
abandonar la política recaudatoria del espectro radioeléctrico, argumentando que el acceso a la 
conectividad impulsa el crecimiento económico del país. Según la Canieti, cada cien nuevos 
accesos a internet en México generan un 1.7% adicional al PIB del país. 
 
Tormenta 'Max' deja dos personas muertas y casas inundadas en Guerrero 

(2023-10-10, Rosario García, El Financiero (Sitio), )  

La tormenta Max ha dejado daños significativos en Guerrero, incluyendo la muerte de dos 
personas, la inundación de unas 100 viviendas y daños en la infraestructura, como un puente. 
Los municipios más afectados incluyen Acapulco, Ometepec, Coyuca de Benítez, Atoyac, 
Tecpan, Zihuatanejo, Azoyú, Xochistlahuaca, Petatlán, Benito Juárez, Chilpancingo, Juan R. 
Escudero, Tlapa, Acatepec y Huamuxtitlán. La gobernadora Evelyn Salgado Pineda se reunió 
con alcaldes de la región de Costa Grande para evaluar los daños y tomar medidas para 
restablecer la comunicación carretera y apoyar a los damnificados. Las autoridades están 
trabajando para restablecer la circulación en la carretera federal Acapulco-Zihuatanejo, que ha 
sido interrumpida por el socavón causado por la tormenta. 
 
Desarrolladores Inmobiliarios respaldan a Omar García 

(2023-10-11, Redacción, El Economista, . 33)  

El licenciado Omar García Harfuch, aspirante a la Coordinación de Defensa de la Transformación 
en la Ciudad de México, se reunió con desarrolladores inmobiliarios para pedir apoyo en la 
construcción de viviendas dignas y accesibles. Destacó la importancia de reglas claras y 
certidumbre en la inversión de vivienda, así como la necesidad de fomentar la inversión y 
simplificar los trámites administrativos. García Harfuch reconoció la labor de los empresarios en 
la construcción de viviendas, que contribuyen al tejido social y generan empleos. Pidió apoyo 
para construir un proyecto de bienestar y progreso, continuando las políticas públicas de la 
doctora Claudia Sheinbaum. 
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Naturgy incrementa 30% su capacidad de suministro de gas natural en Nuevo León 

(2023-10-10, Lourdes Flores, El Economista (sitio), )  

Naturgy México, en colaboración con Howard Energy Partners y Grupo Clisa, ha aumentado en 
un 30% la capacidad de suministro de gas natural en Nuevo León, México, con una nueva 
estación de Interconexión de gas natural en Interpuerto Monterrey. La inversión total estimada 
del proyecto fue de 7 millones de dólares. La nueva estación permitirá atender la creciente 
demanda de empresas que se están relocalizando en la zona metropolitana de Nuevo León 
debido al nearshoring. La región ha experimentado un auge en proyectos de inversión extranjera 
directa por valor de 30,000 millones de dólares, lo que representa el 76% del nearshoring que 
llega a México. José García Sanleandro, presidente de Naturgy México, destacó que el proyecto 
contribuirá a la transición hacia el gas natural, una fuente de energía cada vez más demandada. 
 
Retos de los proyectos de construcción en México y América Latina 

(2023-10-10, Redacción, El Economista (sitio), )  

La industria de la construcción en Latinoamérica ha sufrido un impacto significativo debido a la 
pandemia de Covid-19, con una caída del 14% en la producción en 2020. Sin embargo, se espera 
un crecimiento del 5% en 2022, lo que podría llevar a la industria a niveles de producción pre-
pandemia para 2025. El acceso a recursos económicos y financieros es un desafío clave para la 
industria, con la inflación de insumos alcanzando el 13.6% en México, cerca del 7% en Colombia 
y más del 90% en Argentina. La adopción de tecnología, como plataformas digitales integradas 
y drones, es esencial para mejorar la productividad y eficiencia. Además, la integración de 
factores ambientales, sociales y de gobernanza (ASG) es un reto importante, con la construcción 
y demolición consumiendo un tercio del total global de material extraído y la producción de 
cemento contribuyendo al 7% de las emisiones globales de CO2. La construcción sostenible, 
aunque más costosa, es un objetivo importante para reducir el impacto ambiental. 
 
Infonavit: cinco millones de trabajadores no pueden pagar vivienda mayor a 500 mil pesos 

(2023-10-10, Bertha Becerra, El Sol de México, El Sol de México (sitio), )  

El Infonavit ha otorgado créditos hipotecarios por valor de 151 mil millones de pesos en los últimos 
tres años, representando un tercio de todos los créditos hipotecarios en México. Sin embargo, la 
demanda de vivienda supera la oferta, especialmente para trabajadores de bajos ingresos. Mario 
Macías Robles, Director Sectorial de los Trabajadores del Infonavit, ha instado a regular el 
mercado y recuperar la función social del suelo para garantizar viviendas asequibles. Además, 
advirtió que la relocalización de industrias, o "nearshoring", podría dificultar aún más el desarrollo 
de viviendas para los trabajadores. Macías Robles propuso establecer polígonos de viviendas 
asequibles en áreas donde se espera la relocalización de empresas, y que el Infonavit intervenga 
estratégicamente en el mercado del suelo para adquirir reservas adecuadas para uso 
habitacional. También se buscará reformar la legislación para garantizar la implementación de 
infraestructura básica en desarrollos de viviendas sociales y populares. 
 
Infonavit aprovecha bolsa de 2,560 mdp 

(2023-10-11, Yazmín Zaragoza, El Heraldo de México, . 1,16)  

El Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores (Infonavit) ha utilizado 660 
millones de pesos de una bolsa de financiamiento de 2,560 millones de pesos para el programa 
de mejoramiento de vivienda. Este programa apoya a los derechohabientes que, aunque dejaron 
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de cotizar al IMSS, tienen ahorros en la subcuenta de vivienda. Desde marzo hasta septiembre 
de este año, se han otorgado 9,765 créditos para mejoras en la vivienda. Se espera que el 
programa otorgue un promedio de 70,000 créditos en un año. Los montos de los créditos oscilan 
entre 4,856 y 139,000 pesos, y se pueden utilizar para adquirir materiales y pagar mano de obra. 
El plazo del préstamo es de cinco años y la edad máxima de contratación es hasta los 65 años. 
El programa ha beneficiado a 2,504 personas en la Ciudad de México, 1,433 en Jalisco, 936 en 
el Estado de México, 839 en Chiapas, 439 en Veracruz y 380 en Oaxaca. 
 
Inmobiliarios dan apoyo a Harfuch 

(2023-10-11, Cinthya Stettin, El Heraldo de México, . 11)  

El aspirante a la Coordinación de Defensa de la Transformación en la Ciudad de México, Omar 
García Harfuch, se reunió con desarrolladores inmobiliarios para discutir la construcción de 
viviendas y su impacto en el tejido social y la generación de empleo. Harfuch destacó la 
importancia de contar con reglas claras y certidumbre para la inversión en vivienda, y expresó su 
visión de una ciudad sustentable, verde y habitable. Los desarrolladores inmobiliarios destacaron 
su contribución a la generación de empleo y su compromiso con el desarrollo social. 
 
EXPO CIHAC reitera su compromiso por la industria de la construcción 

(2023-10-10, Redacción, Clase Turista (Sitio), )  

La trigésima tercera edición de EXPO CIHAC, el evento líder en la industria de la construcción, 
ingeniería, arquitectura y diseño de interiores en América Latina, se llevará a cabo del 11 al 13 
de octubre en el Centro Citibanamex. La industria de la construcción en México representa el 7% 
del PIB del país y es el tercer generador de empleo, brindando trabajo a más de 6 millones de 
personas. Sin embargo, enfrenta desafíos como la escasez de mano de obra y materiales, así 
como la incertidumbre regulatoria. El sector vivienda también enfrenta retos, incluyendo un déficit 
habitacional de más de 9 millones de casas. La industria de la construcción contribuye con el 
40% de las emisiones de CO2 y el 35% del consumo de energía en el mundo. EXPO CIHAC 
2023 destaca las oportunidades que se presentan en el desarrollo de proyectos de infraestructura 
y en el "nearshoring". La exposición contará con la participación de más de 450 expositores y se 
espera la asistencia de más de 17 mil personas. 
 

CÁMARAS EMPRESARIALES 
 
Quieren seguridad en la red carretera 

(2023-10-11, Oscar Luis Garza, Reforma, . 2)  

Transportistas de Jalisco, México, han solicitado al Gobierno federal aumentar los patrullajes y 
coordinarse con los Gobiernos estatales y municipales para garantizar la seguridad en las 
carreteras y autopistas del país. Entre enero y agosto de este año, se abrieron 191 carpetas de 
investigación en Jalisco por robo a transportistas. A pesar de algunas reuniones con el director 
de las Coordinaciones de Batallón de Seguridad a Carreteras e Instalaciones en la Guardia 
Nacional, no se ha visto una mejora en la seguridad. Diego Bolio Corona, delegado de la 
Confederación Nacional de Transportistas Mexicanos (Conatram) en Jalisco, ha denunciado la 
falta de trabajo conjunto por parte de las autoridades federales, estatales y municipales. Se ha 
solicitado al Gobierno federal que priorice el tema de la seguridad en las carreteras y autopistas. 
Desde enero hasta agosto de 2023, se han abierto 6,261 carpetas de investigación por robo a 
transportistas a nivel nacional, mientras que en Jalisco han bajado las querellas por este delito. 
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Condena IP-Chiapas crisis por violencia 

(2023-10-11, Nayra Rivera, Reforma, . 2)  

Empresarios de Coparmex Costa de Chiapas y hoteleros de San Cristóbal de las Casas han 
exigido a los tres órdenes de Gobierno mayor seguridad ante la creciente violencia en el estado. 
El representante local de Coparmex, Pascual Necochea Valdez, destacó que Chiapas se ha 
convertido en un estado violento, con delitos, enfrentamientos, desplazamiento de personas y 
bloqueos. La Asociación de Hoteleros de San Cristóbal de las Casas acusó al Gobernador de no 
reconocer la situación y ocultar o negar hechos de violencia. La seguridad es una de las áreas 
más importantes para promover el desarrollo y la inversión en Chiapas, pero se necesita una 
mayor inversión para combatir la violencia. 
 
Deja venta ilícita boquete a fisco 

(2023-10-11, Luis Pablo Segundo, Reforma, . 1)  

El mercado ilícito de tabaco y alcohol en México generó pérdidas de 21,500 millones de pesos a 
la Secretaría de Hacienda en 2022, debido al debilitamiento de las instituciones públicas y el 
aumento del crimen organizado, según denuncias de empresas y analistas. El vicepresidente 
Nacional de Seguridad y Justicia de la Cámara Nacional de la Industria de Transformación 
(Canacintra), Edgardo Flores Campbell, informó que el mercado ilícito de tabaco representa el 
19% del mercado nacional, con pérdidas fiscales de al menos 13,500 millones de pesos al año. 
Además, el 38% de las bebidas alcohólicas que se venden son ilegales, generando pérdidas de 
8,542 millones de pesos. Campbell también mencionó que la piratería en México tiene un valor 
de 2,991 millones de dólares (60,000 millones de pesos), afectando a sectores como ropa y 
calzado, bebidas alcohólicas, tabaco, productos electrónicos, productos de limpieza y 
medicamentos. La piratería es la segunda actividad más preocupante en México, después del 
crimen organizado. 
 
'Sacrifican' las ganancias 

(2023-10-11, Azucena Vásquez, Reforma, . 3)  

El Consejo Coordinador Empresarial (CCE) ha señalado que los márgenes de utilidad de las 
empresas farmacéuticas en México se han reducido debido al aumento de los costos de insumos, 
transporte y mano de obra. Aunque estos aumentos no se han reflejado en su totalidad en los 
precios al consumidor, las empresas han ajustado sus márgenes de ganancias para mantener y 
crecer su participación de mercado. El presidente de la Comisión de Salud del CCE, Patrick 
Devlyn, destacó que la industria farmacéutica en México es de clase mundial y tiene un gran 
compromiso con el país y los pacientes que necesitan medicamentos de calidad. Sin embargo, 
Devlyn señaló que la industria confía en que se logrará una mejor coordinación entre los sectores 
público y privado para mejorar la planeación de las compras de medicamentos y dispositivos 
médicos en el país. 
 
Análisis Superior // ¿Cuánto tiempo? 

(2023-10-11, David Páramo, Excélsior, . 3)  

El costo del dinero ha cambiado y las tasas de interés no disminuirán pronto. Las estrategias 
deben ajustarse a esta nueva realidad. La comparecencia de Octavio Romero ante los diputados 
no evita que se analicen los datos duros de su gestión en Pemex. Aunque la deuda de la empresa 
estatal ha disminuido, el gobierno ha inyectado grandes cantidades de recursos para cubrirla. La 
capacidad de producción de Pemex no cumple con las metas establecidas. El encuentro Amafore 
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2023 contará con la participación de la Federación Internacional de Administradoras de Fondos 
de Pensiones, representantes de la Universidad de Chicago y grandes inversionistas 
internacionales. José Abugaber podría ser el próximo líder del Consejo Coordinador Empresarial, 
aunque la Coparmex ha ganado más relevancia por ser proempresarial en lugar de 
progubernamental. 
 
SHCP pierde 21.5 mmdp por venta ilícita de tabaco y alcohol 
(2023-10-10, Luis Pablo Segundo, Reforma.com (sitio), )  

La Cámara Nacional de la Industria de Transformación (Canacintra) denunció que la venta ilícita 
de tabaco y alcohol generó pérdidas a la Secretaría de Hacienda y Crédito Público por más de 
21 mil 500 millones de pesos en 2021. El mercado ilícito de tabaco representa el 19% del mercado 
nacional. La venta ilegal de productos de tabaco y de bebidas alcohólicas dejan un boquete fiscal 
que supera los 21 mil 500 millones de pesos. México es el principal consumidor de piratería en 
América Latina, con un valor de la piratería en México de 2 mil 991 millones de dólares. El 
contrabando y la piratería afectan a varias industrias, incluyendo ropa y calzado, bebidas 
alcohólicas, tabaco, productos electrónicos, productos de limpieza y medicamentos. 
 
Martí se lanza contra Omar 

(2023-10-10, Adrián Rueda, Excélsior (Sitio), )  

La esposa de Martí Batres, Daniela Cordero, está operando con gente del espectáculo para 
apoyar a Clara Marina Brugada en su campaña para la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de 
México. Delia González, empresaria y simpatizante de Brugada, ha organizado reuniones con 
influencers para promover a la candidata. Además, el hijo mayor del presidente López Obrador 
ha publicado un video en redes sociales elogiando el trabajo de Brugada en la comunidad de 
Iztapalapa. Estas acciones coinciden con el ordenamiento del INE para que los partidos postulen 
mujeres en cinco de las nueve entidades que estarán en disputa en 2024, incluyendo la Jefatura 
de Gobierno de la Ciudad de México. Sin embargo, la disputa interna en Morena por la Jefatura 
de Gobierno continúa, con un enfrentamiento entre los partidarios de Brugada y los partidarios 
de Omar Hamid García Harfuch, propuesto por Claudia Sheinbaum. 
 
Tasan en 10 mil mdp golpe de piratería a las empresas 

(2023-10-11, Giselle Soriano, Milenio Diario, . 23)  

La piratería en México representa más de 10 mil millones de pesos anuales y es el segundo delito 
más preocupante para las empresas, según la presidenta de la Cámara Nacional de la Industria 
de la Transformación (Canacintra), Esperanza Ortega. Uno de cada cinco cigarros y el 38% de 
las bebidas alcohólicas en México son ilegales. Además, la Confederación de Cámaras 
Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco) afirma que la iniciativa constitucional 
para reducir la jornada laboral de 48 a 40 horas semanales sería imposible de cumplir para las 
micro, pequeñas y medianas empresas debido a los costos operativos. 
 
Imposible cumplir con iniciativa de reducción a la jornada laboral: Concanaco-Servytur 

(2023-10-10, Giselle Soriano, Milenio (sitio), )  

La Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco-
Servytur) ha expresado su preocupación por la iniciativa de reducir la jornada laboral de 48 a 40 
horas semanales, argumentando que esto sería imposible de cumplir para las micro, pequeñas y 
medianas empresas debido a los costos operativos. La Concanaco-Servytur ha solicitado una 
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invitación al Parlamento Abierto para presentar su postura sobre esta iniciativa, ya que representa 
a más de 4.8 millones de empresas en el sector de comercio, servicios y turismo, que contribuyen 
más del 60% del PIB nacional. La reducción de horas laborales podría aumentar la informalidad 
y afectar la recaudación fiscal y el acceso a la seguridad social. Además, la Concanaco-Servytur 
ha destacado que las empresas afectadas por esta medida incluyen tiendas, restaurantes y otros 
negocios familiares. 
 
Avalan pago obligatorio de cuotas sindicales comisiones del Senado 

(2023-10-11, Andrea Becerril, Georgina Saldierna, La Jornada, . 17)  

El Senado de México ha avanzado en la modificación de la Ley Federal del Trabajo (LFT) para 
que el descuento de las cuotas sindicales vuelva a ser obligatorio y se realice a través de la 
nómina de las empresas. Esta propuesta, respaldada por el partido Morena y sus aliados, busca 
derogar la opción de no pagar las cuotas sindicales, establecida en la reforma laboral de 2019. 
El senador Napoleón Gómez Urrutia, del partido Morena, advirtió que esta disposición, propuesta 
por la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex), busca debilitar a los 
sindicatos y se basa en el modelo estadounidense, donde solo el 10% de los trabajadores están 
sindicalizados. En contraste, en países escandinavos, el 90% de los trabajadores están 
sindicalizados. La modificación fue aprobada por 17 votos a favor y dos en contra y será enviada 
al pleno senatorial. Además, se aprobó una reforma a la LFT que prohíbe a los empleadores 
solicitar antecedentes penales como requisito para contratar o promover a los empleados, para 
evitar la discriminación y promover la reinserción social de aquellos que han cometido delitos. 
 
Demanda la Coparmex garantías para empresas en Chiapas 

(2023-10-11, Edgar Hernández, La Jornada, . 33)  

Empresarios afiliados a la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) en la 
costa de Chiapas han exigido a los gobiernos estatal y federal acciones urgentes para garantizar 
la seguridad de las actividades económicas en la región, que se han visto afectadas por la 
violencia entre grupos criminales. Los empresarios han denunciado extorsiones, bloqueos en 
carreteras y pérdidas millonarias en la región. Pascual Necochea Valdez, presidente del centro 
de la Coparmex en la Costa de Chiapas, ha pedido al gobernador Rutilio Escandón Cadenas que 
informe a la Federación sobre la situación real en la sierra y la costa de la entidad. Los 
empresarios exigen acciones específicas para devolver la tranquilidad a la ciudadanía y generar 
condiciones de estabilidad para las inversiones. 
 
Exige Coparmex Costa de Chiapas seguridad ante ola de violencia 

(2023-10-10, Redacción, La Jornada (sitio), )  

Empresarios afiliados a la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) Costa 
de Chiapas han exigido al Gobierno del Estado y Federal acciones urgentes para garantizar la 
seguridad de las actividades económicas, que han sido afectadas por la violencia de grupos del 
crimen organizado. Los empresarios han denunciado que Chiapas ha experimentado un aumento 
en la violencia en los últimos meses, incluyendo enfrentamientos armados, desplazamientos y 
bloqueos carreteros. Las empresas de la región están siendo extorsionadas y sufren bloqueos 
en carreteras, lo que afecta al turismo, la agricultura, la industria y otros sectores. Los 
empresarios han solicitado al Gobernador Rutilio Escandón que eleve la situación al Gobierno 
Federal y que se tomen medidas para garantizar la seguridad de la población y de las actividades 
económicas. 
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Cae participación laboral de hombres, sube la de mujeres: Banxico 

(2023-10-10, César Sánchez, El Financiero (Sitio), )  

Un estudio de Coparmex Nuevo León revela que la participación laboral de las mujeres en México 
ha aumentado del 40% al 45% entre 2005 y 2023, mientras que la participación de los hombres 
ha disminuido del 80% al 75% en el mismo período. Sin embargo, la presencia de mujeres en el 
campo laboral sigue siendo baja, especialmente entre las que tienen hijos menores de 6 años. El 
estudio sugiere que se deben implementar políticas públicas para crear más guarderías y 
estancias infantiles, así como reducir la brecha salarial entre hombres y mujeres. Además, se 
recomienda aumentar la cobertura del sistema de cuidado de niños en edad no escolar para 
fomentar la independencia financiera y la igualdad de las mujeres. 
 
Jornada laboral: para un México más productivo 

(2023-10-11, Jorge Romero Herrera, El Heraldo de México, . 14,15)  

El Partido Acción Nacional (PAN) ha propuesto una reforma constitucional en materia laboral que 
busca reducir la jornada laboral de 48 a 40 horas y ampliar los días de descanso de uno a dos. 
Para discutir esta propuesta, la Junta de Coordinación Política ha establecido un Parlamento 
Abierto, donde se escucharán las opiniones de sindicatos, cámaras empresariales, pequeños y 
medianos empresarios, académicos, especialistas y ciudadanos. El PAN, como grupo 
parlamentario opositor, no ha tomado una postura definitiva sobre la propuesta, pero ha 
destacado la importancia de encontrar fórmulas exitosas para mejorar la productividad y los 
derechos laborales. La Organización Internacional del Trabajo ha señalado que el aumento de la 
productividad es una forma importante de luchar contra la pobreza. El PAN ha enfatizado la 
necesidad de analizar minuciosamente cualquier reforma que afecte a los sectores productivos y 
la mano de obra del país. 
 
Corporativo // Economía circular 

(2023-10-11, Rogelio Varela, El Heraldo de México, . 17)  

La Ley Estatal de Economía Circular propuesta por diputadas de Morena en Oaxaca ha sido 
aprobada con 29 votos a favor y 2 en contra. La ley promueve la inversión en infraestructura para 
el manejo de desechos, incluyendo centros de acopio y revalorización de residuos. La Coparmex 
y otras cámaras empresariales participaron en el análisis de la ley. Además, se están llevando a 
cabo siete foros regionales para informar a las comunidades sobre los beneficios de reciclar y 
establecer un centro de manejo de residuos similar al de Azcapotzalco, en la CDMX. La ley 
también autoriza la incineración de residuos como fuente calórica, siempre y cuando las 
empresas tengan tecnología para recuperación de gases. 
 
Jornada laboral: para un México más productivo 

(2023-10-11, Jorge Romero Herrera, El Heraldo de México (sitio), )  

La Cámara de Diputados de México ha convocado a un Parlamento Abierto para discutir una 
propuesta de reforma constitucional que busca reducir la jornada laboral de 48 a 40 horas y 
ampliar los días de descanso de uno a dos. Durante este proceso, se escucharán las voces de 
sindicatos, cámaras empresariales, pequeños y medianos empresarios, académicos, 
especialistas en el tema y ciudadanos. La reforma constitucional requiere una mayoría calificada 
de dos tercios. El Partido Acción Nacional (PAN) ha destacado la importancia de escuchar a 
todas las partes involucradas, incluyendo a las cámaras empresariales, para tomar una decisión 

https://www.efinf.com/clipviewer/50fa6986ae9e1772ec627a0c81e38d4f?file
https://www.efinf.com/clipviewer/db53edddca2a8cbbd7d0043533d5ffdd?file
https://www.efinf.com/clipviewer/149a56e94223cd6f1e1075a0481f4787?file
https://www.efinf.com/clipviewer/c2a28d77c37414e5df5065c39f957501?file


 

 

informada. El PAN ha sido un defensor de los derechos laborales y ha presentado propuestas 
para mejorar la protección de los trabajadores. La discusión también considerará la productividad, 
con México ocupando el puesto 83 de 189 países en mediciones de la Organización Internacional 
del Trabajo. 
 
Economía circular 

(2023-10-11, Rogelio Varela, El Heraldo de México (sitio), )  

La aprobación de la Ley Estatal de Economía Circular en Oaxaca, propuesta por las diputadas 
de Morena, Melina Hernández Sosa, Liz Hernández Matus y Leticia Collado, ha sido un paso 
importante para la economía circular en México. La ley promueve la inversión en infraestructura 
para el manejo de desechos, incluyendo centros de acopio y revalorización de residuos. La 
diputada Hernández Sosa destacó que también será necesario educar a las comunidades sobre 
conceptos como reutilizar y reemplazar. Las cámaras empresariales, incluyendo COPARMEX, 
han participado en el análisis de la ley, reconociendo que una solución para el manejo de residuos 
debe involucrar a toda la comunidad. La ley también autoriza la incineración de residuos como 
fuente calórica, siempre y cuando las empresas tengan tecnología para recuperación de gases. 

 
TREN MAYA 

 
Crimen y Castigo 

(2023-10-11, Crimen y Castigo, El Universal, . 31)  

El presupuesto destinado al sector cultural en México ha sido considerado "insuficiente y 
centralista" por un grupo de especialistas. A pesar de un aumento del 61% en el presupuesto del 
INAH, gran parte de ese dinero se destinará a comprar terrenos con vestigios arqueológicos 
relacionados con el Tren Maya. Esto ha llevado a la infraestructura cultural a un estado de 
abandono en la mayoría de los estados del país, según Bolfy Cottom, uno de los especialistas. 
El arqueólogo Fernando Cortés de Brasdefer, crítico del Tren Maya, también señaló la necesidad 
de atender los problemas en casa antes de destinar presupuesto a otras áreas. La diputada 
Gabriela Sodi (PRD) se comprometió a revisar las propuestas de los especialistas. 
 
Tren Maya acaba con el presupuesto cultural 
(2023-10-11, Crimen y Castigo, El Universal (sitio), )  

Especialistas en cultura han calificado el proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación 
como "insuficiente y centralista". Durante una mesa de diálogo en la Cámara de Diputados, se 
destacó el abandono de la infraestructura cultural en varios estados del país. A pesar de un 
incremento del 61% en el presupuesto del INAH, gran parte de esos fondos se destinarán a 
comprar terrenos relacionados con el Tren Maya, dejando otros rubros abandonados. El 
arqueólogo Fernando Cortés de Brasdefer denunció el hostigamiento del INAH por sus críticas al 
Tren Maya. Los especialistas exigen una reasignación de recursos para el mantenimiento de la 
infraestructura cultural y la mejora de las condiciones laborales de los trabajadores culturales. La 
diputada Gabriela Sodi (PRD) se comprometió a revisar las propuestas de los especialistas. 
 
El último año sin estertores ni tregua 

(2023-10-11, Juan Carlos Gómez, Excélsior, . 13)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador, a pesar de la entrega simbólica de su bastón de 
mando y liderazgo a su sucesora, sigue siendo el protagonista principal de las acciones del 
gobierno federal y la realidad nacional. Sin embargo, esto cambiará pronto, ya que los nuevos 
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actores nacionales y locales deberán crear un discurso personal y partidario sobre los problemas 
y soluciones del país. López Obrador se ha centrado en sus proyectos de infraestructura, como 
el Tren Maya, la refinería en Dos Bocas, el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles y el Corredor 
Transístmico. Mientras tanto, otros asuntos se están atendiendo para facilitar la transición de 
poder. A medida que se acerca la elección, cientos de aspirantes competirán por la atención 
mediática y la información política, desafiando el monopolio de López Obrador en estos temas. 
Morena ha registrado a 285 personas para las candidaturas de gubernaturas y la Jefatura de 
Gobierno de la Ciudad de México. El frente opositor también está lidiando con la percepción de 
que su campaña se ha desinflado y están detrás en la definición de sus candidatos. 

Excélsior (Sitio),  
 
Golpe a 83 negocios por riesgo sanitario; Cofepris detecta irregularidades 

(2023-10-11, Patricia Rodríguez Calva, Excélsior (Sitio), )  

La Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris) ha publicado una 
lista de 83 establecimientos clausurados por irregularidades graves en su operación, incluyendo 
bancos de sangre, clínicas, consultorios, estudios de tatuajes y centros de hemodiálisis. La 
mayoría de los cierres se produjeron en la Ciudad de México, seguida del Estado de México y 
Durango. Las irregularidades graves incluyen la falta de licencia sanitaria y certificación 
académica del personal necesario para realizar ciertos procedimientos quirúrgicos. La Cofepris 
ha divulgado los nombres y ubicaciones de los establecimientos clausurados para aumentar la 
transparencia y mantener informada a la población. Por otro lado, se informa que la depresión es 
el trastorno de salud mental que más afecta a los mexicanos, especialmente a los adolescentes. 
En 2022, el 71% de los adolescentes presentó al menos dos síntomas depresivos. José Moya 
Medina, representante en México de la Organización Panamericana de la Salud, destacó que 
persiste el estigma, la discriminación y la violación de los derechos humanos de las personas con 
trastornos mentales. 
 
Trascendió 

(2023-10-11, Trascendió, Milenio Diario, . 2)  

La Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados rechazó la solicitud del coordinador 
de Movimiento Ciudadano, Jorge Álvarez Máynez, para cancelar la segunda audiencia ovni 
organizada por el legislador morenista Sergio Gutiérrez Luna y el periodista Jaime Maussan. La 
gobernadora de Tlaxcala, Lorena Cuéllar, afirmó que la trata de mujeres es un problema del 
pasado en el estado, pese a que ocupa el sexto lugar en homicidios y el décimo lugar en robo a 
transeúntes. Mario Delgado, líder de Morena, está en reuniones con encuestadores para mejorar 
la seguridad en zonas de riesgo, especialmente en Chiapas, Jalisco y Guanajuato. Claudia 
Sheinbaum, coordinadora nacional de Defensa de la 4T, visitará los estados por donde pasará el 
Tren Maya. 

Milenio (sitio),  
 
Punto De Equilibrio // Mirando al sur 

(2023-10-11, David Razú, Milenio Diario, . 24)  

La región sur de México, compuesta por los estados de Campeche, Chiapas, Guerrero, Oaxaca, 
Quintana Roo, Tabasco, Veracruz y Yucatán, ha experimentado un aumento significativo en su 
crecimiento económico, superando el promedio nacional. En particular, las entidades con el 
mayor crecimiento son Tabasco, Oaxaca y Quintana Roo. Este crecimiento se ha visto impulsado 
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por varios factores, incluido el turismo y el sector de la construcción, especialmente con proyectos 
como el Tren Maya, el aeropuerto de Tulum y el puente de la Laguna de Nichupté en Cancún. 
Este desarrollo regionalmente más balanceado está contribuyendo al crecimiento sostenido del 
país. 
 
Mirando al sur 

(2023-10-11, David Razú, Milenio (sitio), )  

La región sur de México, compuesta por ocho estados, ha experimentado un crecimiento 
económico significativo en los últimos años. En 2023, la región sur tuvo el mayor crecimiento 
económico a nivel nacional durante dos trimestres consecutivos, según el Banco de México. Este 
crecimiento se ha atribuido a varios factores, incluyendo el turismo, la construcción y la inversión 
en infraestructura, como el Tren Maya. Además, la región sur ha pasado de tener el peor 
desempeño económico del país a liderar el crecimiento económico en los últimos tres años. Este 
crecimiento ha sido impulsado por la inversión privada y pública en infraestructuras clave, 
incluyendo el Tren Maya, el aeropuerto de Tulum y el puente de la Laguna de Nichupté. El 
crecimiento económico en la región sur ha superado el promedio nacional, lo que ha atraído más 
inversión y ha contribuido al desarrollo de las comunidades locales. 
 
Complementos 

(2023-10-11, Luis Linares Zapata, La Jornada, . 23)  

El Tren Maya y el Corredor Transístmico son dos grandes proyectos de infraestructura en México 
que están cerca de su conclusión. Sin embargo, todavía se requieren esfuerzos adicionales para 
su puesta en marcha. El Tren Maya, supervisado por Fonatur, necesita establecer conexiones 
comerciales con agencias turísticas para atraer a los futuros clientes. Por otro lado, el Corredor 
Transístmico, supervisado por la Marina Armada, aún no ha establecido las conexiones 
necesarias con las navieras y los clientes potenciales de los parques industriales. Ambos 
proyectos necesitarán asociados que aporten capacidades adicionales para una administración 
eficiente y logística. La administración actual se ha enfocado en completar la estructura básica 
de los proyectos, mientras que la siguiente etapa se centrará en la logística y la operación 
eficiente. 
 
La Cultura de la Paz, presupuestos 2024 

(2023-10-10, Pascual Hernández Mergoldd, El Economista (sitio), )  

El presupuesto de egresos para 2024 en México incluye programas y obras de infraestructura, 
como el Tren Maya. Sin embargo, el presupuesto también agudizará la deuda per cápita de los 
mexicanos, con cada persona teniendo una deuda de más de 14 mil pesos. Además, se prevé 
un recorte del presupuesto del Poder Judicial en un 30%, lo que podría afectar la atención de 
más de tres millones de asuntos y debilitar el derecho a la justicia. Los ataques terroristas contra 
Israel también son repudiados, con solidaridad hacia su pueblo. 
 
Gobiernos paralelos, marca de un fracaso 

(2023-10-11, Jóse Fonseca, El Economista (sitio), )  

El cobro de protección a comerciantes y el control de sectores productivos por parte del crimen 
organizado en México ha llevado a la creación de gobiernos paralelos. Estos grupos delictivos se 
han diversificado en actividades como la trata de personas y la distribución de lo robado en 
asaltos carreteros. La propuesta del presidente López Obrador de electrificar los ferrocarriles para 
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transportar pasajeros, incluyendo el Tren Maya, podría amenazar las concesiones existentes. 
Además, el presidente ha convocado a una cumbre de doce naciones latinoamericanas en 
Palenque para discutir la migración, pero esto podría resultar en dificultades oficiales aún 
mayores para los migrantes. Por otro lado, la versión mexicana de affirmative action para 
garantizar un trato equitativo a las mujeres está encontrando resistencia. 
 
Prepara tu curriculum para la Feria del Empleo y Servicio Social 2023 en el IPN 

(2023-10-10, El Sol de México, El Sol de México (sitio), )  

El Instituto Politécnico Nacional (IPN) realizará la Feria del Empleo y Servicio Social 2023, donde 
estudiantes y egresados podrán vincularse con el sector empresarial. El evento contará con la 
participación de empresas que ofrecerán vacantes de empleo y servicio social, incluyendo a 
Pemex y el SAT. Los interesados deben registrarse antes del 15 de octubre y el evento se llevará 
a cabo el 26 y 27 de octubre en la Ciudad de México. Las empresas participantes ofrecerán al 
menos cinco vacantes cada una, superando las mil plazas disponibles. 
 
"La Cuarta Transformación inspira un cambio de conciencia, no las compra, porque 
promueve un gobierno que ahorra": Verónica Camino 

(2023-10-11, Redacción, Cambio del Sureste YUC (sitio), )  

La Senadora de Morena, Verónica Camino Farjat, ha destacado el entusiasmo de los morenistas 
en Yucatán por la Cuarta Transformación, lo que ha llevado a una mayor consolidación del 
movimiento en la región. Camino Farjat ha enfatizado la importancia de llevar el mensaje de 
justicia social a todos los ciudadanos, y ha destacado los beneficios de la austeridad, la falta de 
corrupción y la ausencia de deudas en el gobierno federal. Camino Farjat ha mencionado 
programas sociales implementados durante la pandemia, como las becas para adultos mayores 
y niños, y ha destacado la capacidad del gobierno para financiar grandes proyectos como el Tren 
Maya sin endeudar al país. 
 
PANORAMA POLÍTICO 

(2023-10-11, Redacción, El Eco del Mante TAMPS (sitio), )  

La recaudación tributaria en México ha aumentado un 8.9% en los primeros nueve meses de 
2023, alcanzando un monto de 3.3 billones de pesos, el más alto desde 2018. El presidente López 
Obrador afirma que el Tren Maya generará hasta 100 años de desarrollo y ayudará a reactivar la 
economía del sureste del país. Activistas de varios países han llegado a las reuniones anuales 
del Fondo Monetario Internacional y el Banco Mundial en Marruecos para exigir el fin de las 
políticas de ajuste estructural y austeridad. El presidente López Obrador ha convocado a los 
presidentes de 11 países para buscar soluciones al incremento del flujo migratorio. El gobierno 
de México no quiere tomar partido en el conflicto entre Israel y Hamás, buscando ser un factor 
para la búsqueda de una solución pacífica. El gobierno de Nuevo León ha emitido una segunda 
declaratoria de emergencia por sequía. La Comisión de la Sección 30 del SNTE se encuentra en 
la Ciudad de México para abordar el problema de Tamaulipas. Hay una fuga de agua potable en 
la calle Mangos en el Fraccionamiento Cerro del Bernal. 
 
Comisión se reúne con representantes del sector campesino y ganadero 

(2023-10-11, Redacción, Talla Política CDMX (Sitio), )  

El diputado del PAN, Javier Castrellón Garza, criticó al gobierno de México por destinar grandes 
cantidades de dinero a proyectos como el Tren Maya, el Aeropuerto de Santa Lucía y la Refinería 

https://www.efinf.com/clipviewer/c74527738b9eb4a17830f8f2c585f3a9?file
https://www.efinf.com/clipviewer/741c8c1c8473507d80df6c787ca78c1d?file
https://www.efinf.com/clipviewer/741c8c1c8473507d80df6c787ca78c1d?file
https://www.efinf.com/clipviewer/bf016a7446bd6b27f16d14f5004279ee?file
https://www.efinf.com/clipviewer/32f3df5f3911fd12f26e7984d025d09f?file


 

 

de Dos Bocas, mientras se recortan recursos para la educación, la salud y la seguridad. 
Castrellón Garza señaló que estos proyectos han salido tres veces más caros de lo previsto, y 
que se está destinando 160 mil millones de pesos adicionales al Tren Maya para 2024. Además, 
acusó al gobierno de desmantelar programas exitosos como Prospera, cuyos recursos se han 
utilizado para financiar otros proyectos. 
 
Diputado del PRI llama a conformar frente contra presupuesto 

(2023-10-11, Redacción, Global Media SLP (sitio), )  

El coordinador de los diputados del PRI en Jalisco, Hugo Contreras Zepeda, ha instado a los 
diputados federales a formar un frente de rechazo al Presupuesto de Egresos de la Federación 
para 2024. Contreras Zepeda afirma que el presupuesto no incluye recursos para movilidad, 
seguridad ni obras de infraestructura en Jalisco, pero destina recursos a proyectos como el Tren 
Maya y la refinería "Dos Bocas". Contreras Zepeda argumenta que Jalisco contribuye 
significativamente a los impuestos turísticos y al Producto Interno Bruto del país, por lo que 
debería recibir más recursos. Señala que Jalisco recibirá un 0.5% menos de lo que debería 
recibir. Contreras Zepeda insta a los diputados a modificar el presupuesto para destinar recursos 
a las necesidades de los jaliscienses. 
 
Mexicana: 5 cosas para emocionarnos de la nueva aerolínea y sus vuelos económicos 

(2023-10-11, Redacción, Radio Fórmula (sitio), )  

La aerolínea Mexicana de Aviación, que fue adquirida por el Estado en agosto de 2021, 
comenzará a operar a partir del 2 de diciembre de 2022. La nueva aerolínea, llamada Aerolínea 
del Estado Mexicano S.A. de C.V., ofrecerá vuelos nacionales desde el Aeropuerto Internacional 
Felipe Ángeles (AIFA) a 20 destinos, incluyendo el Aeropuerto Internacional de Tulum. Los vuelos 
serán entre un 18 y un 20 por ciento más económicos que las aerolíneas comerciales, según la 
Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena). Los aviones utilizados serán del tipo Boeing 737-
800 con una capacidad para 180 personas. Mexicana también planea abrir rutas internacionales 
en el futuro. 
 
Así va integración de Chiapas al Corredor Interoceánico 

(2023-10-11, Redacción, Aquí Noticias CHIS (sitio), )  

El titular de la Secretaría de Economía y del Trabajo, Carlos Salazar Estrada, presentó los 
avances en las gestiones de integración de Chiapas al Corredor Interoceánico durante la Tercera 
Sesión Ordinaria del Consejo Consultivo de Nacional Financiera. Estas gestiones incluyen la 
modernización de Puerto Chiapas, la interconexión mediante transporte ferroviario, la 
rehabilitación de la Línea K y la Línea FA, y la conexión con los aeropuertos internacionales de 
Tapachula y el Ángel Albino Corzo. Estas mejoras permitirán conectar Chiapas con el Golfo de 
México, la Península de Yucatán a través del Tren Maya, y a Estados Unidos y Canadá. Además, 
se han ampliado las terminales de los aeropuertos de Tapachula y Ángel Albino Corzo. Estas 
mejoras en infraestructura fortalecerán el desarrollo económico y social de Chiapas. 
 
Todo cruje en lo electoral 
(2023-10-11, Redacción, Diario Imagen On Line CDMX (sitio), )  

Las candidatas presidenciales Claudia Sheinbaum y Xóchitl Gálvez están enfrentando reclamos 
y conflictos internos en sus equipos de campaña. Sheinbaum, bajo la sombra del presidente 
López Obrador, se enfrenta a la rebelión de aspirantes morenistas a la Jefatura de Gobierno de 
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la Ciudad de México. Gálvez, por su parte, debe lidiar con las quejas y exigencias de definir los 
métodos de selección para todos los cargos en juego aparte de la Presidencia. Mientras tanto, 
Marcelo Ebrard, ex canciller y rival de Sheinbaum, continúa denunciando un proceso interno 
amañado y exige su anulación. En medio de este panorama, Ebrard celebra su cumpleaños 
rodeado de legisladores afines, quienes podrían influir en la aprobación de los presupuestos de 
Ingresos y de Egresos para 2024, incluyendo recortes a obras de AMLO como el Tren Maya. 
 
"La 4T inspira un cambio de conciencia, no las compra", afirma Senadora 

(2023-10-11, Redacción, Informat Yucatán YUC (sitio), )  

La senadora Verónica Camino Farjat, del Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), se 
reunió con militantes y simpatizantes en Tahdziú, Yucatán, para promover la consolidación de la 
Cuarta Transformación en la región. Camino Farjat destacó los beneficios de la austeridad en el 
gobierno federal, incluyendo la eliminación de la corrupción y la falta de endeudamiento del país. 
También mencionó programas sociales implementados durante la pandemia, como las becas 
para adultos mayores y niños, y la construcción del Tren Maya. La senadora afirmó que la 
transformación beneficiaría a todos los yucatecos, especialmente a los más pobres, como los 
residentes de Tahdziú. 
 
SIN PROTOCOLO | Pierde confianza gobierno 

(2023-10-11, Joel Saucedo, La Prensa (Sitio), )  

La pérdida de confianza en el gobierno de Andrés Manuel López Obrador ha llevado a una 
reducción del 3.8% en la Inversión Extranjera Directa (IED) en comparación con la administración 
anterior. La mala gestión de la pandemia, que resultó en más de 500,000 muertes, una caída del 
8.2% en la economía y la pérdida de 2 millones de empleos, ha contribuido a esta pérdida de 
confianza. Además, la cancelación del Aeropuerto de Texcoco y el nuevo aeropuerto de Santa 
Lucía han tenido un costo de más de 450 mil millones de pesos. El Tren Maya, por su parte, ha 
aumentado cuatro veces su costo inicial, llegando a 28.6 mil millones de pesos. Estas decisiones 
han sido criticadas por la falta de estudios de factibilidad financiera y de mercado, impacto 
ambiental y social, y transparencia en las asignaciones directas. La economía de México ha sido 
apuntalada por la alianza con Estados Unidos y Canadá, enmarcada en el Tratado de Libre 
Comercio. 
 
TRAS LA PUERTA DEL PODER: Todo cruje en lo electoral 
(2023-10-11, Roberto Vizcaíno, Al Momento MX (sitio), )  

Las candidatas presidenciales Claudia Sheinbaum y Xóchitl Gálvez están enfrentando reclamos 
y conflictos internos en sus equipos, así como tensiones con otros actores políticos. Sheinbaum 
se enfrenta a la rebelión de aspirantes de Morena a la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de 
México, mientras que Gálvez debe decidir sobre perfiles para cargos en juego, en negociación 
con líderes de otros partidos. Por otro lado, el excanciller Marcelo Ebrard ha intensificado sus 
denuncias de fraude y operaciones financieras irregulares en el proceso de selección de la 
candidatura presidencial de Sheinbaum. Además, se ha detectado un "guardadito" de 50 mil 
millones de pesos en el presupuesto, que podría ser utilizado para garantizar el triunfo de 
Sheinbaum y otros candidatos. Ebrard y sus aliados podrían buscar que estos fondos sean 
destinados a otras áreas, como el campo, el suministro de agua y las energías. 
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Conflictos y delincuencia organizada en el Interoceánico 

(2023-10-11, Redacción, Al Momento MX (sitio), )  

El proyecto del Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec (CIIT), considerado 
emblemático del régimen de la Cuarta Transformación, podría generar disputas sociales y 
delictivas, según un documento filtrado de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena). El 
proyecto, que conectará el Golfo de México y el Océano Pacífico, incluye la rehabilitación de vías 
ferroviarias y la construcción de diez parques industriales en Veracruz y Oaxaca. La Sedena ha 
detectado la presencia de cinco organizaciones delictivas en la región, incluyendo al Cártel 
Jalisco Nueva Generación (CJNG) y los Zetas, que podrían generar violencia e inseguridad. La 
dependencia advierte que el CIIT podría incrementar los niveles de violencia en los municipios 
involucrados, especialmente en Veracruz, Tabasco y Quintana Roo. 
 
Campesinos van a San Lázaro por demandas del agro 

(2023-10-11, Omar Santiago, El Sol de Tulancingo (sitio), )  

Una comisión de la unidad de Riego del Canal Endhó - Xochitlán, encabezada por los campesinos 
José Ignacio Anaya Ortiz y Ambrosio Martín Espíritu, acudió al Congreso de la Unión para exigir 
medidas contra la sequía que ha afectado el campo. Han recolectado firmas de 18 comunidades 
del Valle del Mezquital para prevenir la pérdida de sus cosechas, que este año han ascendido a 
más de cinco mil hectáreas de maíz y frijol. Los campesinos acusan al gobierno de olvidar al 
campo y destinar recursos al Tren Maya en lugar de apoyar a los agricultores. Advierten que la 
sequía será grave el próximo año, con consecuencias para la producción de tomate y maíz. 
 
Los sobrecostos 

(2023-10-11, Redacción, Plaza de Armas QRO (sitio), )  

El Tren maya se llevará 120 millones con un sobrecosto de 354%, tres veces más de lo prometido. 
El AIFA se subvencionará con 150 millones, sin terminar de despegar, con un costo de 40% más. 
La oficina de la Secretaría de Hacienda gasta 18 millones en alimentos, 50 pesos al día. La deuda 
será seis veces más que el Fobaproa. Las megaobras, orgullo de la 4T, son una vergüenza. El 
terrorismo palestino ha masacrado a la población civil. 
 
Campesinos van a San Lázaro por demandas del agro 

(2023-10-11, Omar Santiago, El Sol de Hidalgo (sitio), )  

Un grupo de campesinos de la unidad de Riego del Canal Endhó - Xochitlán, encabezado por 
José Ignacio Anaya Ortiz y Ambrosio Martín Espíritu, ha acudido al Congreso de la Unión para 
exigir apoyo ante la sequía que afecta al campo. Han recolectado firmas de 18 comunidades del 
Valle del Mezquital para prevenir la pérdida de sus cosechas, que este año ha ascendido a más 
de cinco mil hectáreas de maíz y frijol. Los campesinos se quejan de que los diputados han 
olvidado al campo, prefiriendo destinar recursos al Tren Maya en lugar de ayudar a los 
agricultores. Advierten que la sequía del próximo año será aún más grave, y amenazan con 
manifestaciones si no se toman medidas para apoyar al campo. 
 
"Federación pretende endeudar a México con casi 2 billones de pesos": Campos Huirache 

(2023-10-11, Redacción, El Independiente MICH (sitio), )  

La diputada federal por Michoacán, Adriana Campos Huirache, advirtió que el presupuesto de 
egresos de la federación (PEF 2024), que pretende endeudar al país con casi 2 billones de pesos, 
podría generar una crisis económica. Campos Huirache criticó el presupuesto, afirmando que es 
mal planeado y que la federación no puede decir que dará dinero a cambio de endeudarse. 
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Señaló que el presupuesto destina recursos a proyectos faraónicos como el tren maya y la red 
de minería, dejando descobijados otros sectores importantes. La diputada sugirió que los 
recursos se utilicen para fortalecer las policías estatales y municipales y mejorar la seguridad, así 
como para atender otras necesidades del país. 
 
Pueblo no quiere que vuelva la corrupción: Javier MayPésima política exterior del 
gobierno: Alejandro MorenoTransición energética no se va lograr por decreto ni cerrando 
Pemex: Manuel RodríguezEl s... 
(2023-10-11, Redacción, Sin Remitente TAB (sitio), )  

Javier May, aspirante a coordinar la defensa de la 4T en Tabasco, visitó las colonias El Toloque 
y Santa María de Guadalupe, en Cárdenas. May aseguró que el Movimiento está más vivo que 
nunca y destacó que el pueblo no quiere que regresen la corrupción y los privilegios. Además, 
recordó la lucha por la que ahora hay grandes logros, como las becas para que los jóvenes 
estudien y no sean tratados como "ninis". May es ex titular de Fonatur, responsable del Tren 
Maya. 
 
Se le descompuso el reloj a AMLO 

(2023-10-11, Redacción, Diario Imagen On Line CDMX (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador ha firmado un acuerdo con 21 gobernadores 
morenistas para ratificar su adhesión al IMSS-Bienestar, un sistema de salud pública que se 
espera esté listo para marzo de 2024. Sin embargo, López Obrador ha enfrentado críticas por no 
haber cumplido con sus promesas en los cinco años de su mandato. Además, ha amenazado 
con convertir el tren en un vehículo eléctrico, a pesar de no haber logrado terminar el Tren Maya, 
que ha duplicado y triplicado sus costos. 
 
Gobiernos paralelos, marca de un fracasoFerrocarriles, ¿invitación o amenaza?En 
Palenque la migratoria cumbre de los 12 

(2023-10-11, Jóse Fonseca, Café Político MX (sitio), )  

El crimen organizado en México está generando gobiernos paralelos, con actividades como el 
cobro de protección a comerciantes y el control de sectores productivos. El gobierno de López 
Obrador ha sido ineficaz en el combate a estos grupos, lo que podría llevar a un fracaso de su 
política de "abrazos, no balazos". Por otro lado, la propuesta de electrificar los ferrocarriles para 
transportar pasajeros, incluido el Tren Maya, plantea un desafío logístico y financiero importante. 
Además, el presidente López Obrador ha convocado a una cumbre en Palenque con doce 
naciones latinoamericanas para abordar la migración, pero es probable que los migrantes 
enfrenten dificultades oficiales más peligrosas que las travesías a pie. 
 
La contradicción Proceso 

(2023-10-11, Redacción, Concentra Arte (sitio), )  

El artículo analiza la contradicción entre los ideales ilustrados y el nacionalismo promovido por el 
presidente de México, Andrés Manuel López Obrador. A pesar de su intención de defender los 
ideales de la Ilustración, López Obrador ha implantado un nacionalismo basado en la inquietud 
religiosa de los conservadores, pisoteando las instituciones y la democracia. El autor argumenta 
que el nacionalismo obradorista, representado por proyectos como el Tren Maya, no encarna los 
ideales de las Luces, sino que refleja las degradaciones del neoliberalismo. Por otro lado, la 
oposición confunde los ideales ilustrados con la globalización económica y la tecnología. El autor 
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concluye que tanto el nacionalismo obradorista como el universalismo de la oposición son 
incapaces de darle sentido a los ideales ilustrados, y que México vive una combinación de 
despotismo y oscurantismo. 
 
La contradicción 

(2023-10-11, Javier Sicilia, Proceso (sitio), )  

El artículo analiza los proyectos políticos surgidos con la Ilustración y el nacionalismo, 
representados por la 4T en México. Mientras que la Ilustración promueve la igualdad y la razón, 
el nacionalismo valora la diversidad cultural y étnica. El presidente López Obrador, aunque 
defensor de los valores universales de la Ilustración, ha confundido el neoliberalismo con el 
conservadurismo y ha adoptado un nacionalismo que utiliza elementos religiosos conservadores. 
Sin embargo, sus proyectos, como el Tren Maya, el Transístmico y la refinería de Dos Bocas, 
contradicen los ideales ilustrados. La oposición, por otro lado, confunde el liberalismo con la 
globalización económica y las tecnologías, y busca la plena incorporación de México al mercado 
global. Ambos proyectos son incompatibles con los ideales de la Ilustración, y México se 
encuentra atrapado en un sistema de despotismo y oscurantismo. El artículo concluye que es 
necesario respetar los Acuerdos de San Andrés, detener la guerra, liberar a los presos políticos, 
hacer justicia a las víctimas de la violencia y detener los megaproyectos. 
 
Con la transformación en Yucatán llegará la justicia social para todos en Tahdziú: Verónica 
Camino 

(2023-10-11, Redacción, Podio Noticias YUC (sitio), )  

La senadora de Morena, Verónica Camino Farjat, destacó la importancia de la Cuarta 
Transformación en Yucatán durante una reunión con militantes y simpatizantes del partido en 
Tahdziú. Camino Farjat resaltó que la austeridad es la base de los buenos gobiernos y promovió 
la transformación como una oportunidad para el desarrollo de todos los yucatecos. Además, 
mencionó que los programas sociales implementados por el presidente Andrés Manuel López 
Obrador durante la pandemia, como las becas para adultos mayores y niños, han sido posibles 
sin endeudar al país, a pesar de la realización de grandes obras como el Tren Maya. 
 
Tras la Puerta del Poder // Todo cruje en lo electoral 
(2023-10-11, Roberto Vizcaíno, El Independiente, . 5)  

La candidata presidencial Claudia Sheinbaum enfrenta reclamos y conflictos internos en su 
equipo, así como tensiones con Marcelo Ebrard. Por otro lado, Xóchitl Gálvez también se enfrenta 
a quejas y exigencias para definir los métodos de selección para los cargos en juego, incluyendo 
las gubernaturas y diputaciones federales. Ambas candidatas deben negociar con los líderes de 
PAN, PRI y PRD para asegurar su apoyo. Mientras tanto, Marcelo Ebrard continúa denunciando 
un fraude en el proceso interno de Morena y busca la anulación de la candidatura de Sheinbaum. 
Además, un grupo de legisladores afines a Ebrard y Ricardo Monreal podría buscar recortar los 
presupuestos destinados a las obras de AMLO, como el Tren Maya. 
 
El último año sin estertores ni tregua 

(2023-10-11, Redacción, Diario de Chiapas CHIS (sitio), )  

El último año de gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador ha comenzado con él 
liderando la agenda política y mediática, sin espacio para otros voceros. López Obrador se ha 
centrado en la terminación de obras de infraestructura como el Tren Maya, la refinería de Dos 
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Bocas, el Aeropuerto Felipe Ángeles y el Proyecto Transístmico. Mientras tanto, la carrera por la 
sucesión presidencial ha comenzado, con Claudia Sheinbaum liderando las encuestas y Xóchitl 
Gálvez enfrentando dificultades para encontrar su discurso y equipo de campaña. Morena ha 
registrado 285 personas para participar por la candidatura de ocho gubernaturas y la jefatura de 
Gobierno de la Ciudad de México. El Frente opositor también está en proceso de definir sus 
candidaturas. A medida que nuevos actores entren en escena, la competencia electoral se 
intensificará, desafiando el monopolio de la agenda política y mediática del presidente López 
Obrador. 
 
TRAS LA PUERTA DEL PODER: Todo cruje en lo electoral 
(2023-10-11, Redacción, En Directo (Sitio), )  

Las candidatas presidenciales Claudia Sheinbaum y Xóchitl Gálvez se enfrentan a reclamos y 
conflictos internos en sus equipos, mientras lidian con tensiones y decisiones políticas 
importantes. Sheinbaum, bajo la sombra de su mentor Andrés Manuel López Obrador, se 
enfrenta a la rebelión de aspirantes de Morena a la Jefatura de Gobierno en la Ciudad de México. 
Por otro lado, Gálvez debe decidir sobre los perfiles para gubernaturas, diputaciones federales y 
senadurías en una negociación con el PAN, PRI y PRD. Mientras tanto, Marcelo Ebrard continúa 
denunciando un proceso interno amañado y busca la anulación de la candidatura de Sheinbaum. 
En medio de esto, el grupo de senadores y diputados de Morena, PT y Verde afines a Ebrard, 
junto con el PAN, PRI y PRD, podrían recortar los presupuestos destinados a obras de AMLO 
como el Tren Maya. 
 
Comisión se reúne con representantes del sector campesino y ganadero 

(2023-10-11, Redacción, Hoja de Ruta (Sitio), )  

La Comisión de Desarrollo y Conservación Rural, Agrícola y Autosuficiencia Alimentaria se reunió 
con organizaciones campesinas y ganaderas para discutir el presupuesto de 2024. Los diputados 
del PRI, PAN y PRD destacaron la falta de apoyo para el campo en el presupuesto propuesto. El 
diputado del PAN, Javier Castrellón, criticó la falta de voluntad para cambiar el país, mencionando 
que se destinarán 160 mil millones de pesos adicionales para el Tren Maya en 2024. Por otro 
lado, el diputado del PRI, José Guadarrama, señaló que el presupuesto propuesto no cumple con 
las necesidades del sector agrícola. 
 
Brugada, ganar en la mesa 

(2023-10-10, Redacción, Mensaje Político (Sitio), )  

El INE está buscando aprobar una medida que exige que los partidos políticos postulen al menos 
a cinco mujeres como candidatas para las nueve gubernaturas que se disputarán en 2022. Esto 
podría beneficiar a Morena, ya que evitaría una ruptura en la Ciudad de México, donde Clara 
Brugada, una aspirante de los radicales del partido, podría ganar la nominación. Sin embargo, la 
obligatoriedad de postular a mujeres no debe ser solo por cumplir con cuotas de género, sino 
también por designaciones con perspectiva de género. Esto podría afectar a candidatos como 
Omar García Harfuch en la Ciudad de México. De las nueve gubernaturas en juego, Morena 
gobierna en seis, y tendría que postular mujeres en al menos tres de ellas para cumplir con la 
cuota de género. Sin embargo, en algunas de estas entidades, los hombres lideran las 
preferencias en las encuestas. 
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El siguiente recorrido de prueba del Tren Maya será a mayor velocidad: Alstom 

(2023-10-10, Redacción, Concentra Arte (sitio), )  

La directora de Alstom México, Maite Ramos, anunció que se prepara un tercer recorrido de 
prueba a mayor velocidad para el Tren Maya, que podría alcanzar entre 120 y 160 kilómetros por 
hora. Previamente se realizarán otros recorridos como parte de las pruebas de operación. El 
director de Tren Maya SA de CV, el general Óscar David Lozano, señaló que el tramo tres del 
recorrido atraviesa 15 municipios de Campeche y Yucatán, con 99 kilómetros de vía sencilla y 60 
de vía doble. Se construirá un centro de operaciones ferroviarias en Poxilá, así como una terminal 
multimodal de transporte de carga y cargaderas para reforzar las capacidades de la terminal de 
almacenamiento y distribución de Petróleos Mexicanos. El gobernador de Yucatán, Mauricio Vila, 
donará un predio de 100 hectáreas para la estación multimodal del tren de carga. 
 
LA HERENCIA DE AMLO: Política exterior y relación con EEUU. Autor: Felipe León López 

(2023-10-10, Redacción, Julio Astillero (sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ha enfrentado desafíos en su agenda 
internacional, incluyendo la invasión de Rusia a Ucrania y los ataques del grupo Hamás en Israel. 
Aunque López Obrador ha mantenido una política de no intervención y respeto a la 
autodeterminación de los pueblos, ha respaldado públicamente a candidatos izquierdistas en 
varios países, lo que ha generado críticas diplomáticas. Además, la confrontación con Estados 
Unidos por el tráfico de fentanilo ha llevado a López Obrador a llamar a los mexicoamericanos a 
no votar por candidatos republicanos, lo que ha sido considerado una intromisión electoral. A 
pesar de las críticas, la presencia y liderazgo de López Obrador en la región sigue siendo 
influyente. En términos positivos, su política migratoria ha sido atendida con un "Plan Marshall" 
para Centroamérica, que ha resultado en proyectos de desarrollo como el Tren Maya y la refinería 
Dos Bocas. Sin embargo, la política exterior mexicana debe ser revisada y reformulada para 
enfrentar las nuevas realidades geopolíticas. 
 
Tren Maya: dan 20 razones por las cuales debería suspenderse 

(2023-10-10, Redacción, Agencia de Viajes México MX (sitio), )  

Más de 300 científicos e investigadores mexicanos han solicitado al presidente Andrés Manuel 
López Obrador cancelar la construcción del Tren Maya debido a los impactos negativos en el 
medioambiente. Alegan que la construcción de los tramos se está llevando a cabo sin 
evaluaciones del terreno y sus posibles consecuencias. La comunidad académica ha destacado 
20 razones para suspender la obra, incluyendo la destrucción de ecosistemas, la eliminación de 
corredores biológicos y la violación de derechos humanos y de los pueblos indígenas. La 
campaña "Sélvame Del Tren" ha sido lanzada por celebridades y activistas para protestar contra 
el proyecto, argumentando que destruiría el sistema de ríos subterráneos más grande del mundo, 
junto con su flora y fauna. El Tren Maya, con una inversión de alrededor de $ 200 mil millones, 
busca construir 1.554 km de vía férrea en cinco estados del sureste de México. 
 
Estos son los megaproyectos que AMLO inaugurará en Diciembre 

(2023-10-10, Redacción, Noticias ZMG (Sitio), )  

El Presidente Andrés Manuel López Obrador tiene previsto inaugurar varios megaproyectos en 
diciembre. El 1 de diciembre, se inaugurará el nuevo aeropuerto de Tulum, construido por 
ingenieros militares, con aerolíneas como Spirit y American Airlines ya interesadas en operar 
vuelos desde la nueva terminal. La nueva aerolínea estatal, Mexicana de Aviación, también 
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comenzará a operar en diciembre, con 20 destinos y su base en el Aeropuerto Internacional 
Felipe Ángeles. El 15 de diciembre, se inaugurará el primer tramo del Tren Maya, que conectará 
Palenque con Cancún, con un total de 1,545 kilómetros que conectarán Chiapas, Tabasco, 
Campeche, Yucatán y Quintana Roo. El tren ofrecerá tres tipos de servicio, incluyendo uno de 
larga distancia con cabinas diurnas y nocturnas. 
 
Con la transformación en Yucatán llegará la justicia social para todos en Tahdziú: Verónica 
Camino 

(2023-10-10, Redacción, Hoja de Ruta (Sitio), )  

La senadora de Morena, Verónica Camino Farjat, se reunió con militantes y simpatizantes del 
partido en Tahdziú, Yucatán, para promover la Cuarta Transformación. Destacó la importancia 
de la austeridad en el gobierno y el compromiso de ayudar a los ciudadanos. Mencionó que la 4T 
ha implementado programas sociales durante la pandemia, como el pago de pensiones a 
personas mayores de 65 años, sin endeudar al país. Además, resaltó la importancia del Tren 
Maya, una obra de impacto que ha sido posible gracias a la austeridad y la responsabilidad en el 
uso del presupuesto. 
 
RIP al PRI mexiquense... Literal 
(2023-10-10, Redacción, Teléfono Rojo (Sitio), )  

El PRI ha perdido las elecciones en el Estado de México después de más de 90 años de gobierno. 
Por primera vez, el gobierno será encabezado por una mujer, Delfina Gómez Álvarez. La entrega 
del poder al partido MORENA es significativa, ya que el Estado de México es la entidad más 
poblada del país y contribuye con casi el 15% del PIB nacional. Además, es una región 
estratégica para el desarrollo de obras icónicas de la cuarta transformación, como el tren maya y 
Dos Bocas. Este cambio de gobierno marca el fin del PRI en la región. 
 
Con la transformación en Yucatán llegará la justicia social para todos en Tahdziú: Verónica 
Camino 

(2023-10-10, Redacción, Poder y Crítica (sitio), )  

La senadora de Morena, Verónica Camino Farjat, se reunió con militantes y simpatizantes del 
partido en el municipio de Tahdziú, Yucatán, para promover la Cuarta Transformación. Camino 
Farjat destacó los beneficios de la austeridad y la falta de corrupción en el gobierno federal, así 
como los programas sociales implementados durante la pandemia. También mencionó el Tren 
Maya como una de las grandes obras de impacto financiadas sin endeudar al país. La senadora 
destacó la importancia de llevar el mensaje de la transformación a todos los yucatecos, 
incluyendo a los más pobres y marginados. 
 
Tren Maya, búsqueda por impulsar el turismo en el sureste del país 

(2023-10-10, Rebeca Romero, Centro Urbano (Sitio), )  

El Gobierno Federal de México está construyendo seis hoteles a lo largo de la ruta del Tren Maya, 
un proyecto prioritario para impulsar el crecimiento de cinco estados del sureste del país. Los 
hoteles se están construyendo cerca de sitios arqueológicos en Palenque, Chiapas; Edzná y 
Calakmul, en Campeche; Nuevo Uxmal y Chichen Iztá, en Yucatán; y Tulum, en Quintana Roo. 
Estos hoteles, que contarán con 1,156 habitaciones en total, ofrecerán una experiencia turística 
única y contribuirán al aumento de turistas y desarrollos hoteleros en la región. La construcción 
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de los hoteles avanza, con un avance del 12.5% a 15.2%, y se espera que los proyectos estén 
terminados en noviembre de este año. 
 
"Que Calderón pida intervención de EU en las elecciones es normal; él dejó pasar armas": 
AMLO 

(2023-10-10, Francisco Mendoza, La Hoguera (Sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO) ha respondido a las críticas del 
expresidente Felipe Calderón Hinojosa, quien ha pedido a Estados Unidos vigilar las elecciones 
de 2024 en México. AMLO considera "normal" esta petición, pero descarta que la "guerra sucia" 
afecte a los candidatos de la "Cuarta Transformación" (4T) en las elecciones del próximo año. 
AMLO ha acusado a Calderón de permitir la entrada de armas de contrabando durante su 
presidencia y de tener un narcogobierno infiltrado por el crimen organizado. Por otro lado, AMLO 
ha descartado que la 4T pueda ser afectada por la "guerra sucia" y las fake news, señalando que 
la gente es precavida con los contenidos y no cae en mentiras fácilmente. AMLO ha recordado 
que las últimas fake news se centraron en el supuesto desplome de un muro del Tren Maya y la 
supuesta muerte de jaguares atropellados, ambos casos desmentidos. 
 
Yucatán impulsará su economía con el Tren Maya y el Corredor del Interoceánico 

(2023-10-10, Redacción, JLA Noticias CDMX (Sitio), )  

El gobierno de Yucatán ha anunciado que impulsará su economía a través de varios proyectos, 
incluyendo el Tren Maya, el Corredor del Interoceánico y el puerto de Progreso. Estos proyectos 
tienen como objetivo atraer inversiones y generar empleos para los yucatecos. El Tren Maya, una 
de las obras de infraestructura más grandes de México, conectará a Yucatán con otras regiones 
del país. Además, se están construyendo plantas de ciclo combinado y gasoductos para generar 
electricidad para la región, y se están desarrollando proyectos turísticos y de vivienda, como el 
Gran Parque de la Plancha, la Universidad de las Artes y el Parque Kukulcán. Se espera que 
estos proyectos atraigan a más de 1,000 empresas e inversiones por un total de 15,000 millones 
de dólares. 
 
Todo cruje en lo electoral 
(2023-10-10, Roberto Vizcaíno, Indicador Político MX (sitio), )  

Las candidatas presidenciales Claudia Sheinbaum y Xóchitl Gálvez se enfrentan a reclamos y 
conflictos internos en sus equipos, mientras buscan alianzas y enfrentan tensiones. Sheinbaum, 
bajo la sombra de su mentor Andrés Manuel López Obrador, se enfrenta a la rebelión de 
aspirantes de Morena a la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México. Por otro lado, Gálvez 
debe decidir sobre los perfiles de cargos en juego en una negociación con los dirigentes del PAN, 
PRI y PRD. Mientras tanto, Marcelo Ebrard, exaliado de Sheinbaum, intensifica sus denuncias 
de fraude y operaciones financieras ilegales. Ebrard celebra su cumpleaños rodeado de 
legisladores afines, quienes podrían buscar recortar los presupuestos destinados a las obras de 
AMLO, como el Tren Maya. Ebrard ha exigido la anulación del proceso interno de Morena, y el 
partido ha respondido a sus reclamos. Si no está satisfecho, podría llevar el caso al Tribunal 
Electoral. 
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Prepara tu curriculum para la Feria del Empleo y Servicio Social 2023 en el IPN 

(2023-10-10, Redacción, Concentra Arte (sitio), )  

El Instituto Politécnico Nacional (IPN) realizará la Feria del Empleo y Servicio Social 2023, 
ofreciendo vacantes de empleo y servicio social para estudiantes y egresados. El evento contará 
con la participación de empresas de distintas partes de la República, que llegarán con al menos 
cinco vacantes cada una. Entre las instituciones que han participado en el pasado se encuentran 
Pemex y el SAT, y algunos miembros del IPN tuvieron la oportunidad de formar parte de las obras 
de construcción del Tren Maya. Los interesados deben registrarse antes del 15 de octubre y el 
evento se llevará a cabo los días 26 y 27 de octubre de 2023 en el Recinto Histórico y Cultural 
"Juan de Dios Bátiz Paredes". 
 
¿De qué se habló en la mañanera del presidente AMLO? 

(2023-10-10, Redacción, Código Libre MX (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO) anunció que 1,000 mexicanos en Israel se 
han registrado para regresar a México debido al conflicto con Palestina. Dos aviones serán 
enviados para transportar a estos connacionales. Además, AMLO afirmó que el proyecto de 
regresar los ferrocarriles de pasajeros a todo el país es uno de los más ambiciosos, junto con el 
Tren Maya y el Interoceánico. 
 
Pasaron 12 administraciones priístas antes del cambio de estafeta política en el estado de 
México 

(2023-10-10, Redacción, Teléfono Rojo (Sitio), )  

El PRI ha perdido el gobierno del Estado de México después de 90 años, con la victoria de la 
profesora Delfina Gómez Álvarez del partido Morena. Esta entrega de gobierno es significativa 
ya que es la primera vez que habrá un gobierno guinda y una mujer presidenta del Poder 
Ejecutivo. La importancia de la cuarta transformación radica en que el presidente de la república 
asiste a un cambio de gobierno por primera vez. El Estado de México es la segunda entidad más 
industrializada del país y contribuye con casi el quince por ciento del producto interno bruto a 
nivel nacional. Es fundamental para el gobierno de Morena, que necesita fondos para financiar 
sus políticas sociales y obras icónicas como el tren maya y Dos Bocas. El gobernador saliente, 
Alfredo del Mazo Maza, es el último gobernador priista tras una larga lista de gobernadores 
tricolores. 
 
Gobiernos paralelos, marca de un fracaso 

(2023-10-10, Redacción, López Dóriga (Sitio), )  

El gobierno de México ha creado gobiernos paralelos, que se benefician de la laxa política de 
seguridad, y están involucrados en actividades ilegales como la trata de personas y el robo de 
asaltos carreteros. El presidente López Obrador ha propuesto a los concesionarios de los 
ferrocarriles transportar pasajeros en trenes electrificados, lo que podría amenazar las 
concesiones existentes. Además, el presidente ha convocado a una cumbre con doce naciones 
latinoamericanas para abordar la migración. Sin embargo, se espera que los futuros migrantes 
enfrenten dificultades oficiales más peligrosas que atravesar el Darién o México a pie. 
 
Anuncia el INAH la construcción de museo en Kabah 

(2023-10-10, Redacción, Concentra Arte (sitio), )  

El director del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), Diego Prieto Hernández, 
anunció la construcción de un nuevo museo en Kabah como parte de las acciones arqueológicas 
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relacionadas con el proyecto del Tren Maya. El museo albergará los vestigios encontrados en el 
tramo 3 del tren, que forma parte de la ruta Puuc. Durante las obras de este tramo se encontraron 
7,368 bienes inmuebles, 376 bienes muebles, 392 fragmentos cerámicos, 55 entierros y 201 
rasgos naturales asociados con la presencia de grupos humanos. Prieto Hernández destacó la 
importancia de la recuperación e investigación de la memoria, el patrimonio, la diversidad y la 
profundidad histórica y cultural de la nación maya mexicana. 
 
Eugenio Derbez: sus comentarios más polémicos además de afirmar que los jóvenes con 
los que ha trabajado le exigen sus pagos (nota de Andrés Rangel Garrido en Quinto Poder) 

(2023-10-10, Redacción, Julio Astillero (sitio), )  

El actor y comediante Eugenio Derbez ha sido objeto de diversas polémicas a lo largo de su 
carrera. Recientemente, generó controversia al criticar a jóvenes que no querían trabajar gratis 
con él, desatando críticas por su aparente desdén hacia la remuneración justa por el trabajo. 
Otras polémicas incluyen su relación conflictiva con la actriz Victoria Ruffo, su cuestionamiento 
al influencer Juanpa Zurita sobre el destino de los donativos para los damnificados de los 
terremotos de 2017, y su oposición a la construcción del tramo cinco del Tren Maya en México. 
Derbez ha rechazado las críticas y ha afirmado su independencia política y social. A pesar de las 
controversias, continúa con su exitosa carrera en la industria del entretenimiento. 
 
Listo el Tramo 3 del Tren Maya, afirma Sedena 

(2023-10-10, Redacción, Pilotzi Noticias (Sitio), )  

El general Óscar David Lozano Águila, encargado del Tren Maya, ha informado que el Tramo 3 
del proyecto de transporte ferroviario está 100% terminado. Este tramo, que abarca 159 
kilómetros desde Calkiní hasta Izamal, beneficiará a 1.3 millones de habitantes y promoverá el 
turismo en la región. Las estaciones del tramo tienen un avance del 80%, incluyendo una cochera 
y base de mantenimiento en Teya. Las pruebas de los convoyes han sido satisfactorias, con 
conductores asesorados y entrenados por la Secretaría de la Defensa. 
 
En entrevista, Angélica Lara, secretaria de SEMABICCE, sobre la reserva del Calakmul en 
Campeche por la obra del Tren Maya. 
(2023-10-10, Layda Sansores, Monitoreo Especial 10, )  

En entrevista Angélica Lara secretaria de SEMABICCE sobre la reserva del Calakmul en 
Campeche por la obra del Tren Maya Angélica Lara comentó que la reserva de Calakmul que a 
través de la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas se apoyaron a subir a la categoría 
federal En total en Campeche se incrementaron 64 633 hectáreas de conservación en las 
reservas de Campeche Destacó que están trabajando en la conservación de las áreas naturales 
y de los animales además de que trabajan en monitoreo con el Sistema Forestal para cuidar de 
sus áreas destacó que trabajan en coordinación con CONCO una organización que ayudará en 
el cuidado de las reservas con cacetas de vigilancia Resaltó que trabajan en la preservación de 
especies en peligro de extinción reconoció el compromiso que ha tenido la Gobernadora de 
Campeche Layda Sansores y la apertura que tiene para dar a conocer sobre estos temas Destacó 
que cerraron números con la CFE para la ayuda de electricidad se han entregado 562 mil 706 
apoyos con un descuento del 50% de recibos de luz Además de que están gestionando con la 
CFE para que las tarifas sean para todo el año y no solo para el verano 

.. 
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La Gobernadora de Campeche, Layda Sansores, habló sobre el viaje que hizo en el Tren 
Maya con el presidente López Obrador. 
(2023-10-10, Layda Sansores, Monitoreo Especial 10, )  

La Gobernadora de Campeche Layda Sansores habló sobre el viaje que hizo en el Tren Maya 
con el presidente López Obrador destacó que tuvo una platica con el presidente López Obrador 
y con el empresario Carlos Slim Además comentó que durante el paso del Tren Maya salía la 
gente alegre tomando fotografías destacó que la gente recibió al presidente López Obrador en el 
tramo de Campeche a Azcárraga 

.. 

 
 
En entrevista, Xóchitl Gálvez, senadora y aspirante del Frente Amplio por México para la 
Presidencia en 2024, habló sobre su campaña (Parte 2). 
(2023-10-10, Joaquín López-Dóriga, 103.3 Radio Fórmula, )  

En entrevista Xóchitl Gálvez senadora y aspirante del Frente Amplio por México para la 
Presidencia en 2024 habló sobre su campaña Respecto a si ya tiene idea de con quién va a 
gobernar dijo que uno va viendo en esta etapa a las personas de los partidos en donde hay gente 
valiosa pero también hay gente valiosa fuera de ellos por ejemplo para el tema de Pemex se 
requiere un ingeniero experto en el tema Además recordó que Rocío Nahle se irá sin refinar ni 
un solo litro de gasolina en Dos Bocas y nadie sabe para qué es el dinero que tiene guardado la 
Sener Reiteró que los mejores deben estar en Pemex CFE Conagua y SCT que debe regresar a 
sus tareas como darle mantenimiento a los caminos y construir carreteras Agregó que en otros 
aspectos hay gente muy experta por ejemplo en el PAN hay exgobernadores de mucha capacidad 
así como hay personajes capacitados como Miguel Ángel Mancera Enrique de la Madrid Ildefonso 
Guajardo Beatriz Paredes el doctor Frenk con quien puede trabajar el tema de salud Respecto a 
los resultados de las recientes encuestas recordó lo que pasó cuando ganó en la Miguel Hidalgo 
y lo que reflejaban las encuestas en ese entonces Además consideró que Claudia Sheinbaum 
tiene que trabajar más en su proyecto Sobre que la SICT recupere todas sus facultades y si en 
eso se incluye a los aeropuertos que están a cargo de la Semar y del Ejército así como el Tren 
Maya Xóchitl Gálvez dijo que el general secretario conoce su postura de haber votado en contra 
de la militarización del país También comentó que la gran queja de los empresarios es que las 
aduanas no han cambiado en absoluto y que la corrupción está peor que nunca pese a la 
integración de la Semar y del Ejército Agregó que hay muchas facultades que tiene la SCT la 
Conagua y Fonatur que tuvo que construir un tren CFE: 14:38:42 

.. 

 
 
En la mesa de análisis hablaron sobre el tema de las aduanas NOTA AVANCE 

(2023-10-10, Vicente Serrano, Portal Sin Censura TV, )  

En la mesa de análisis Vicente Serrano y Miguel Badillo hablaron sobre el tema de las aduanas 
Miguel declaró que a un año antes de que concluya el actual gobierno se presenta este problema 
porque es un problema de corrupción contrabando evasión fiscal y narcotráfico Por ello ya están 
elementos de la SEMAR trabajando para evitar este tipo de casos al asumir el mando del AICM 
Adelantó que este tipo de problemas tendrá que hacerle frente la que considera la próxima 
presidenta de México la doctora Claudia Sheinbaum En el tema de la SCJN dijo que Nancy Flores 
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descubrió que dos ministros de la Corte pertenecientes a la segunda sala donde también están 
Yasmín Esquivel y Loretta Ortíz pertenecen al Instituto Mexicano del Amparo y calificó al Instituto 
Mexicano del Amparo como un promotor de amparos para frenar reformas constitucionales y 
obras sociales por lo que se han visto afectadas instancias como la SENER Aprovechó para 
criticar a Ríos Farjad quién anteriormente había sido nombrada como presidenta del SAT así 
como a Rommel Pacheco a quién considera como alguien que va por un hueso al unirse a la 4T 
Vicente expresó que en el juicio contra Genaro García Luna fue interesante ver cómo en los 
testimonios y en los contrainterrogatorios se hablaba sobre cómo se ejercía el control de los 
aeropuertos de parte de Arturo Beltrán Leyva y otros personajes En el conflicto con la SCJN los 
ministros Alberto Pérez Dayán y Luis María Aguilar Morales señaló que todo ocurre con la luz 
verde de la ministra presidenta Norma Piña al ser cabeza del CJF cuando debería llevar a revisión 
el conflicto de interés que existe con estos personajes 

.. 

 
 
En entrevista, Xóchitl Gálvez, senadora y aspirante del Frente Amplio por México para la 
Presidencia en 2024, habló sobre su campaña (Parte 1). 
(2023-10-10, Joaquín López-Dóriga, 103.3 Radio Fórmula, )  

En entrevista Xóchitl Gálvez senadora y aspirante del Frente Amplio por México para la 
Presidencia en 2024 habló sobre su campaña Comentó que todavía no está en campaña y 
respecto al tema de su seguridad dijo que acordó con el secretario de la Defensa que será sólo 
en los estados en la CDMX trae una camioneta blindada También explicó que necesitaba hacer 
planeación y estrategia pero se requería levantar datos y hacer un diagnóstico entre la gente; 
gran parte de ello ya lo tenía José Ángel Gurría Señaló que grabará spots y los enviará al INE El 
INE decidió posponer la entrada de las precampañas hasta el 20 o 25 de noviembre como era 
originalmente Agregó que el fin de semana se reunió con el PAN PRI y PRD para comenzar a 
trabajar y Santiago Creel ya está completamente integrado Además dijo que se siente muy 
cómoda con los tres partidos y criticó que en Morena tengan a Manuel Bartlett y al senador Carlos 
Ramírez Marín Xóchitl Gálvez criticó que el presidente López Obrador no condenara los actos 
terroristas de Hamás y que retuiteara lo de la Cancillería Además dijo que la postura del gobierno 
es de autoridad y criticó un evento en el que no intervino la Guardia Nacional Agregó que el día 
de hoy estuvo la familia LeBarón en el Senado y criticó que el gobierno diga que todo está bien 
en materia de seguridad En temas de economía y migración dijo que no se debería celebrar el 
envío de remesas y dijo que cualquier trámite que realicen mexicanos en EU como la credencial 
de elector es muy difícil Además dijo que hace falta mano de obra por lo que los migrantes podrían 
cubrir esas vacantes Manuel Bartlett: 14:19:50 

.. 

 
 
CONFERENCIA MATUTINA DEL PRESIDENTE DE MÉXICO, LIC. ANDRÉS MANUEL LÓPEZ 
OBRADOR (Utilización de IA en una campaña en contra de Clara Brugada). 
(2023-10-10, Andrés Manuel López Obrador, Canal 14, )  

91 - Reportera preguntó sobre las herramientas de IA que han sido usadas para favorecer o 
atacar a aspirantes como fue en el caso de la ex alcaldesa de Iztapalapa Clara Brugada 92 - El 
presidente dijo que hay que estar al pendiente consideró que se trata de más guerra sucia que 
se suscita en tiempos electorales 93 - Recordó cuando se aseguraba que la refinería de Dos 
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Bocas se estaba incendiando pero quienes lo aseguraban mostraban imágenes que no 
correspondían Mostró algunas noticias falsas sobre el Tren Maya 94 - Reportera mencionó que 
el ex presidente Felipe Calderón pidió la intervención de EU en las elecciones de 2024 95 - El 
mandatario consideró que es normal que Calderón actúe de esa forma; recordó cuando permitió 
al gobierno de EU la entrada de armas de contrabando con el operativo "Rápido y Furioso" 96 - 
Dijo que ya son otros tiempos y no se permitirá que se viole la soberanía; reconoció al ex 
presidente Trump y al presidente Biden por haber sido respetuosos 

.. 

 
 
En entrevista, Xóchitl Gálvez, senadora y aspirante del Frente Amplio por México para la 
Presidencia en 2024, habló sobre su campaña (Parte 2). 
(2023-10-10, Joaquín López-Dóriga, Canal 121 Telefórmula, )  

En entrevista Xóchitl Gálvez senadora y aspirante del Frente Amplio por México para la 
Presidencia en 2024 habló sobre su campaña Respecto a si ya tiene idea de con quién va a 
gobernar dijo que uno va viendo en esta etapa a las personas de los partidos en donde hay gente 
valiosa pero también hay gente valiosa fuera de ellos por ejemplo para el tema de Pemex se 
requiere un ingeniero experto en el tema Además recordó que Rocío Nahle se irá sin refinar ni 
un solo litro de gasolina en Dos Bocas y nadie sabe para qué es el dinero que tiene guardado la 
Sener Reiteró que los mejores deben estar en Pemex CFE Conagua y SCT que debe regresar a 
sus tareas como darle mantenimiento a los caminos y construir carreteras Agregó que en otros 
aspectos hay gente muy experta por ejemplo en el PAN hay exgobernadores de mucha capacidad 
así como hay personajes capacitados como Miguel Ángel Mancera Enrique de la Madrid Ildefonso 
Guajardo Beatriz Paredes el doctor Frenk con quien puede trabajar el tema de salud Respecto a 
los resultados de las recientes encuestas recordó lo que pasó cuando ganó en la Miguel Hidalgo 
y lo que reflejaban las encuestas en ese entonces Además consideró que Claudia Sheinbaum 
tiene que trabajar más en su proyecto Sobre que la SICT recupere todas sus facultades y si en 
eso se incluye a los aeropuertos que están a cargo de la Semar y del Ejército así como el Tren 
Maya Xóchitl Gálvez dijo que el general secretario conoce su postura de haber votado en contra 
de la militarización del país También comentó que la gran queja de los empresarios es que las 
aduanas no han cambiado en absoluto y que la corrupción está peor que nunca pese a la 
integración de la Semar y del Ejército Agregó que hay muchas facultades que tiene la SCT la 
Conagua y Fonatur que tuvo que construir un tren CFE: 14:38:42 

.. 

 
AIFA 

 
Bajo Sospecha // ¿Por qué será más caro viajar desde el AICM? 

(2023-10-11, Bibiana Belsasso, La Razón de México, . 13)  

El Gobierno de México planea aumentar el derecho de uso a todos los aeropuertos, excepto el 
Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), a partir de enero de 2023. Este aumento se 
traducirá en un incremento en los precios de los boletos de avión para los pasajeros. Por otro 
lado, el AIFA, que es subsidiado por el Estado, cobrará una Tarifa de Uso Aeroportuario (TUA) 
un 14% más baja que sus competidores. Además, el número de operaciones permitidas en el 
Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) se reducirá de 52 a 43 por hora a partir 
de enero de 2023. Esta estrategia busca fomentar el tráfico hacia el AIFA, que ha tenido 
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dificultades para atraer pasajeros debido a la falta de comunicaciones accesibles. Sin embargo, 
los analistas argumentan que esta medida hará que volar sea demasiado caro para los pasajeros 
y perjudicará a las aerolíneas. 
 
Se expande zona e intensidad del conflicto; sacan a primeros mexicanos. 
(2023-10-11, Sergio Ramírez, La Razón de México, . 1,4)  

El Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) en Santa Lucía, Estado de México, ha recibido 
dos vuelos humanitarios de la Fuerza Aérea Mexicana (FAM), rescatando a 276 mexicanos de la 
zona de conflicto entre Israel y Palestina. Los vuelos, ordenados por el Presidente Andrés Manuel 
López Obrador, despegaron de Tel Aviv y aterrizaron en el AIFA. Los repatriados incluyen a 
personas vulnerables como adultos mayores, niñas, niños y adolescentes. Además, siete 
gimnastas mexicanas que se encontraban en Israel para un campamento de entrenamiento 
también regresaron en el primer vuelo. Aproximadamente mil mexicanos han solicitado ser 
repatriados, lo que podría resultar en más vuelos humanitarios hacia Israel. 
 
Pueblo uniformado 

(2023-10-11, Redacción, La Brecha.me SLP (Sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, se reunió con los ingenieros militares 
en el Campo Militar 1-A para agradecerles su labor en la construcción de obras cívicas y sociales 
en el país. Destacó que, durante su mandato, las fuerzas armadas han construido aeropuertos, 
trenes, presas, acueductos y distritos de riego, incluyendo el aeropuerto Felipe Ángeles. Además, 
han realizado la reconversión hospitalaria más grande de América Latina para enfrentar la 
pandemia de COVID-19 y han logrado un 90% de vacunación en la población. El presidente 
enfatizó que estas obras han sido posibles gracias a la disciplina y lealtad de los ingenieros 
militares. 
 
Vivos y felices, 276 mexicanos dejan Israel a bordo de 2 aeronaves militares 

(2023-10-11, Redacción, Misión Política CDMX (Sitio), )  

El gobierno de México ha enviado vuelos humanitarios a Israel para repatriar a connacionales 
varados en medio del conflicto con Palestina. Los primeros vuelos, con 135 y 141 connacionales 
a bordo, despegaron y llegarán al Aeropuerto Internacional Ben Gurion (AIFA) en la madrugada 
del miércoles. Alicia Bárcena, secretaría de Relaciones Exteriores de México (SRE), informó que 
los vuelos fueron coordinados con el gobierno de Israel y la Fuerza Aérea Mexicana de la 
Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena). Los connacionales fueron despedidos por el 
embajador de México ante Israel, Mauricio Escanero. Además, se informó que Shani Louk, una 
joven alemana novia de un mexicano reportado como desaparecido, fue encontrada con vida. 
 
Ya vienen gimnastas mexicanas de regreso al País 

(2023-10-11, Redacción, La Prensa TAMPS (sitio), )  

Las gimnastas mexicanas, Adirem Tejeda, Dalia Alcocer, Kimberly Salazar, Sofía Flores y Julia 
Gutiérrez, junto con la entrenadora Blajaith Aguilar, han sido repatriadas de Israel por el conflicto 
armado que enfrenta ese país. El Gobierno Mexicano envió aviones militares para traer de vuelta 
al equipo, que había estado en un campamento de preparación para los Juegos Panamericanos 
Santiago 2023. Las gimnastas, cuatro de las cuales son atletas militares, arribarán a México 
mañana. Al menos 140 mexicanos fueron repatriados en un avión de la Fuerza Aérea (FAM). El 
equipo competirá en los Juegos Panamericanos del 1 al 4 de noviembre. 
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Dos aviones mexicanos vuelan a Israel 
(2023-10-11, Ximena Garmendia, SDP Noticias (sitio), )  

La Fuerza Aérea Mexicana ha enviado dos aviones Boeing 737 para repatriar a mexicanos 
varados en Israel y Palestina. Sin embargo, este tipo de misiones de rescate no son tan simples 
como algunos creen. Los aviones no vuelan en línea recta, sino que siguen rutas específicas 
para garantizar la seguridad y el contacto con los aeropuertos a lo largo del camino. Además, las 
aeronaves deben hacer escalas para recargar combustible y verificar el plan de vuelo. En este 
caso, las escalas son en Canadá, Irlanda del Norte y Turquía. La autonomía de vuelo de los 
aviones de la Fuerza Aérea Mexicana es de alrededor de 4,200 km, por lo que el vuelo a Israel, 
que es de 12,422 km, llevará aproximadamente 17 horas. La seguridad de los tripulantes y 
pasajeros es una prioridad, por lo que se deben tomar precauciones para evitar la fatiga y 
garantizar la seguridad. 
 
Expectación con Volaris, aún sin vuelos a Tulum ni nuevos a USA 

(2023-10-11, Redacción, Reportur.mx (Sitio), )  

El nuevo aeropuerto en Tulum, México, ha despertado la apertura de rutas de Aeroméxico y Viva 
Aerobus, pero Volaris aún no ha tomado medidas en este sentido. Las pérdidas de las aerolíneas 
mexicanas por la falta de nuevas rutas hacia Estados Unidos alcanzaron los 3.3 mil millones de 
dólares en promedio, lo que fue aprovechado por las aerolíneas estadounidenses. Viva Aerobus 
ha lanzado nuevas rutas desde el Aeropuerto Internacional de Querétaro, Mérida y Monterrey, 
mientras que Aeroméxico ha lanzado vuelos desde esta terminal hacia Estados Unidos. Volaris 
también tiene la intención de abrir rutas desde el Aeropuerto de Tulum. 
 
Precisamente como parte del Plan DN-III-E, la Sedena tenía previsto mandar vía aérea 2 mil 
100 despensas al estado de Nayarit para las personas que han resultado afectadas por 
"Lidia". 
(2023-10-11, Humberto Blizzard, Canal 4 Foro TV, )  

Precisamente como parte del Plan DN-III-E la Sedena tenía previsto mandar vía aérea 2 mil 100 
despensas al estado de Nayarit para las personas que han resultado afectadas por "Libia" Sin 
embargo ante las complicaciones meteorológicas el envío por aire tuvo que ser suspendido Ayer 
mismo se reprogramó este envío de despensas a través de un tractocamión que salió del 
Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles alrededor de las 9 de la noche Se estima que este primer 
cargamento con despensas esté llegando a Nayarit el mediodía de hoy De acuerdo con Juan 
Diego Muñoz mayor de la Fuerza Aérea el resto de las despensas se mandarán vía aérea una 
vez que mejoren las condiciones del clima ya sea en Nayarit o en Jalisco 

.. 

 
 
Regresan de Israel 276 mexicanos... faltan 724 

(2023-10-11, Sergio Ramírez, La Razón On line (Sitio), )  

Un total de 276 mexicanos han sido repatriados de la zona de conflicto entre Israel y Palestina 
en dos vuelos humanitarios de la Fuerza Aérea Mexicana (FAM). Los vuelos despegaron de Tel 
Aviv, Israel, y aterrizarán en el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) de Santa Lucía, 
Estado de México. En el primer vuelo, viajan 135 compatriotas, incluyendo siete gimnastas 
mexicanas que se encontraban en Israel para un campamento de entrenamiento. El segundo 
vuelo, que llegará más tarde, llevará a 141 personas repatriadas. El presidente de México, Andrés 
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Manuel López Obrador, informó que alrededor de mil mexicanos están inscritos para ser 
repatriados, y se espera que se anuncien nuevos vuelos humanitarios hacia Israel. 
 
Equipo mexicano de gimnasia rítmica viaja de regreso a casa 

(2023-10-11, José Ángel Rueda, El Sol de México, . 1,7)  

El equipo mexicano de gimnasia rítmica, que se encontraba en Israel para un campamento de 
preparación para los Juegos Panamericanos de Santiago 2023, ha sido repatriado a México 
debido al conflicto bélico en la región. Las seleccionadas nacionales y su entrenadora, Blajaith 
Aguilar, abordaron el primer vuelo enviado por el gobierno para repatriar a los mexicanos. Se 
espera que el vuelo aterrice en el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles el miércoles al 
mediodía. El equipo mexicano está conformado por Kimberly Salazar, Adirem Tejeda, Julia 
Gutiérrez, Dalia Alcocer y Sofia Flores, y buscará clasificar para los Juegos Olímpicos de París 
2024 en los Juegos Panamericanos. 
 
El mito de la austeridad 

(2023-10-11, Héctor Aguilar Camín, Dossier Político SON (sitio), )  

El gobierno de López Obrador ha gastado casi lo mismo que su predecesor, Peña Nieto, a pesar 
de la política de "austeridad republicana". El presupuesto real ejercido en 2022 fue de 6.9 billones 
de pesos, un 13% más que en 2018. A pesar de los despidos y recortes de salarios y 
prestaciones, el gobierno gastó solo un 0.4% menos en la burocracia que Peña Nieto. A pesar 
de la reducción de plazas, el número de burócratas aumentó de 1 millón 409 mil 101 en 2018 a 
1 millón 429 mil 183 en 2021. En lugar de austeridad, hubo una reasignación del presupuesto 
hacia las prioridades del presidente, incluyendo obras de infraestructura, programas sociales, 
Pemex y el Ejército. El AIFA, una de las obras entregadas al Ejército, requerirá un subsidio de 
mil 700 millones de pesos en 2023 y costará 2 mil 700 millones en 2024. En 2024, se espera un 
salto en el gasto, dejando el presupuesto en 9.8 billones de pesos, con un déficit fiscal del 5.4%. 
La austeridad que nunca existió terminará en dispendio. 
 
El AIFA tendrá más posibilidades con Categoría 1 

(2023-10-11, Miriam Paredes, Excélsior (Sitio), )  

El regreso de México a la Categoría 1 en seguridad aérea permitirá al Aeropuerto Internacional 
Felipe Ángeles (AIFA) atraer a más pasajeros con tarifas atractivas en rutas hacia Estados 
Unidos. El AIFA, que se inauguró durante la degradación de México a Categoría 2, ahora puede 
agregar cualquier ruta en el mercado estadounidense. Esto podría atraer a pasajeros que buscan 
tarifas y precios atractivos, incluso si implica moverse desde otras ubicaciones. Las aerolíneas 
mexicanas están aumentando su oferta de asientos en AIFA, lo que sugiere que la limitación de 
43 operaciones por hora en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) ya no es 
necesaria. 
 
El AIFA tendrá más posibilidades con CAT 1 

(2023-10-11, Miriam Paredes, Excélsior, . 3)  

El regreso de México a la Categoría 1 en seguridad aérea permitirá al Aeropuerto Internacional 
Felipe Ángeles (AIFA) atraer a más pasajeros, especialmente hacia Estados Unidos. Esto se 
debe a que el AIFA ya no está limitado en la apertura de nuevas rutas hacia ese mercado, que 
tiene un potencial de 35 millones de pasajeros y genera ingresos en dólares para las aerolíneas. 
Se espera que las aerolíneas ofrezcan tarifas accesibles en estas rutas, lo que podría atraer a 
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los pasajeros a pesar de la conectividad terrestre para llegar al aeropuerto. Se sugiere que las 
rutas AIFA-Chicago o AIFA-Los Ángeles podrían tener éxito. Además, se plantea la necesidad 
de replantear la limitación de operaciones en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México, 
ya que las aerolíneas mexicanas están poniendo a disposición una gran cantidad de asientos en 
el AIFA. 
 
México rescata a 276 connacionales de Israel 
(2023-10-11, Redacción, Sociedad Noticias CDMX (sitio), )  

El gobierno de México, a través de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE), ha repatriado 
a 276 mexicanos varados en Israel. Dos vuelos de la Fuerza Aérea Mexicana (FAM) han 
transportado a estos ciudadanos desde Tel Aviv a México. El segundo vuelo, que transportó a 
141 mexicanos, salió de la Base Militar de Santa Lucía en el Aeropuerto Internacional Felipe 
Ángeles (AIFA). El gobierno mexicano ha ayudado a repatriar a más de 6,500 mexicanos varados 
en el extranjero debido a la pandemia de COVID-19. 
 
¿Por qué será más caro viajar desde el AICM? 

(2023-10-11, Bibiana Belsasso, La Razón On line (Sitio), )  

El Gobierno de México ha aumentado el derecho de uso de todos los aeropuertos, excepto el 
Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), a partir de enero de 2023. Este aumento será 
cargado a los pasajeros en la compra de sus boletos de avión. Aunque el AIFA pagará menos, 
se espera que volar desde México sea más caro debido a este aumento. Por otro lado, el número 
de operaciones permitidas desde el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) 
disminuirá, pasando de 52 a 43 operaciones por hora a partir de enero de 2023. Esta reducción 
se ha criticado, ya que el AICM tiene menos operaciones que antes de la pandemia y se considera 
que la estrategia busca llevar tráfico al AIFA. Sin embargo, las dificultades de acceso al AIFA, 
debido a la falta de vías de comunicación, podrían disuadir a los pasajeros de viajar desde allí. 
 
Mexicana ofrece chamba: inicia reclutamiento de sobrecargos y pilotos 

(2023-10-11, Redacción, Radio Fórmula (sitio), )  

Mexicana de Aviación, controlada por la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), ha iniciado 
el reclutamiento de sobrecargos y pilotos para su próxima operación a partir del 2 de diciembre. 
Las vacantes están abiertas desde el 11 de octubre. Los requisitos para pilotos incluyen una 
licencia, examen médico, pasaporte, visa, título y cédula de piloto aviador, y bitácora de horas. 
Para los sobrecargos, los requisitos incluyen una licencia vigente, examen médico, pasaporte, 
visa y certificado mínimo de preparatoria. Mexicana de Aviación será una aerolínea de bajo costo, 
con 20 destinos nacionales desde el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA). 
 
Día Con Día // El mito de la austeridad 

(2023-10-11, Héctor Aguilar Camín, Milenio Diario, . 3)  

El gobierno federal mexicano, bajo la política de "austeridad republicana" del presidente López 
Obrador, ha gastado la misma cantidad de dinero que durante la administración de Peña Nieto. 
A pesar de la supuesta reducción de personal y topes salariales, el gasto en la burocracia solo 
disminuyó un 4% en comparación con Peña Nieto. Además, el número de empleados federales 
aumentó de 1,409,101 en 2018 a 1,429,183 en 2021. Este aumento en la burocracia no se tradujo 
en una mayor eficiencia o ahorro de recursos. En cambio, el presupuesto se reasignó a las 
prioridades del presidente, como obras de infraestructura, programas sociales, Pemex y la CFE. 
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Sin embargo, solo los programas sociales tienen un rendimiento social, pero también se han 
utilizado como estrategia de compra de votos. El AIFA, un proyecto de López Obrador, requerirá 
un subsidio de mil 700 millones de pesos en 2023 y su operación costará 2 mil 700 millones en 
2024. La austeridad prometida se convertirá en dispendio, con un presupuesto de 9.8 billones de 
pesos y un déficit fiscal del 5.4% en 2024. 
 
Regresan de Israel 140 mexicanos 

(2023-10-11, Redacción, Cuarto Poder Chiapas (sitio), )  

El embajador de México en Israel, Mauricio Escanero, informó que 140 mexicanos regresarán a 
México en el primer vuelo humanitario de la Fuerza Aérea Mexicana (FAM), en medio del conflicto 
israelí-palestino. Otro vuelo con 130 personas está programado para salir próximamente. El 
presidente Andrés Manuel López Obrador señaló que mil mexicanos estaban inscritos para salir 
de Israel debido al conflicto con Hamás. Mientras esperaban ser repatriados, los mexicanos en 
el aeropuerto de Tel Aviv cantaron "Cielito lindo", una canción mexicana tradicional que simboliza 
la unidad en momentos difíciles. El avión de la FAM salió del Aeropuerto Internacional Felipe 
Ángeles (AIFA) para repatriar a las familias mexicanas. 
 
Oootro retroceso en Salud, un podcast de Ana Paula Ordorica 

(2023-10-11, Redacción, El Universal (sitio), )  

El Gobierno federal ha asumido la responsabilidad de los servicios de salud en 23 estados del 
país a través del modelo IMSS-Bienestar. Esta centralización ha sido criticada por Xavier Tello, 
médico y analista de políticas en salud pública, quien considera que podría ser riesgosa y que el 
IMSS-Bienestar no tiene la capacidad para manejar adecuadamente la atención médica de estas 
entidades. Además, se ha revelado que la SFP apoya ocultar las declaraciones patrimoniales de 
los militares que participaron en la construcción del AIFA. En Medio Oriente, el conflicto armado 
ha dejado cerca de 2 mil muertos en cinco días, mientras que el presidente Biden ha expresado 
su apoyo a Israel. 
 
Desatorando el Tren al AIFA 

(2023-10-11, Mauricio Flores, Eje Central (sitio), )  

El proyecto de conexión por tren entre el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) y la 
Terminal de Buena Vista ha estado estancado durante tres años debido a un amparo presentado 
por los ejidatarios de Santiago Teyahualco en el estado de México. El juicio de amparo ha estado 
en punto muerto en el 11° Tribunal Colegiado desde diciembre de 2021. Este retraso impide que 
CAF, la empresa prestadora del servicio del Tren Suburbano, pueda comenzar la construcción 
del ramal. El proyecto de este ramal del Tren Suburbano, que implica una inversión de 25,800 
millones de pesos, es más que una conexión al AIFA, ya que también es una herramienta de 
ordenamiento vial y urbano en una zona empobrecida del Valle de México. Se ha propuesto 
establecer un sistema de Metrobús para conectar el AIFA con el Aeropuerto Internacional de la 
Ciudad de México, lo que permitiría recorrer la distancia entre ambos aeropuertos en 30 minutos. 
Sin embargo, este proyecto se enfrenta al desafío de encontrar suficiente espacio para una 
estación en el AICM, cuyos accesos terrestres están sobresaturados. 
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El mito de la austeridad 

(2023-10-11, Héctor Aguilar Camín, Milenio (sitio), )  

El gobierno de López Obrador no ha logrado generar ahorros de ningún tipo a pesar de su política 
de "austeridad republicana". Los gastos del gobierno federal bajo su administración son similares 
a los de Peña Nieto, con un presupuesto real ejercido de 6.9 billones de pesos en 2022, un 13% 
más que en 2018. A pesar de los despidos y reducciones de prestaciones en la burocracia, el 
gobierno gastó solo un 0.4% menos que en la administración anterior. Además, el número de 
burócratas ha aumentado de 1.4 millones en 2018 a 1.4 millones en 2021. La política de 
austeridad ha llevado a la destrucción de parte del cuerpo administrativo del Estado y una 
reasignación del presupuesto hacia las prioridades del Presidente, incluyendo obras de 
infraestructura, programas sociales, Pemex, CFE y el Ejército. Sin embargo, solo los programas 
sociales tienen un rendimiento social, aunque se han convertido en una estrategia de compra de 
votos. El AIFA, por ejemplo, necesitará un subsidio de 1.7 mil millones de pesos en 2023 y su 
operación costará 2.7 mil millones en 2024. La austeridad, que nunca existió, terminará en 
dispendio en 2024, con un presupuesto de 9.8 billones de pesos y un déficit fiscal del 5.4%. 
 
Comentarios // Especulaciones 

(2023-10-11, Luis Manuel Novelo, Diario de México, . 15)  

La gobernadora Delfina Gómez se reunió con su gabinete para analizar el presupuesto del 
próximo año, lo que ha generado especulaciones sobre la entrada del ejército para la realización 
de obras en el Estado de México. El diputado Maurilio Hernández habló sobre la crisis financiera 
del ISSEMyM, mencionando un subsidio de 10 mil millones de pesos otorgado por la 
administración anterior sin pasar por la Legislatura local. Elena García, presidenta municipal de 
Tultitlán, se reunió con Gómez y Jorge Nuño, titular de la Secretaría de Infraestructura federal, 
para ver las obras complementarias del tren suburbano, relacionadas con el aeropuerto Felipe 
Ángeles. El alcalde de Tultepec, Sergio Luna, también estuvo presente y elogió el trabajo de 
Gómez y del secretario de Movilidad, Daniel Sibaja. 
 
Equipo mexicano de gimnasia rítmica viaja de regreso a casa desde Israel 
(2023-10-11, José Ángel Rueda, Esto, . 1,22,23)  

El equipo mexicano de gimnasia rítmica, que se encontraba en Israel para un campamento de 
preparación para los Juegos Panamericanos de Santiago 2023, ha sido repatriado a México en 
un avión enviado por el gobierno. El vuelo aterrizó en el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, 
poniendo fin a horas de incertidumbre para las gimnastas. El equipo, compuesto por Kimberly 
Salazar, Adirem Tejeda, Julia Gutiérrez, Dalia Alcocer y Sofia Flores, buscará obtener el oro en 
Santiago 2023 para mejorar su actuación en Lima 2019 y asegurar su lugar en los Juegos de 
París 2024. Se espera que el equipo llegue a México el miércoles al mediodía. 
 
Avión de la Fuerza Aérea repatriará a mexicanos atrapados en Israel 
(2023-10-11, Redacción, El Noticiero de Colima COL (sitio), )  

El gobierno de México ha enviado un avión de la Fuerza Aérea Mexicana a Israel para repatriar 
a connacionales atrapados por el conflicto bélico entre Israel y Palestina. La aeronave despegó 
de la Base Aérea Militar número 1 en Santa Lucía, Estado de México, con destino a Israel. La 
delegación está encabezada por el general Leobardo Ávila Bojórquez. El avión, un Boeing 737-
800, fue cargado con ayuda humanitaria en el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA). 
Se espera repatriar a 142 connacionales, incluyendo a siete atletas. La ruta programada incluye 
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escalas en Gander, Canadá; Shannon, Irlanda; Anatolia, Turquía; y finalmente Tel-Aviv, Israel. 
Se planea enviar otro avión similar para la operación de ayuda y rescate de mexicanos varados 
en Israel. 
 
Somos pacifistas, pero 

(2023-10-11, Magu, La Jornada, . 10)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, visitó la base aérea de Santa Lucía para 
celebrar el primer aniversario de la creación de la Fuerza Aérea Militar. Durante su discurso, 
López Obrador destacó la importancia de la Fuerza Aérea en la defensa de la soberanía nacional 
y en la lucha contra el narcotráfico. También hizo referencia a la creación de la Agencia de 
Investigación Federal Aérea (AIFA), que será responsable de investigar accidentes aéreos. 
Además, López Obrador anunció que el próximo año se inaugurará un museo dedicado a la 
Fuerza Aérea en el antiguo hangar presidencial. 
 
En entrevista, Carlos Torres, experto en temas de aviación, habló sobre las modificaciones 
a las bases de regulación tarifaria. 
(2023-10-11, Martín Carmona, 100.1 Stereo Cien, )  

En entrevista Carlos Torres experto en temas de aviación habló sobre las modificaciones a las 
bases de regulación tarifaria El entrevistado dijo que el gobierno federal informó a los grupos 
aeroportuarios sobre los cambios En México hay tres grandes grupos aeroportuarios que fueron 
concesionados aunque últimamente se crearon dos grupos más uno de la Sedena y otro de la 
Semar donde está incluido el AICM La revisión provocó nerviosismo en el mercado ya que los 
grupos aeroportuarios cotizan en la BMV Uno de los cambios tiene que ver con la TUA Los grupos 
aeroportuarios tuvieron una reunión con la SICT para tratar de encontrar un equilibrio que 
redunde en que los usuarios paguen un mejor precio Habrá que ver a partir de cuándo se aplica 
esta medida y si ya desde está temporada invernal se ve el impacto en los precios de los boletos 
de avión señaló Torres aunque cuestionó situación del AICM donde los bonos están amarrados 
por la cancelación del Aeropuerto de Texcoco El conductor dijo que en el AIFA no habrá mayor 
problema y preguntó sobre la situación en los nuevos aeropuertos Torres señaló que los 
aeropuertos como el AIFA y el de Tulum competirán en mejores condiciones 

.. 

 
 
AFAC contabiliza que en el país operan 64 aeropuertos bajo el control de tres grupos 
aeroportuarios. 

(2023-10-10, Gabriela Calzada, Canal 52 Mx, )  

AFAC contabiliza que en el país operan 64 aeropuertos bajo el control de tres grupos 
aeroportuarios A: AIFA (Imagen) 

.. 

 
 
El conductor, José Cárdenas, dijo que vienen volando de regreso a México los primeros 
143 mexicanos que fueron rescatados por la Fuerza Aérea Mexicana. 
(2023-10-10, José Cárdenas, 103.3 Radio Fórmula, )  

El conductor José Cárdenas dijo que vienen volando de regreso a México los primeros 143 
mexicanos que fueron rescatados por la Fuerza Aérea Mexicana luego de que el presidente 
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Andrés Manuel López Obrador enviara dos aviones para rescatar a mexicanos varados en Israel 
A: Sedena Leobardo Ávila Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) 

.. 

 
 
El día de ayer salió el primer vuelo de la Sedena, desde el AIFA rumbo a Tel Aviv, para 
repatriar a connacionales, luego de los ataques de Grupo Hamás en Israel. 
(2023-10-10, Juan Pablo De Leo, Canal 40 Adn, )  

El día de ayer salió el primer vuelo de la Sedena desde el AIFA rumbo a Tel Aviv para repatriar 
a connacionales luego de los ataques de Grupo Hamás en Israel La SRE emitió las normas de 
repatriación; se priorizará a personas vulnerables y en el primer viaje serán repatriadas más de 
140 personas Algunas personas se encontraban realizando un viaje de turismo religioso cuando 
comenzaron a escuchar las alarmas previas al ataque; relataron su experiencia durante el ataque 
y destacaron que lograron hacer buena amistad entre ellas Este día la Sedena informó que el 
segundo avión está llegando en Irlanda para lo cual se cuenta con la colaboración de la Embajada 
en ese país La canciller Alicia Bárcena compartió el agradecimiento que enviaron las integrantes 
de la Selección Mexicana de Gimnasia que se quedaron varadas en Israel 

.. 

 
 
El avión de la Fuerza Aérea Mexicana que se envió a Israel retraso su despegue por falta 
de combustible, no es porque se le haya olvidado o porque no hubiera. 
(2023-10-10, Javier Risco, Gabriela Warkentin, 96.9 W Radio, )  

El avión de la Fuerza Aérea Mexicana que se envió a Israel retraso su despegue por falta de 
combustible no es porque se le haya olvidado o porque no hubiera sino en el aeropuerto el avión 
estuvo una hora en tierra con motores encendidos esperando autorización para despegar la 
autorización de retraso por el mal clima por lo que el combustible no alcanzaba llegar Obviamente 
hubo quienes vieron en esto una falla o uno de los muchos absurdos que ocurren en el AIFA pero 
no era el caso 

.. 

 
 
Rescataron a los primeros 135 mexicanos de la guerra de Israel tras instrucciones del 
presidente AMLO: SRE. El conflicto bélico ha dejado a miles de extranjeros varado. 
(2023-10-10, Leticia Carbajal, Canal 11 Once, )  

Rescataron a los primeros 135 mexicanos de la guerra de Israel tras instrucciones del presidente 
AMLO: SRE. El conflicto bélico ha dejado a miles de extranjeros varado. 

 
 

Mientras esperaban abordar el avión de la Fuerza Aérea Mexicana que salió del AIFA, los 
mexicanos cantaron el Cielito Lindo. 

.. 

 
 
Cancelan vuelo en el AIFA que llevaba provisiones para los damnificados del huracán Lidia 
por el mal tiempo. 
(2023-10-10, Heriberto VÃ¡zquez, 98.5 El Heraldo Radio, )  
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Cancelan vuelo en el AIFA que llevaba provisiones para los damnificados del huracán Lidia por 
el mal tiempo 

.. 

 
 
Despegaron de Tel Aviv, Israel los dos primeros vuelos enviados por SEDENA para 
repatriar a connacionales que quieren salir de la zona de conflicto. 
(2023-10-10, Alejandro Domínguez, Canal 120 Milenio, )  

Despegaron de Tel Aviv Israel los dos primeros vuelos enviados por SEDENA para repatriar a 
connacionales que quieren salir de la zona de conflicto En el primero van 135 mexicanos en el 
segundo van 141 pasajeros Las aeronaves harán escalas para cargar combustible en Turquía 
Irlanda y Canadá antes de llegar al AIFA 

.. 

 
 
El conductor, José Cárdenas, dijo que vienen volando de regreso a México los primeros 
143 mexicanos que fueron rescatados por la Fuerza Aérea Mexicana. 
(2023-10-10, José Cárdenas, Canal 121 Telefórmula, )  

El conductor José Cárdenas dijo que vienen volando de regreso a México los primeros 143 
mexicanos que fueron rescatados por la Fuerza Aérea Mexicana luego de que el presidente 
Andrés Manuel López Obrador enviara dos aviones para rescatar a mexicanos varados en Israel 
A: Sedena Leobardo Ávila Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) 

.. 

 
 
Han vuelto 135 mexicanos en una avión de la Fuerza Aérea Mexicana. 
(2023-10-10, Humberto Blizzard, Canal 4 Foro TV, )  

Han vuelto 135 mexicanos en una avión de la Fuerza Aérea Mexicana Aterrizaron en el AIFA así 
como en Nayarit y otras entidades Entre la gente que volvió se incluyó una selección de gimnasia 
rítmica y sus jugadoras agradecen el apoyo del Gobierno Federal La mexicana Mariana Bravo 
sigue en espera de volver al país 

.. 

 
 
La bola del día, La bola del seis. 
(2023-10-10, Martha Guzman, Sergio Gomez, Tanya Burak, Yeka Rosales, Canal 6 Multimedios, )  

¿Qué tanto bajarían los precios de los boletos de avión si se reducen los costos del TUA? El 
presidente AMLO anunció la reducción de los costos de TUA en los aeropuertos para incentivar 
la venta de los boletos de avión Los grupos aeroportuarios son los que cobran la TUA y no las 
aerolíneas como Volaris Aeroméxico o Viva Aerobús El aeropuerto de Culiacán es uno de los 
aeropuertos que más cobran por la TUA seguido por Cancún Mientras que el AIFA es uno de los 
más baratos Los precios de los vuelos de los aviones podrían reducirse luego de la entrada de 
operaciones de Mexicana de Aviación que estaría controlada por el gobierno por medio de 
SEDENA Pues sus precios serán los más bajos del mercado Los conductores indicaron que a 
pesar de los cobros de la TUA en el AICM las instalaciones están en pésimas condiciones 

.. 

 

https://www.efinf.com/clipviewer/da464471e4d9697930dad3b336a78ffb?file
https://www.efinf.com/clipviewer/da464471e4d9697930dad3b336a78ffb?file
https://www.efinf.com/clipviewer/5fc810bab6d0a53abf4df59e4fa84fa0?file
https://www.efinf.com/clipviewer/5fc810bab6d0a53abf4df59e4fa84fa0?file
https://www.efinf.com/clipviewer/66dfcab864d139956b7001dbaca13b46?file
https://www.efinf.com/clipviewer/b51ce31ddeff08303eb3454379b9b7f6?file


 

 

 
En entrevista, el vicealmirante Carlos Velázquez Tiscareño, director general del AICM, 
sobre que la Marina asumió el control total del Aeropuerto Benito Juárez (P-2). 
(2023-10-10, Óscar Mario Beteta, 103.3 Radio Fórmula, )  

En entrevista el vicealmirante Carlos Velázquez Tiscareño director general del AICM sobre que 
la Marina asumió el control total del Aeropuerto Benito Juárez el cual detalló que se trata de una 
consolidación de un proyecto que dio inicio hace 20 meses Asimismo Carlos Velázquez Tiscareño 
compartió que todas las empresas de carga aérea ya se ubican al AIFA donde únicamente el 
AICM recibe el transporte mixto Detalló que hay un mantenimiento y una inversión permanente 
porque hay algo muy importante y la mayoría de la gente lo sabe estas pistas no son de concreto 
no pueden ser de concreto por el subsuelo de la Ciudad de México estas pistas son de asfalto y 
con tantos aterrizajes tanta carga aérea que tiene este aeropuerto sobre todo por contar con 
operaciones más aéreas de toda Latinoamérica y las condiciones meteorológicas que prevalecen 
en nuestra capital necesitan un mantenimiento constante y constante Tenemos una compañía 
dedicada a bacheo nada más y a pintura de señalética es un mantenimiento constante que nunca 
para 

.. 

 
 
Gobierno del Estado de México a través de la Secretaría General de Gobierno instauró una 
mesa de diálogo donde los ayuntamientos de Tecámac y Tonanitla, firmaron acuerdo. 
(2023-10-10, Felipe González, EdoMex 102.9 ACIR Toluca, )  

Gobierno del Estado de México a través de la Secretaría General de Gobierno instauró una mesa 
de diálogo donde los ayuntamientos de Tecámac y Tonanitla firmaron acuerdo respecto a sus 
límites territoriales Los servicios públicos a los habitantes de la zona se seguirán otorgando sin 
ninguna afectación Además del ayuntamiento de Tonanitla acepta el retiro de la patrulla que se 
encuentra en el puente de acceso al aeropuerto internacional Felipe Ángeles En caso de 
requerirse cualquier otra obra de infraestructura se planteará a la Secretaría General de Gobierno 
del Estado de México para convocar a las autoridades correspondientes a una nueva mesa de 
trabajo En un comunicado el gobierno del Estado de México indicó que celebra que los distintos 
actores involucrados hayan asistido a esta reunión lo cual demuestra que la nueva administración 
inicia con responsabilidad y ánimo de construir consensos mediante el diálogo y la suma de 
voluntades que generen paz y justicia social 

.. 

 
 
El huracán Lidia tocó tierra cerca de las seis de la tarde en los municipios de Jalisco. 
(2023-10-10, Carlos Zúñiga, Yuliana Escobedo, Canal 6 Multimedios, )  

El huracán Lidia tocó tierra cerca de las seis de la tarde en los municipios de Jalisco El aeropuerto 
de Puerto Vallarta suspendió actividades al igual que las clases en todos los municipios de Jalisco 
Protección Civil pidió a la población mantener las medidas de previsión para evitar afectaciones 
y poner en riesgo sus vidas El gobernador de Jalisco publicó un mensaje en sus redes sociales 
donde dijo que aún no se habían reportado personas heridas o fallecidos Los conductores del 
programa Carlos Zúñiga y Yuliana Escobedo indicaron que sus conocidos en Jalisco reportaron 
que había vientos muy fuertes y fuertes lluvias por lo que estaban en riesgo Personal militar iba 
a salir desde el AIFA pero por las condiciones de mal clima en Jalisco y Nayarit tuvieron que 
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suspender el vuelo Por ahora se espera que la ayuda para la población tendrá que ser enviada 
por tierra Autoridades militares indicaron que el clima en el aeropuerto de Nayarit no es óptimo 
para que la aeronave pueda llegar al igual que el aeropuerto de Guadalajara por lo que la ayuda 
será enviada vía terrestre por la SEDENA CONAGUA informó que se esperan lluvias 
extraordinarias en cinco estados del país por el huracán Lidia y la tormenta tropical Max 

.. 

 
 
Despegó de Israel avión militar con 135 mexicanos; equipo de gimnasia rítmica abordó. 
Llegará al AIFA. 
(2023-10-10, Vicente Serrano, Portal Sin Censura TV, )  
 

.. 

 
 
El conductor, Eduardo Ruiz Healy, dijo que la semana pasada hubo bastantes buenas 
noticias económicas. El Indicador de Confianza del Consumidor en septiembre llegó a 46.8 

(2023-10-10, Eduardo Ruiz Healy, 103.3 Radio Fórmula, )  

El conductor Eduardo Ruiz Healy dijo que la semana pasada hubo bastantes buenas noticias 
económicas El Indicador de Confianza del Consumidor en septiembre llegó a 46 8 su máximo 
nivel en cuatro años Mencionó Eduardo Ruiz Healy que el sentimiento de los consumidores 
mejoró en cuento a su situación financiera actual de sus hogares y su capacidad para realizar 
grandes compras Eduardo Ruiz Healy comentó que el Indicador de Confianza Empresarial subió 
en septiembre a 53 8 Sin embargo las expectativas de las empresas a futuro están disminuyendo 
Expresó Hugo Páez que el TUA de todos los aeropuertos bajó menos el del Aeropuerto 
Internacional Felipe Ángeles (AIFA) Eduardo Ruiz Healy aseguró que el índice PMI 
Manufacturero de S&P global para México cayó a 49 8 en septiembre porque se están 
estancando las órdenes hay bajas en cierta producción de ciertas industrias y hay la primera 
caída en ventas internacionales en tres meses lo que siguiere que están empezando a funcionar 
las medidas antinflacionarias del Banco de México A: Andrés Manuel López Obrador Reserva 
Federal de Estados Unidos 

.. 

 
 
En el AIFA partirá un vuelo con ayuda para damnificados y llegar a la base aérea de 
Zapopan, Jalisco 

(2023-10-10, Pedro Gamboa, Canal 120 Milenio, )  

En el AIFA partirá un vuelo con ayuda para damnificados y llegar a la base aérea de Zapopan 
Jalisco 

.. 

 
 
El conductor, Eduardo Ruiz Healy, dijo que la semana pasada hubo bastantes buenas 
noticias económicas. El Indicador de Confianza del Consumidor en septiembre llegó a 46.8 

(2023-10-10, Eduardo Ruiz Healy, Canal 121 Telefórmula, )  

El conductor Eduardo Ruiz Healy dijo que la semana pasada hubo bastantes buenas noticias 
económicas El Indicador de Confianza del Consumidor en septiembre llegó a 46 8 su máximo 
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nivel en cuatro años Mencionó Eduardo Ruiz Healy que el sentimiento de los consumidores 
mejoró en cuento a su situación financiera actual de sus hogares y su capacidad para realizar 
grandes compras Eduardo Ruiz Healy comentó que el Indicador de Confianza Empresarial subió 
en septiembre a 53 8 Sin embargo las expectativas de las empresas a futuro están disminuyendo 
Expresó Hugo Páez que el TUA de todos los aeropuertos bajó menos el del Aeropuerto 
Internacional Felipe Ángeles (AIFA) Eduardo Ruiz Healy aseguró que el índice PMI 
Manufacturero de S&P global para México cayó a 49 8 en septiembre porque se están 
estancando las órdenes hay bajas en cierta producción de ciertas industrias y hay la primera 
caída en ventas internacionales en tres meses lo que siguiere que están empezando a funcionar 
las medidas antinflacionarias del Banco de México A: Andrés Manuel López Obrador Reserva 
Federal de Estados Unidos 

.. 

 
 
En el aeropuerto de Tel Aviv todo está listo para repatriar al primer grupo de mexicanos 
que estaban en Israel y Palestina en medio del conflicto armado que inició el sábado. 
(2023-10-10, Carla Contreras, Canal 11 Once, )  

En el aeropuerto de Tel Aviv todo está listo para repatriar al primer grupo de mexicanos que 
estaban en Israel y Palestina en medio del conflicto armado que inició el sábado entre el ejército 
israelí y la organización Hamas Mientras esperan abordar el avión de la Fuerza Aérea Mexicana 
que partió ayer del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles los paisanos cantaron Cielito Lindo 

.. 

 
 
Despega de Israel avión militar con 135 mexicanos; equipo de gimnasia rítmica abordó 

(2023-10-10, Redacción, Proceso (sitio), )  

El primer avión de la Fuerza Aérea Mexicana que evacuó a connacionales de Israel ha despegado 
de Tel Aviv, con destino al Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) en México. El avión 
realizará tres paradas antes de llegar a México: en Turquía, Irlanda y Canadá. El gobierno 
mexicano envió dos aviones militares para repatriar a los ciudadanos que solicitaron su salida de 
Israel debido a la escalada de violencia entre Israel y Hamás. Cerca de 5 mil mexicanos se 
encuentran en Israel, 35 en Cisjordania y dos en Gaza. El Aeropuerto Internacional Felipe 
Ángeles (AIFA) ha sido designado como el punto de llegada para los vuelos de repatriación. 
 
Primer avión del Ejército llega a Tel Aviv; mil mexicanos buscan salir de Israel 
(2023-10-10, Redacción, El Financiero (Sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció que el primer avión de la Fuerza Aérea 
Mexicana ha llegado a Tel Aviv para ayudar a la repatriación de mexicanos que buscan salir de 
Israel debido a la guerra en la región. Cerca de mil mexicanos han solicitado ayuda para regresar 
a México. El presidente también informó que la segunda nave del Ejército aterrizará en Israel más 
tarde. Los aviones militares siguieron una ruta que incluyó escalas en Canadá, Irlanda y Turquía 
antes de llegar a Israel. 
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VIDEO: Con el "Cielito Lindo" mexicanos alegran sus corazones en aeropuerto de Tel Aviv 
previo a ser repatriados 

(2023-10-10, Victoria Carrillo, El Universal (sitio), )  

Un grupo de mexicanos, incluyendo niños y personas de la tercera edad, esperan ser repatriados 
a México desde Israel. Mientras esperan en el Aeropuerto de Tel Aviv, los mexicanos corean la 
canción "Cielito Lindo". El avión de las Fuerzas Armadas de México salió del Aeropuerto 
Internacional Felipe Ángeles (AIFA) para aterrizar en la zona de conflicto entre Israel y Hamas. 
Los mexicanos han estado esperando en Israel durante varias semanas debido a la guerra, y 
finalmente podrán regresar a México. 
 
Ya vienen gimnastas mexicanas de regreso al País 

(2023-10-10, Yarek Gayosso, Reforma.com (sitio), )  

Un grupo de gimnastas mexicanas, incluyendo a Adirem Tejeda, Dalia Alcocer, Kimberly Salazar, 
Sofía Flores y Julia Gutiérrez, han sido repatriadas de Israel a México en aviones militares 
enviados por el gobierno mexicano. Las atletas, que forman parte de la Selección Mexicana y 
entrenan en el Centro de Alto Rendimiento de la Sedena en el Estado de México, estaban en 
Israel para un campamento de preparación para los Juegos Panamericanos Santiago 2023. El 
equipo competirá en los Juegos Panamericanos del 1 al 4 de noviembre. Las gimnastas y su 
entrenadora, Blajaith Aguilar, son parte del ejército como atletas militares. Las atletas fueron 
repatriadas debido al conflicto armado en Israel, donde combaten contra el grupo islamista radical 
Hamas. El avión aterrizó en la BAM No. 1 de Santa Lucía, al lado del AIFA. 
 

REFINERÍA DOS BOCAS 
 
Inversión de Pemex y CFE se desploma 47% en agosto 

(2023-10-11, Everardo Martínez, El Universal, . 1,25)  

La inversión productiva de Petróleos Mexicanos (Pemex) y la Comisión Federal de Electricidad 
(CFE) ha disminuido un 46,7% en agosto de 2023 en comparación con el mismo mes del año 
anterior, según datos de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público. Esta tendencia preocupa a 
analistas y al sector productivo, ya que la inversión en energía es clave para atraer proyectos de 
relocalización industrial, como el nearshoring. Además, los datos muestran que la inversión en la 
refinería de Dos Bocas ha absorbido la mayoría de los recursos públicos, dejando otros rubros 
sin inversión. José Abugaber, presidente de la Confederación Nacional de Cámaras Industriales, 
señaló la importancia de la inversión en energía para competir en la relocalización industrial. La 
inversión presupuestaria de Pemex cayó un 50,4% en agosto en comparación con el mismo mes 
del año anterior, mientras que la inversión financiera cayó un 58%. La disminución de la inversión 
en Pemex y CFE refleja la apuesta del gobierno de López Obrador por programas prometidos en 
campaña, según expertos. La inversión física presupuestaria del sector público en energía ha 
disminuido un 2,1% en los primeros ocho meses de este año. La inversión en energía es clave 
para atraer proyectos de relocalización industrial, como el nearshoring. 

El Universal (sitio),  
 
Más allá de las traiciones 

(2023-10-11, Martín Espinosa, Excélsior, . 12)  

La política en México se ha vuelto turbulenta en medio de las elecciones del próximo año, con 
movimientos de políticos de otros partidos hacia el partido en el poder, Morena. El senador Jorge 
Carlos Ramírez Marín se unió al Partido Verde con la intención de operar para Morena, mientras 
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que el diputado federal Rommel Pacheco, expanista, se unió a Morena. Estos movimientos 
buscan debilitar al panismo en Yucatán, un bastión del partido. Por otro lado, se han detectado 
irregularidades en el actual Sistema Penal Acusatorio, lo que ha llevado a demandas de reformas. 
En Veracruz, una encuesta muestra una competencia cerrada por la candidatura de Morena al 
gobierno estatal, con la secretaria de Energía, Rocío Nahle, y el secretario de Gobierno, Eric 
Cisneros, liderando las preferencias. 

Excélsior (Sitio),  
 
TEMPLETE 

(2023-10-11, Redacción, Milenio (sitio), )  

El alcalde de Torreón, Román Alberto Cepeda, se reunió con miembros de su Cabildo, incluyendo 
a ediles priistas y perredistas, lo que ha generado especulaciones sobre la posibilidad de que 
algunos repitan en el cargo para el periodo 2025-2028. Cepeda González también se reunió con 
Héctor Jiménez Báez, comandante del Mando Especial de La Laguna, para discutir la seguridad 
en la región. Por otro lado, el ex gobernador de Coahuila, Rubén Moreira Valdez, compartió fotos 
de hace una década cuando pusieron en marcha un proyecto automotriz histórico en la Región 
Sureste. Por otro lado, el diputado federal priista, José Antonio Gutiérrez Jardón, criticó al director 
de PEMEX, Octavio Romero Oropeza, por considerar la refinería de Dos Bocas como un gasto 
irresponsable. Además, la Coordinadora de la Defensa de la Cuarta Transformación en Morena, 
Claudia Sheinbaum Pardo, firmará un acuerdo de unidad en Matamoros, que busca mantener el 
trabajo conjunto entre diversos liderazgos sociales rumbo a 2024. 
 
No me extraña que Calderón proponga vigilancia de EU a comicios 2024: AMLO 

(2023-10-10, Alonso Urrutia, Emir Olivares, La Jornada (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador respondió a las críticas de Felipe Calderón sobre el 
proceso electoral del próximo año, señalando que durante el mandato de Calderón se permitió la 
entrada ilegal de armas de Estados Unidos a México. López Obrador destacó que tanto Donald 
Trump como Joe Biden han sido respetuosos de la soberanía de México, y que su gobierno no 
permitirá que se viole esa soberanía. Además, López Obrador mencionó que se detecta 
rápidamente la difusión de noticias falsas en tiempos electorales, y que la gente es precavida al 
respecto. Como ejemplo, mencionó que han circulado imágenes falsas de un incendio en la 
refinería de Dos Bocas, en México. 
 
Aguas Profundas // Las soluciones a la crisis financiera de Pemex 

(2023-10-11, Luis Carriles, El Sol de México, . 17)  

El director de Pemex, Octavio Romero Oropeza, está realizando pruebas en la refinería de Dos 
Bocas, con la expectativa de que empiece a producir combustibles antes de que termine octubre. 
Se espera que la refinería aporte 7 mil barriles diarios al Sistema Nacional de Refinación para el 
final del año y 320 mil barriles diarios de combustibles para 2024. Sin embargo, con los retrasos 
en la entrega, queda por ver si estos objetivos serán alcanzados. 

El Sol de México (sitio), Ovaciones,  
 
Inversión productiva de Pemex y CFE cae 

(2023-10-11, El Universal, Pulso SLP (sitio), )  

La inversión productiva de Petróleos Mexicanos (Pemex) y la Comisión Federal de Electricidad 
(CFE) cayó un 46.7% en agosto de 2023 en comparación con el mismo mes del año anterior, 
según datos de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP). La inversión física 
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presupuestaria del sector público en energía disminuyó a 16 mil 220 millones de pesos, en 
comparación con los 31 mil 186 millones de agosto de 2022. Esta contracción ha generado 
preocupaciones, ya que la inversión se ha centrado principalmente en la refinería de Dos Bocas, 
en lugar de en otros rubros que también requieren inversión. La inversión presupuestaria de 
Pemex disminuyó un 50.4% en agosto en comparación con el mismo mes del año anterior. 
 
Complican a AMLO cierre con gasolina barata 

(2023-10-10, Redacción, Palabra de Veracruzano VER (sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, prometió reducir el precio de la gasolina 
para los automovilistas, una promesa que ha cumplido parcialmente. Sin embargo, la producción 
de petróleo de México ha disminuido durante su mandato, lo que ha llevado al país a importar 
gasolina extranjera. La reciente escalada de violencia en Medio Oriente ha llevado a un aumento 
en los precios del petróleo, lo que podría afectar aún más el costo de la gasolina en México. A 
pesar de la apertura de la Refinería de Dos Bocas, que se espera que produzca 300,000 barriles 
diarios, México aún importa 152,000 barriles diarios de gasolina. El presidente López Obrador ha 
prometido que para 2024 México no dependerá de la gasolina extranjera, pero esto dependerá 
de la eficiencia de su equipo y de la capacidad de aumentar la producción de petróleo del país. 
 
Pemex, en situación catastrófica; se deben aceptar responsabilidades y errores: Sue Ellen 
Bernal 
(2023-10-10, Redacción, Vocero.com.mx (Sitio), )  

La diputada Sue Ellen Bernal Bolnik del PRI criticó la gestión de Petróleos Mexicanos (Pemex), 
acusando a la administración federal de tomar malas decisiones que han llevado a la empresa a 
una situación catastrófica. Bernal Bolnik pidió al director de Pemex, Octavio Romero Oropeza, 
que asuma responsabilidad y reconozca los errores en su gestión. La diputada cuestionó la 
situación financiera de Pemex y el monto real de su deuda con proveedores. También criticó el 
desempeño de la refinería de Dos Bocas, que ha elevado su costo en más del doble de lo 
inicialmente previsto. Bernal Bolnik afirmó que la gestión de Pemex bajo la administración actual 
será recordada como la peor en la historia de México. 
 
No me extraña que Calderón proponga vigilancia de EU a comicios 2024: AMLO 

(2023-10-10, Redacción, Cursor en la Noticia HGO (Sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador respondió a las propuestas de Felipe Calderón para 
que la oposición solicite a Estados Unidos vigilar la legalidad del proceso electoral de 2024. López 
Obrador recordó que durante el gobierno de Calderón se permitió la entrada ilegal de armas de 
contrabando por parte de Estados Unidos, que terminaron en manos del crimen organizado. En 
respuesta a las preocupaciones sobre el uso de la inteligencia artificial para beneficiar o atacar a 
los candidatos en las elecciones de 2024, López Obrador señaló que las noticias falsas se 
detectan rápidamente y que la gente es precavida. También mencionó que algunas personas, 
como Calderón, han difundido imágenes falsas de la Refinería de Dos Bocas para criticar al 
gobierno. 
 
La DEUDA de PETRÓLEOS MEXICANOS anotó su MÁXIMO HISTÓRICO a mitad del Año 

(2023-10-10, Redacción, Punto por Punto MOR (Sitio), )  

La deuda de Petróleos Mexicanos (Pemex) ha alcanzado su cifra más alta desde 2019, a pesar 
de los esfuerzos del gobierno federal para cubrir las amortizaciones de la compañía. La Secretaria 
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de Energía, Rocío Nahle, criticó la decisión de Moody's de poner la nota de Pemex en perspectiva 
negativa, argumentando que no consideró la inversión de US$15.000 millones en la refinería de 
Dos Bocas. La construcción de esta refinería ha sido objeto de críticas por parte de expertos, 
quienes señalan que no tiene sentido económico ni financiero. A pesar de esto, Nahle ha 
defendido la inversión, afirmando que la refinería de Dos Bocas generará ingresos por US$5.000 
millones al año. 
 
COMPLICA INE SELECCIÓN INTERNA DE CANDIDATOS A GOBIERNOS 

(2023-10-10, Lilia Arellano, Latitud Megalopólis CDMX (sitio), )  

El partido del presidente López Obrador, Morena, solo ha considerado a Rocío Nahle, titular de 
Energía, como posible candidata al gobierno de Veracruz, a pesar de las críticas por los 
sobrecostos de la refinería Dos Bocas. En otras entidades federativas, como Tabasco, Chiapas, 
Morelos, Ciudad de México, Guanajuato, Jalisco y Yucatán, no se ha tomado ninguna decisión 
sobre las candidaturas. En el caso de la Ciudad de México, los candidatos de Morena podrían 
ser el senador Ricardo Monreal o el secretario de Gobierno, José Alfonso Suárez del Real. 
 
Dice el hijo del Tío Fide que su papá respalda a Rocío Nahle ¿y eso qué importancia tiene 
para los veracruzanos? 

(2023-10-10, Redacción, Libertad Bajo Palabra VER (Sitio), )  

El artículo menciona que el exgobernador de Veracruz, Fidel Herrera, ha estado buscando una 
candidatura política para su hijo, Fidel Herrera Beltrán, quien se ha enriquecido con la refinería 
de Dos Bocas. El autor critica las acciones de Herrera Beltrán, señalando que no ha hecho nada 
para merecer una candidatura, y cuestiona si los veracruzanos apoyarían una candidatura 
basada en el enriquecimiento de su familia a costa del erario público. El autor también menciona 
que Herrera Beltrán ha sido apodado "mini Fide", en referencia a su padre, y sugiere que está 
buscando una candidatura para asegurar su futuro político. 
 
Estado de los ESTADOS  
(2023-10-10, Lilia Arellano, Noticias de Chiapas CHIS (sitio), )  

El partido del presidente López Obrador, Morena, está considerando a Rocío Nahle, titular de 
Energía y cuestionada por los sobrecostos de la refinería Dos Bocas, como posible candidata al 
gobierno de Veracruz. Sin embargo, enfrenta oposición de las tribus de Morena en la entidad. En 
otras entidades federativas como Tabasco, Chiapas, Morelos, Ciudad de México, Guanajuato, 
Jalisco y Yucatán, no se ha decidido quién será el candidato. Por otro lado, el PRI ha decidido a 
sus candidatos en 16 estados, incluyendo a José Antonio Meade, exsecretario de Hacienda, en 
Nuevo León. En el PAN, el exgobernador de Puebla, Rafael Moreno Valle, ha sido designado 
para la gubernatura de Tlaxcala. En el PRD, el exjefe de gobierno de la Ciudad de México, Miguel 
Ángel Mancera, es el único que ha sido designado candidato. 
 
Alinea Morena la publicidad exterior electoral: Darío Celis Estrada 

(2023-10-10, Darío Celis Estrada, Cancunissimo QROO (sitio), )  

El 28 de septiembre, la Secretaría de Desarrollo Urbano y Vivienda convocó a empresarios de la 
publicidad exterior, agencias de publicidad y anunciantes a una reunión, evidenciando el interés 
del gobierno de la 4T en el comportamiento de la industria de cara a las elecciones de 2024. Se 
presentó la Plataforma de Publicidad Exterior, que se integrará con la información generada por 
la Secretaría de Desarrollo Urbano y Vivienda. La industria de la publicidad exterior es una 
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herramienta de promoción política para los candidatos. La CdMx, Guadalajara y Monterrey tienen 
el mayor número de espectaculares del país, con Grupo Rentable de Ricardo Escoto Núñez como 
el jugador dominante. 
 
Ningún donativo de combustible a Cuba: Pemex 

(2023-10-10, Redacción, Johnny Oliver Quintal YUC (sitio), )  

El director general de Pemex, Octavio Romero Oropeza, afirmó que la empresa no ha donado 
combustible a ningún gobierno extranjero, en respuesta a rumores de que se había entregado 
crudo a Cuba. Romero Oropeza destacó que Pemex ha firmado contratos de compra-venta de 
crudo y productos petrolíferos con 26 países. Por otro lado, la diputada Judith Celina Tánori 
Córdova (Morena) afirmó que la refinería Dos Bocas permitirá a México alcanzar la soberanía 
energética, evitando depender de los precios internacionales y de la posibilidad de que se cierre 
la llave de los petrolíferos en el exterior. 
 
REPECHAJE - Quirino Moreno QuizaCuitláhuac...primero hay que solucionar Veracruz... 
(2023-10-10, Redacción, Oye Veracruz VER (sitio), )  

El gobernador de Veracruz, Cuitláhuac García Jimenez, ha criticado a la ONU por no resolver el 
problema en Medio Oriente, aunque este conflicto es milenario y no está en su ámbito de 
influencia. La aspirante morenista a la candidatura para la silla de gobernador de Veracruz, Rocío 
Nahle, ha declarado que es veracruzana a pesar de haber nacido en Zacatecas. Sin embargo, 
su opacidad en el manejo de más de 300 mil millones de pesos en la construcción de la refinería 
de Dos Bocas y los negocios de su esposo, José Luis Peña Peña, han generado críticas. El 
diputado federal priista, José Francisco "Pepe" Yunes Zorrilla, ha defendido a la abanderada del 
FAM a la presidencia de México, Xóchtl Gálvez, y ha invitado a la sociedad civil a participar con 
su voto. Se rumora que Adolfo Ramirez Arana podría suceder a Marlon Ramírez Marín en la 
dirigencia estatal del PRI veracruzano, pero esto aún depende de muchos factores. 
 
Cuitláhuac...primero hay que solucionar Veracruz... 
(2023-10-10, Redacción, Billie Parker Noticias (sitio), )  

El gobernador de Veracruz, Cuitláhuac García Jimenez, reclamó a la ONU por no resolver los 
problemas en Medio Oriente, a pesar de que son milenarios y no están en su ámbito de influencia. 
Rocío Nahle, aspirante a la candidatura para la silla de gobernador de Veracruz, nació en 
Zacatecas, pero afirma ser veracruzana porque así lo decidió. Sin embargo, su opacidad en el 
manejo de más de 300 mil millones de pesos en la construcción de la refinería de Dos Bocas y 
los negocios de su esposo, José Luis Peña Peña, han generado críticas. El diputado federal 
priista, José Francisco "Pepe" Yunes Zorrilla, defiende a Xóchitl Gálvez como presidenta de 
México y a un gobierno de Veracruz sensible y competente. Por otro lado, Adolfo Ramirez Arana 
podría ser el sucesor de Marlon Ramírez Marín en la dirigencia estatal del PRI veracruzano, 
aunque una cuenta falsa de "X" de Javier Duarte de Ochoa intentó grillarlo. 
 
Pemex, en situación catastrófica; se deben aceptar responsabilidades y errores: Sue Ellen 
Bernal 
(2023-10-10, Redacción, El Chiltepin VER (sitio), )  

La diputada Sue Ellen Bernal Bolnik del PRI ha criticado la gestión de Petróleos Mexicanos 
(Pemex), afirmando que las malas decisiones de la administración federal han llevado a la 
compañía a una situación catastrófica. Bernal Bolnik exigió que se acepten responsabilidades y 
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se reconozcan los errores en la gestión de la compañía. La diputada cuestionó la verdadera 
situación financiera de Pemex y el monto real de su deuda con proveedores. También señaló que 
las refinerías de la empresa, incluida la Refinería de Dos Bocas, están produciendo menos 
barriles de petróleo de lo prometido y están perdiendo dinero en la producción de combustibles. 
A pesar de los 1.3 billones de pesos inyectados para rescatar a Pemex, la empresa no ha 
mejorado. 
 
No me extraña que Calderón proponga vigilancia de EU a comicios 2024: AMLO 

(2023-10-10, Redacción, CCO Noticias (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador respondió a la propuesta del ex presidente Felipe 
Calderón de que la oposición solicite a Estados Unidos que vigile la legalidad del proceso 
electoral de 2024. López Obrador señaló que esto no le sorprende, ya que durante el gobierno 
de Calderón se permitió el ingreso ilegal de armas a México. En respuesta a la pregunta sobre el 
uso de inteligencia artificial en las elecciones, López Obrador destacó que la gente es cada vez 
más precavida con las noticias falsas. Mencionó un ejemplo de una foto falsa de un incendio en 
la refinería de Dos Bocas, que fue utilizada para criticar al gobierno. 
 
"No sorprende que Calderón pida la intervención de EE.UU. en las elecciones en México": 
AMLORelacionado 

(2023-10-10, Redacción, El Soberano MX (sitio), )  

El Presidente Andrés Manuel López Obrador ha respondido a las propuestas de Felipe Calderón, 
expresidente de México, de una intervención de Estados Unidos en las elecciones de 2024. 
López Obrador ha recordado que Calderón permitió la operación "Rápido y Furioso", que introdujo 
armas ilegales desde Estados Unidos para los cárteles de la droga, sin rastrearlas. El Presidente 
ha señalado que no le sorprende que Calderón haya propuesto que Estados Unidos vigile las 
elecciones, pero ha afirmado que México no permitirá una violación de su soberanía. Además, 
López Obrador ha destacado que tanto Donald Trump como Joe Biden han respetado la 
soberanía de México durante sus mandatos. El Presidente también ha señalado los riesgos de la 
tecnología, como la inteligencia artificial, para difundir noticias falsas sobre candidatos durante 
las elecciones. Ha instado a la gente a estar alerta y no caer en la desinformación. Además, ha 
recordado que las imágenes de incendios en refinerías, como Dos Bocas, pueden ser utilizadas 
para difundir noticias falsas. 
 
Complican a AMLO cierre con gasolina barata 

(2023-10-10, Redacción, El Mexiquense Hoy EDOMEX (sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, prometió reducir los precios de la 
gasolina en su campaña electoral, pero la realidad es que los precios han aumentado desde que 
asumió el cargo. A pesar de la inauguración de la Refinería de Dos Bocas, que se espera que 
produzca unos 300,000 barriles diarios, México sigue importando más petróleo del que produce, 
lo que contribuye a los altos precios de la gasolina. En julio de 2021, México importó 458,000 
barriles diarios, un número superior a los 452,000 barriles diarios de los primeros siete meses de 
2019. Aunque la producción de gasolina ha aumentado, la producción de petróleo ha disminuido 
desde que López Obrador asumió el cargo. En 2019, México producía 1.66 millones de barriles 
diarios, mientras que en 2021 el promedio hasta febrero fue de 1.57 millones de barriles diarios. 
A pesar de los esfuerzos del gobierno para aumentar la producción de petróleo, la dependencia 
de las importaciones de gasolina de Estados Unidos sigue siendo alta. 

https://www.efinf.com/clipviewer/9675ea9b7e79eab16a12121ac62487cb?file
https://www.efinf.com/clipviewer/46db67cf4ab17bd612403a97b03c014d?file
https://www.efinf.com/clipviewer/46db67cf4ab17bd612403a97b03c014d?file
https://www.efinf.com/clipviewer/08bf406bc9c1a6857f6311d27ac24835?file


 

 

 
Alinea Morena la publicidad exterior electoral 
(2023-10-10, Darío Celis Estrada, Correo GTO (sitio), )  

El 28 de septiembre, la Secretaría de Desarrollo Urbano y Vivienda convocó a empresarios de 
publicidad exterior, agencias de publicidad y anunciantes a una reunión inédita, en la que se 
presentó la Plataforma de Publicidad Exterior. Esta plataforma, que se integrará con los 
documentos e información generados por la Secretaría de Desarrollo Urbano y Vivienda, emitirá 
acuerdos y licencias a partir de principios de 2024. Entre los actores involucrados en la reunión 
se encontraban Carlos Ullóa, titular de la Secretaría de Desarrollo Urbano y Vivienda, y el 
subsecretario de Gobierno, Inti Muñoz. La industria de la publicidad exterior es una herramienta 
crucial para los políticos durante las elecciones, y la reunión fue interpretada como un mensaje 
de seguimiento por parte del gobierno de la 4T. 
 
La DEUDA de PETRÓLEOS MEXICANOS anotó su MÁXIMO HISTÓRICO a mitad del Año 

(2023-10-10, Redacción, Punto por Punto MOR (Sitio), )  

Petróleos Mexicanos (Pemex) ha alcanzado su deuda más alta desde 2019, a pesar de los 
esfuerzos del gobierno por cubrir las amortizaciones de la compañía. La deuda de Pemex alcanzó 
los 2,7 billones de pesos al final del segundo trimestre de 2023. El gobierno ha destinado 1,3 
billones de pesos para cubrir las amortizaciones de Pemex desde 2019, pero la deuda de la 
compañía sigue aumentando. La deuda de Pemex se ha convertido en una preocupación para 
las calificadoras de riesgo crediticio, como Moody's, que ha puesto la nota de Pemex en 
perspectiva negativa. Sin embargo, la presidenta del Consejo de Administración de Pemex, Rocío 
Nahle, ha criticado a Moody's por no considerar la inversión de 15.000 millones de dólares en la 
refinería de Dos Bocas. 
 
Pemex deberá revelar avance en construcción de refinería de Dos Bocas 

(2023-10-10, Redacción, Cabecera (Sitio), )  

El Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales 
(Inai) ha ordenado a Petróleos Mexicanos (Pemex) que haga público el Proyecto de Construcción 
e Instalación de la Refinería Olmeca, así como los reportes de avances, cronogramas y 
calendarios. El Inai considera que es de interés público conocer la actuación de los servidores 
públicos en grandes proyectos como éste, especialmente cuando se trata de un proyecto 
emblemático para el presidente Andrés Manuel López Obrador. La información solicitada 
proviene de los dichos del presidente, quien ha afirmado que la refinería Olmeca comenzaría a 
producir petrolíferos a partir del 1 de septiembre de 2022. 
 
Sheinbaum, la experta en clima que aspira a gobernar un México con grandes retos 
energéticos 

(2023-10-10, Vanguardia, Vanguardia COAH (sitio), )  

Claudia Sheinbaum, una de las principales contendientes para la presidencia de México en 2024, 
enfrenta el desafío de equilibrar las políticas energéticas de su partido, Morena, con los 
compromisos internacionales sobre cambio climático. México es el decimoquinto emisor de gases 
de efecto invernadero, pero el único país del G20 sin un objetivo de emisiones netas cero. 
Sheinbaum, quien tiene un doctorado en ingeniería energética, ha destacado por su trabajo en la 
Ciudad de México, supervisando la electrificación de autobuses y la instalación de paneles 
solares. Sin embargo, como protegida del actual presidente, Andrés Manuel López Obrador, no 
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está claro si Sheinbaum podría alejarse de las políticas actuales en caso de ganar la elección. 
Los expertos señalan que México ha retrocedido en materia de cambio climático durante el 
gobierno de López Obrador, y Sheinbaum podría enfrentar obstáculos para revertir esta 
tendencia. 
 
En entrevista, César Hernández Ochoa, socio director de Publius y ex subsecretario de 
electricidad, habla sobre el destino de la Sener sin su titular Rocío Nahle. 
(2023-10-10, Darío Celis Estrada, Rogelio Varela, 90.5 Imagen, )  

En entrevista César Hernández Ochoa socio director de Publius y ex subsecretario de electricidad 
habla sobre el destino de la Sener sin su titular Rocío Nahle César mencionó que tras la renuncia 
de Nahle para aspirar al 2024 resaltan los temas pendientes por arreglar y entre ellos destacan 
diferencias con PEMEX Además de más inversiones a la Refinería Dos Bocas y su producción 
así como la reforma energética de AMLO que ahora trata la SCJN Dicha reforma podría no 
beneficiar a la inversión que se espera que haya para la producción de luz eléctrica por parte de 
la CFE Octavio Romero director general de PEMEX aludió recientemente los problemas que 
impiden que la Refinería Dos Bocas logre finalmente producir CFE: 18:08:12 18:09:24 

.. 

 
SICT 

 
Bloquean campesinos por decomiso de tierras 

(2023-10-11, Benito Jiménez, Reforma, . 9)  

El Movimiento Campesino Siglo XXI ha realizado bloqueos y protestas en la Ciudad de México 
exigiendo pagos por el despojo de sus tierras para infraestructura federal. Los campesinos, 
provenientes de varias entidades, han estado en plantón fuera de las oficinas de la Secretaría de 
Infraestructura, Comunicaciones y Transportes durante dos días. Han solicitado una mesa 
resolutiva para los casos de despojo, en los que supuestamente el gobierno federal entregó 
tierras a empresarios concesionarios para la construcción de carreteras. Los manifestantes 
exigen la presencia del secretario Jorge Nuño o Héctor López Leal en la mesa de negociación. 
Las protestas han llevado a bloqueos en varias áreas de la Ciudad de México. 
 
Varanda // Los ecos del ataque en Hamás se escuchan en Cancún 

(2023-10-11, Carlos Velázquez, Excélsior, . 6)  

El Cancun Travel Mart, la feria turística más importante de México, se lleva a cabo esta semana 
en Cancún. El destino turístico de Quintana Roo ha superado la historia de la pandemia de 
COVID-19 y ahora enfrenta el desafío de llenar sus 130 mil habitaciones. A pesar de la 
incertidumbre económica global, el turismo en la zona sigue creciendo, especialmente con el 
mercado estadounidense. Sin embargo, el conflicto en Ucrania y el aumento del precio del 
petróleo y la turbosina podrían afectar la industria turística. La Secretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes se reunió con los grupos aeroportuarios para discutir un cambio 
en la Tarifa de Uso de Aeropuertos, lo que generó una sobrerreacción del mercado. Además, se 
lamenta el fallecimiento de Alejandro Moreno Medina, exsubsecretario de Operación Turística de 
Sectur federal y especialista en desarrollo de productos turísticos. 
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Evelyn Salgado recorre zona afectada por tormenta "Max" 

(2023-10-11, Miriam Paredes, Excélsior (Sitio), )  

La gobernadora de Guerrero, Evelyn Salgado, realizó un recorrido por las zonas afectadas por 
las lluvias generadas por la tormenta "Max". Acompañada del secretario de Marina, Rafael Ojeda, 
visitó varios municipios, incluyendo Tecpan, Atoyac, Benito Juárez y Coyuca de Benítez. Salgado 
anunció que se redoblarán esfuerzos para garantizar la atención integral y restablecer la 
conectividad carretera lo más pronto posible. Se está trabajando para reparar dos cortes en la 
carretera Acapulco-Zihuatanejo, con estimaciones de que los tramos carreteros puedan 
rehabilitarse en dos o tres días. Se entregarán despensas, kits de higiene, colchonetas, 
cobertores y láminas a las comunidades afectadas. 
 
Entresijos del Derecho // ¿Qué esconde la austeridad? 

(2023-10-11, Sergio López Ayllón, Milenio Diario, . 19)  

El estudio "El legado administrativo de AMLO: una burocracia menos capaz y más discrecional" 
revela que la política de austeridad del gobierno de AMLO no ha generado ahorros globales ni 
ha disminuido el tamaño de la burocracia. En cambio, ha servido para redirigir recursos hacia 
megaobras y programas sociales. A pesar de una reducción de plazas en mandos medios y 
superiores, el número global de plazas ha aumentado ligeramente. La distribución de plazas 
muestra un aumento significativo en algunas secretarías, como la Secretaría del Bienestar, 
mientras que otras han experimentado reducciones drásticas, como la SICT. Este enfoque ha 
resultado en una administración desbalanceada y con capacidades disminuidas. El nuevo 
gobierno enfrentará el desafío de fortalecer y reorganizar un aparato administrativo debilitado. 
 
El Pájaro Carpintero 

(2023-10-11, Redacción, Milenio (sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) enfrenta problemas 
legales con la construcción de un puente peatonal en Zacualtipán, Hidalgo, que ha sido 
impugnada por pobladores del barrio de Cosapa. La construcción se está llevando a cabo en una 
propiedad privada, y los pobladores han obtenido un amparo y fecha de audiencia para detener 
la obra. En Mineral de la Reforma, vecinos del fraccionamiento San Luis II se oponen a la 
construcción de una clínica del Instituto Mexicano de Oftalmología en un área que originalmente 
estaba destinada para equipamiento urbano y áreas verdes. Además, el ex secretario de 
Servicios Legislativos en el Congreso del estado, Zenén Pérez Chávez, ha levantado la mano 
para participar en el próximo proceso electoral municipal de Mixquiahuala, debido a la falta de 
liderazgo del actual presidente municipal, Yonattan Álvarez Cruz. 
 
Evelyn Salgado y Rafael Ojeda recorren la zona afectada por lluvias generadas por "Max" 

(2023-10-10, Milenio Digital, Milenio (sitio), )  

La gobernadora Evelyn Salgado Pineda ha visitado la región de la Costa Grande para evaluar los 
daños causados por la tormenta "Max" y coordinar los trabajos de apoyo a la población afectada. 
La mandataria ha realizado un recorrido de supervisión junto con el titular de la Secretaría de 
Marina, José Rafael Ojeda Durán, el secretario general de Gobierno, Ludwig Marcial Reynoso 
Núñez, la presidenta del DIF Guerrero, Liz Salgado Pineda e integrantes del gabinete estatal. La 
Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) está trabajando para 
restablecer la conectividad carretera y garantizar la comunicación entre las comunidades 
afectadas. La gobernadora ha agradecido el apoyo del presidente Andrés Manuel López Obrador 
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y ha anunciado que se solicitarán declaratorias de emergencia. Además, se entregarán 
despensas, escobas, cubetas, kits de higiene, colchonetas, cobertores y láminas a las 
comunidades afectadas. 
 
¿Qué esconde la austeridad? 

(2023-10-11, Sergio López Ayllón, Milenio (sitio), )  

Un estudio titulado "El legado administrativo de AMLO: una burocracia menos capaz y más 
discrecional" ha analizado los efectos de la política de austeridad del gobierno de AMLO en la 
administración pública. Si bien la austeridad no ha reducido el tamaño de la burocracia, ha 
permitido redirigir los recursos hacia megaobras y programas sociales. Además, la política de 
reducción de plazas y salarios ha llevado a una disminución de los mandos medios y superiores, 
mientras que el personal operativo ha aumentado. Algunas secretarías, como la SICT, 
Gobernación y Educación Pública, han experimentado reducciones drásticas en plazas. En 
general, la administración pública se ha vuelto más austera y leal al presidente, pero con 
capacidades disminuidas y una mayor discrecionalidad. 
 
Recorre Evelyn Salgado la zona afectada por lluvias generadas por "Max" 

(2023-10-10, Redacción, El Financiero (Sitio), )  

La gobernadora Evelyn Salgado Pineda visitó la región de la Costa Grande para supervisar los 
trabajos de apoyo a la población afectada por las lluvias generadas por la tormenta "Max". 
Acompañada por funcionarios estatales y federales, la gobernadora recorrió las zonas afectadas 
y se reunió con los pobladores para evaluar las necesidades y coordinar la respuesta. La 
Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) está trabajando para 
restablecer la conectividad carretera, y se espera que los tramos carreteros dañados puedan 
rehabilitarse en dos o tres días. La gobernadora agradeció el apoyo del presidente Andrés Manuel 
López Obrador y anunció que se realizarán las solicitudes de declaratorias de emergencias 
correspondientes. 
 
Colima apuesta por detonar su sector turístico 

(2023-10-11, Ilse Becerril, El Economista, . 42)  

El estado de Colima, México, busca diversificar su economía promoviendo el turismo. Además 
de sus playas, Colima ofrece una variedad de destinos, como la Laguna de Juluapan, donde se 
pueden practicar deportes acuáticos, y el Pueblo Mágico de Comala, famoso por su arquitectura 
y gastronomía. El estado también busca impulsar la industria de reuniones, aprovechando su 
ubicación cerca del importante puerto de Manzanillo. Sin embargo, Colima enfrenta desafíos en 
términos de conectividad aérea y la atracción de nuevas inversiones hoteleras. A pesar de esto, 
el estado sigue promoviendo su oferta turística a través de alianzas con otras entidades 
federativas como Guanajuato y Guadalajara. 
 
Bedolla inaugura en Michoacán ramal Ecuandureo-La Piedad 

(2023-10-11, Redacción, El Economista, . 19)  

El gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla, inauguró el ramal Ecuan, una carretera 
de 2,269 metros que conecta La Piedad con Zamora, con una inversión de más de 2 millones de 
pesos. La obra, parte de un plan de infraestructura carretera, aumenta la competitividad y la 
conectividad del estado. La construcción de este tramo libre de peaje corresponde a un modelo 
de "desdoblamiento" de la empresa concesionaria de la Autopista de Occidente RCO, que 
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también se encargará de su mantenimiento permanente hasta 2042. El subsecretario de la 
Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SCT), Jesús Feine Verdugo López, 
explicó que los trabajos consistieron en la ampliación de la carretera y la mejora de las 
condiciones de seguridad. 
 
Colima busca elevar economía viía turismo 

(2023-10-11, Ilse Becerril, El Economista, . 1,42)  

Colima, a state in Mexico, is focusing on diversifying its economy through the promotion of its 
various tourist destinations. The state offers a range of experiences, from its beaches and water 
sports in Laguna de Juluapan to its cultural and historical sites in Comala. The state is also home 
to the largest Mexican orchid producer, Viveplants, and various culinary options, including 
traditional food at Don Comalón and international gourmet dishes at Casa Rangel. Colima is also 
working to attract more business and convention tourism, leveraging its proximity to the country's 
largest port, Manzanillo. The state currently has 15 venues for business events and over 8,700 
hotel rooms. However, the state faces challenges in air connectivity and attracting new hotel 
investments. Colima's economy is heavily dependent on the logistics sector, with Manzanillo being 
one of the country's busiest ports. 
 
Al Mando //Recuperar adeudos y poner orden 

(2023-10-11, Jaime Núñez, El Heraldo de México, . 19)  

La Secretaría de Marina Armada de México (Semar), liderada por Rafael Ojeda, ha tomado el 
control total del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM), liderado por el 
vicealmirante en retiro Carlos Velázquez Tiscareño. Esta acción busca poner orden en la 
prestación de servicios, enviar un mensaje a otros grupos de taxistas y recuperar adeudos, 
incluyendo una deuda de más de 60 millones de pesos de la organización Sitio 300. Además, la 
Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), liderada por Jorge Nuño, 
ha anunciado modificaciones a las bases de regulación tarifaria, lo que podría afectar los ingresos 
de los grupos aeroportuarios concesionados. En otro contexto, Grupo AJE, una empresa 
multinacional peruana, ha sido reconocida por su presencia líder en el sector de bebidas sin 
alcohol y carbonatadas en México. La empresa, presidida por Juan Lizariturry, impulsa iniciativas 
ambientales y estrategias para fomentar el pequeño comercio local. 
 
Recuperar adeudos y poner orden 

(2023-10-11, Jaime Núñez, El Heraldo de México (sitio), )  

La Secretaría de Marina Armada de México (Semar), dirigida por Rafael Ojeda, ha tomado el 
control total del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM), bajo el mando del 
vicealmirante en retiro Carlos Velázquez Tiscareño. Esta acción se suma a la toma del control de 
diversos puntos de venta de boletos por parte de la agrupación Sitio 300, que tiene un adeudo 
de más de 60 millones de pesos con la administración aeroportuaria. La Secretaría de 
Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), liderada por Jorge Nuño, ha anunciado 
cambios en las bases de regulación tarifaria que podrían afectar los ingresos de los grupos 
aeroportuarios concesionados. Se cuestiona si el modelo de concesión ha cumplido con las 
inversiones necesarias, la ampliación de la base de pasajeros y la mejora del servicio. Además, 
Grupo AJE, fabricante de bebidas sin alcohol y carbonatadas, ha sido reconocida por su 
presencia líder en el sector de abarrotes en México. 
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Recorren Evelyn Salgado y el secretario de Marina, Rafael Ojeda la zona afectada por 
lluvias generadas por "Max" 

(2023-10-11, Redacción, El Segundero (Sitio), )  

La gobernadora Evelyn Salgado Pineda ha supervisado los trabajos de apoyo a la población 
afectada por las lluvias generadas por la tormenta "Max" en la región de la Costa Grande, en 
colaboración con la Secretaría de Marina, la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y 
Transportes (SICT), y otras instituciones. La mandataria ha anunciado que se dará prioridad al 
restablecimiento de la conectividad carretera. Acompañada por su equipo de gobierno, la 
gobernadora ha recorrido las localidades de El Súchil y El Cuajilote para evaluar los daños y 
coordinar la atención integral a la población afectada. La gobernadora ha destacado la 
importancia de la coordinación interinstitucional entre los diferentes órdenes de gobierno y ha 
agradecido el apoyo del presidente Andrés Manuel López Obrador. 
 
Sube 36% la construcción del Trolebús Chalco-Santa Martha; lleva un año de retraso 

(2023-10-11, Rubén Pérez, La Prensa, . 1,9)  

El proyecto de construcción del Trolebús Chalco-Santa Martha, que conectará Chalco con la 
Ciudad de México, lleva un año de retraso y ha experimentado un aumento del 36.4% en su 
costo, pasando de una inversión inicial de 7 mil 473 millones de pesos a 10 mil 200 millones. El 
presidente Andrés Manuel López Obrador anunció que la inauguración de la obra está 
programada para junio de 2024. El trolebús, que será operado por al menos 102 camiones 
articulados, tiene como objetivo aliviar la movilidad en la zona oriente del Valle de México. El 
proyecto es una colaboración entre la administración capitalina, la del Estado de México y el 
gobierno federal. 
 
Evelyn Salgado supervisa zonas afectadas por Max 

(2023-10-11, Redacción, La Razón de México, . 14)  

La gobernadora de Guerrero, Evelyn Salgado Pineda, se trasladó a la región de la Costa Grande 
para supervisar los daños causados por la tormenta Max y coordinar los esfuerzos de apoyo a la 
población. La gobernadora, junto con el titular de la Secretaría de Marina, José Rafael Ojeda 
Durán, el secretario general de Gobierno, Ludwig Marcial Reynoso Núñez, y otros funcionarios, 
recorrió las áreas afectadas y prometió redoblar los esfuerzos para restablecer la conectividad 
carretera. Se mencionan a las instituciones SEDENA, Marina, Guardia Nacional, SICT y CFE 
como colaboradoras en los trabajos de apoyo. 
 
Boletos de avión toman vuelo tras pandemia; aumentan 15% 

(2023-10-11, Fernando Franco, La Razón de México, . 1,18)  

El precio de los boletos de avión ha aumentado un 15.15% de 2021 a 2023, después de la 
pandemia de Covid-19, debido a la reapertura económica y el aumento del costo de la turbosina. 
La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) ha propuesto una 
reducción en las tarifas aeroportuarias para reducir el costo de los boletos de avión, pero los 
analistas consideran que esto no generará una mayor demanda de vuelos. Además, esta medida 
podría beneficiar a Mexicana de Aviación, la nueva aerolínea del Estado, en detrimento de otras 
líneas aéreas comerciales. La SICT está evaluando esta propuesta junto con los grupos 
aeroportuarios del Pacífico, Sureste y Centro Norte. 
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MÉXICO/OAXACA: DEMANDAN SENADORES QUE SEAN RETIRADAS DOS CASETAS DE 
COBRO EN TUXTEPEC, OAXACA 

(2023-10-11, Redacción, Agencia Global de Información AGI (sitio), )  

El senador Raúl Bolaños-Cacho Cué, junto con otros legisladores, ha presentado un punto de 
acuerdo para que las secretarías de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, a través de 
Caminos y Puentes Federales de Ingresos y Servicios Conexos (Capufe), y de Hacienda y Crédito 
Público retiren dos casetas de cobro en Tuxtepec. Consideran que el cobro de 35 pesos para 
entrar y 35 para salir afecta la economía de las familias. Se ha solicitado a la SICT un informe 
sobre la permanencia de las casetas de cobro Puente Caracol número 29, kilómetro 113, más 
200, ubicado en la población de San Juan Bautista, Tuxtepec, Oaxaca, con los límites del estado 
de Veracruz. La senadora Susana Harp Iturribarría también se ha sumado al reclamo, destacando 
la importancia de unir a las personas y culturas en la región. 
 
Hombre pierde la vida al caer sobre su auto un árbol, a causa de vientos de HURACÁN 
'LIDIA' 
(2023-10-11, Roman Ruelas, El Debate SIN (sitio), )  

Un hombre perdió la vida en el municipio de Bahía de Banderas, Nayarit, cuando un árbol cayó 
sobre su auto debido a los fuertes vientos del huracán "Lidia". Este es el primer fallecimiento 
reportado a causa de los efectos de "Lidia". Las autoridades de seguridad y protección ciudadana 
de Nayarit, incluyendo a los Bomberos de Nayarit y la Policía Estatal, respondieron al incidente. 
Además, se han reportado varios árboles caídos en la zona, y se están llevando a cabo trabajos 
para retirarlos y restablecer los servicios en varias áreas. Se insta a los residentes a tomar 
precauciones y resguardarse. 
 
Demandan senadores que sean retiradas dos casetas de cobro en Tuxtepec, Oaxaca 

(2023-10-11, Redacción, Comunicación Social Senado CDMX (sitio), )  

Los senadores Raúl Bolaños-Cacho Cué, Susana Harp Iturribarría, Adolfo Gómez Hernández y 
Antonio García Conejo han presentado un punto de acuerdo para que las secretarías de 
Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, a través de Caminos y Puentes Federales de 
Ingresos y Servicios Conexos (Capufe), y de Hacienda y Crédito Público retiren dos casetas de 
cobro en Tuxtepec, Oaxaca. Argumentan que el pago de 35 pesos para entrar y 35 para salir de 
la ciudad afecta la economía de las familias. El senador Bolaños-Cacho Cué señala que la 
Cuenca del Papaloapan es el corazón vibrante de Oaxaca y que todas las personas deberían 
poder entrar libremente a ese municipio. Los senadores Gómez Hernández y Harp Iturribarría se 
han unido a la petición, argumentando que la caseta de cobro Puente Caracol no está justificada 
y que la región debe tener libre tránsito para promover la economía, la salud y la educación. 
 
El regreso de México a la categoría 1 de seguridad aérea: un impulso para el turismo 

(2023-10-11, Redacción, Vallarta Opina JAL (sitio), )  

México ha recuperado su estatus de categoría 1 en seguridad aérea, tras ser degradado a 
categoría 2 por la Administración Federal de Aviación de los Estados Unidos en mayo de 2021. 
Este logro, que es el resultado de esfuerzos significativos y mejoras en los sistemas de seguridad, 
beneficiará a los viajeros y contribuirá a la recuperación económica de México. Las aerolíneas 
mexicanas se preparan para incrementar rutas, frecuencias y asientos, especialmente hacia 
Estados Unidos, su principal mercado emisor de turistas internacionales. Este logro también 
representa una oportunidad para la economía en general, con un aumento significativo en la 

https://www.efinf.com/clipviewer/9c47e9437d2941f14df1811f49c41b39?file
https://www.efinf.com/clipviewer/9c47e9437d2941f14df1811f49c41b39?file
https://www.efinf.com/clipviewer/bfe73321f967151993ce6bf27c13875e?file
https://www.efinf.com/clipviewer/bfe73321f967151993ce6bf27c13875e?file
https://www.efinf.com/clipviewer/80e8b9970c4f6fb07ba39c1c33872f77?file
https://www.efinf.com/clipviewer/6b85c2a842fae5e349b6df996b2e6db3?file


 

 

cantidad de asientos disponibles en los vuelos hacia los Estados Unidos, lo que generará más 
empleos en la industria aérea y una mayor inversión en infraestructura. La Secretaría de 
Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) trabajó en un plan correctivo para resolver 
28 puntos críticos, incluyendo la asignación de recursos humanos y financieros, capacitación del 
personal y la integración de medicina de aviación a la Agencia Federal de Aviación Civil/AFAC. 
 
Autopista de 4 carriles Real del Monte-Huasca lista para el 2024 

(2023-10-11, Claudia Martínez, El Sol de Hidalgo (sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) está construyendo una 
carretera a cuatro carriles en Real del Monte-Huasca, que se espera que esté terminada en marzo 
de 2024. La obra incluye tres túneles, dos entronques a desnivel y seis viaductos. La SICT ha 
destinado 1,430 millones de pesos del Fondo Nacional de Infraestructura (FONADIN) para la 
obra y supervisión, y 3,653 millones de pesos para la obra exclusivamente. El avance financiero 
es del 41%, con 2,065 millones de pesos ejecutados. La obra ha requerido más de 100 
detonaciones y ha empleado a trabajadores locales, incluyendo un 25% de mujeres. A pesar de 
la deforestación causada por la obra, se han rescatado 6,000 plantas de 44 especies para su 
reforestación. La obra se espera que beneficie a miles de habitantes y usuarios de esta vía de 
comunicación. 
 
#Michoacán No Se Cumplirá Promesa De AMLO De Ampliación Total De La Siglo XXI: Sub 
SICT 

(2023-10-11, Redacción, Changoonga (Sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador (AMLO), prometió que la ampliación a 
cuatro carriles de la Autopista Siglo XXI estaría lista para septiembre de 2024, pero esta fecha 
no se cumplirá. El subsecretario de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y 
Transporte (SICT), Jesús de Felipe Verdugo López, señaló que los trabajos solo se completarán 
hasta Nueva Italia para esa fecha, y que la obra continuará después. El derecho de vía en el 
tramo de Cuatro Caminos a Lázaro Cárdenas aún no se ha liberado, pero la empresa 
concesionaria de la autopista se encargará de los trámites. AMLO se comprometió a terminar la 
ampliación hasta Lázaro Cárdenas antes de terminar su mandato, pero los trabajos no estarán 
listos para esa fecha. 
 
AEROLÍNEAS TENDENCIAS DIVERGENTES EN SEPTIEMBRE Y NUÑO CITA A GRUPOS 
AEROPORTUARIOS 

(2023-10-11, Redacción, Info-Transportes (Sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) de México ha convocado 
una reunión con los Grupos Aeroportuarios privados del país para analizar las nuevas Bases de 
Regulación Tarifaria (BRT). Esta actualización de la Tarifa Máxima Conjunta (TMC) tiene como 
objetivo reducir los costos de servicios aeroportuarios, lo que podría impactar positivamente en 
el precio de los boletos de avión para los usuarios. La SICT está trabajando en colaboración con 
la Agencia Federal de Aviación Civil (AFAC) en este proceso. En septiembre, las principales 
aerolíneas de México, incluyendo Viva Aerobus, Aeroméxico y Volaris, informaron resultados 
diversos en cuanto al tráfico de pasajeros. Viva Aerobus experimentó un aumento del 29.5% en 
el tráfico de viajeros, mientras que Aeroméxico registró un incremento del 8.3% y Volaris tuvo 
una leve disminución del 0.6%. 
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Evelyn Salgado y secretario de Marina, Rafael Ojeda recorren la zona afectada por «Max» 

(2023-10-11, Redacción, Diario 21 GRO (sitio), )  

La gobernadora Evelyn Salgado Pineda visitó la región de la Costa Grande en Guerrero para 
supervisar los trabajos de apoyo a la población tras las lluvias generadas por la tormenta "Max". 
Acompañada por varios funcionarios, incluido el titular de la Secretaría de Marina, José Rafael 
Ojeda Durán, y el secretario general de Gobierno, Ludwig Marcial Reynoso Núñez, la 
gobernadora inspeccionó los daños y destacó la necesidad de restablecer la conectividad 
carretera. La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) está 
trabajando en la rehabilitación de los caminos y puentes dañados. La gobernadora agradeció el 
apoyo del presidente Andrés Manuel López Obrador y anunció que se está evaluando la situación 
para solicitar declaratorias de emergencia. 
 
Recorren Evelyn Salgado y el secretario de Marina, Rafael Ojeda la zona afectada por 
lluvias generadas por "Max" 

(2023-10-11, Redacción, Diario de Zihuatanejo GRO (sitio), )  

La gobernadora Evelyn Salgado Pineda ha supervisado los trabajos de apoyo a la población 
afectada por las lluvias generadas por la tormenta "Max" en la región de la Costa Grande, en 
coordinación con varias dependencias. Durante su visita, la gobernadora inspeccionó los daños 
y solicitó el restablecimiento de la conectividad carretera. La Secretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes (SICT) está trabajando para reparar los cortes en la carretera 
Acapulco-Zihuatanejo, y se espera que los tramos carreteros se rehabiliten en dos o tres días, 
dependiendo del clima. La gobernadora también se reunió con los alcaldes de Benito Juárez, 
Atoyac y Coyuca de Benítez para evaluar las necesidades y coordinar la entrega de despensas, 
kits de higiene y otros suministros para los afectados. 
 
Precio de boletos de avión toma vuelo después de la pandemia 

(2023-10-11, Fernando Franco, La Razón On line (Sitio), )  

El precio de los boletos de avión ha aumentado significativamente desde el inicio de la pandemia 
de Covid-19, debido a la reapertura económica y al aumento del costo de la turbosina. Entre 2021 
y 2023, la tarifa promedio de los boletos aéreos aumentó un 15.15% anual, en comparación con 
el 1.51% de aumento durante la crisis sanitaria de 2017 a 2019. Para abordar este aumento, la 
Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) se ha reunido con grupos 
aeroportuarios para reducir las tarifas. Sin embargo, esta medida ha sido criticada por su impacto 
en los grupos aeroportuarios y la cadena de empleo e inversiones en el país. Además, se cree 
que esta medida podría beneficiar a Mexicana de Aviación, la nueva aerolínea estatal, en 
detrimento de otras aerolíneas comerciales. 
 
Tiraditos 

(2023-10-11, Tiraditos, Contra Réplica, . 2)  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, junto con los Grupos 
Aeroportuarios ASUR, GAP y OMA, han analizado las nuevas Bases de Regulación Tarifaria 
(BRT) para reducir los costos de los servicios aeroportuarios y, por ende, los precios de los 
boletos de avión. Esta medida busca beneficiar a los usuarios y garantizar la calidad de los 
servicios, al tiempo que se mantiene la certidumbre del modelo concesionado de aeropuertos. 
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Avala SICT operación de terminal para migrantes; aumentan accidentes 

(2023-10-11, Carlos Alberto Hernández, El Imparcial de Oaxaca OAX (sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) ha confirmado que no ha 
encontrado irregularidades en los accidentes que involucran camiones de pasajeros que 
transportan personas en tránsito a la Ciudad de México. La SICT interviene de forma preventiva 
para garantizar la seguridad de los viajeros, incluyendo la revisión física de los medios de 
transporte y la verificación de la documentación necesaria. La Secretaría de Seguridad y 
Protección Ciudadana, a través de la Guardia Nacional, también verifica, vigila y sanciona por la 
prestación de los servicios de autotransporte federal. La prestación y explotación de estos 
servicios sin el permiso correspondiente constituye una infracción a la Ley de Caminos, Puentes 
y Autotransporte Federal. 
 
Despliegue de redes sujeto a la "buena voluntad" de gobiernos locales 

(2023-10-11, Redacción, ConsumoTIC CDMX (Sitio), )  

El director general de Comunicaciones en la Subsecretaría de Transportes de la Secretaría de 
Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), Carlos Gorostiza, ha destacado la falta 
de facultades legales para homologar las reglas en materia de despliegue de redes para 
telecomunicaciones. Esto ha llevado a la dependencia de la buena voluntad de las autoridades 
locales, lo que crea dificultades para el despliegue de infraestructura. Gorostiza ha señalado que 
se requiere un intenso trabajo para sensibilizar a las autoridades de todos los órdenes para que 
permitan estas acciones. Además, ha destacado el reto de la seguridad, ya que la infraestructura 
de las empresas de telecomunicaciones sufre constantemente ataques y vandalización. Por otro 
lado, el director general de C3ntro Telecom, Simón Marsi, ha señalado que la falta de 
homologación y la escasa disposición a la compartición de infraestructura son frenos importantes 
para el despliegue de infraestructura. 
 
DELEGADO DE SICT EN DOS DÍAS SE RESTABLECE CONECTIVIDAD EN COSTA GRANDE 

(2023-10-11, Redacción, Ceprovysa GRO (sitio), )  

La Gobernadora Evelyn Salgado Pineda ha visitado áreas afectadas por la Tormenta Tropical 
MAX en la costa grande de Guerrero. Durante una reunión de evaluación, el Delegado Federal 
de la SICT, Ricardo Alarcón, informó que la conectividad carretera podría restablecerse en dos o 
tres días. Dos puntos han sido afectados, con trabajos de reconstrucción en marcha. En el primer 
punto, un puente está siendo reconstruido, mientras que en el segundo punto, se trabajará 
durante dos o tres días para restituir un terraplén y un tubo de obra de drenaje. La Gobernadora 
ha estado en comunicación constante con los Presidentes Municipales de la Costa Grande y ha 
recorrido varias áreas afectadas. 
 
Nuevas bases de regulación tarifaria reducirán el costo de servicios aeroportuarios que 
impactan en los costos de boletos de avión: SICT 

(2023-10-10, Redacción, Autotransporte 2000 (sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) ha analizado las nuevas 
Bases de Regulación Tarifaria (BRT) en colaboración con los Grupos Aeroportuarios ASUR, GAP 
y OMA. Estas bases tienen como objetivo reducir los costos de los servicios aeroportuarios que 
impactan en el costo de los boletos de avión, garantizando al mismo tiempo la calidad de los 
servicios aeroportuarios y la certidumbre del modelo concesionado de aeropuertos. La SICT ha 
tomado en consideración las propuestas de los grupos aeroportuarios y mantiene una 
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comunicación abierta con ellos. Esta actualización regulatoria beneficiará a los usuarios y a la 
economía nacional. 
 
Inaugura Ramírez Bedolla la carretera Ecuandureo-La Piedad de 39.3 kilómetros 

(2023-10-10, Ignacio Roque Madriz, La Crónica de Hoy (sitio), )  

El gobernador del estado de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla, inauguró el Ramal libre de 
peaje Ecuandureo-La Piedad, una carretera de 39.3 kilómetros que beneficiará a 400 mil 
habitantes de la región. La obra, que requirió una inversión de dos mil 262 millones de pesos, 
aumentará la competitividad y conectividad de Michoacán. El subsecretario de la Secretaría de 
Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) del gobierno federal, Jesús Felipe Verdugo 
López, destacó que esta rehabilitación inició en 2020 y permitió la ampliación de la vialidad de 
siete a 12 metros de ancho, incrementando la seguridad de los usuarios. 
 
VIDEO| Huracán Lidia impacta Jalisco, así son los destrozos que dejó a su paso 

(2023-10-10, Redacción, La Silla Rota (sitio), )  

El huracán Lidia, categoría 4, ha tocado tierra en las inmediaciones de Cabo Corrientes, Jalisco. 
Aunque se espera que el huracán se debilite a medida que avanza hacia el norte, se pronostica 
que seguirá siendo un ciclón post-tropical hasta el jueves por la mañana. Las autoridades han 
establecido una zona de vigilancia para prevenir los estragos del huracán, desde Manzanillo 
hasta Roblito. El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ha pedido a la población 
tomar precauciones y refugiarse en lugares seguros. El Plan Marina y el Plan DN-III-E ya se han 
activado, y las Fuerzas Armadas y Protección Civil están trabajando para evacuar a la población 
en riesgo y trasladarla a albergues. 
 
Bajan los costos de los servicios aeroportuarios: así impactará (para bien) el precio de tus 
boletos de avión (nota de Anel Rangel en Quinto Poder) 

(2023-10-10, Redacción, Julio Astillero (sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) ha anunciado medidas 
para reducir los costos de los servicios aeroportuarios en México, lo que se espera que tenga un 
impacto directo en el costo de los boletos de avión. La SICT ha trabajado en colaboración con 
los Grupos Aeroportuarios ASUR, GAP y OMA para establecer nuevas Bases de Regulación 
Tarifaria (BRT). Estas medidas tienen como objetivo reducir los costos de los servicios 
aeroportuarios, garantizar la calidad de estos servicios y proporcionar certidumbre al modelo 
concesionado de aeropuertos. La SICT ha considerado las propuestas de los grupos 
aeroportuarios y busca mejorar la conectividad y la calidad de los servicios aeroportuarios en 
beneficio de los usuarios y la economía del país. 
 
Inaugura Ramírez Bedolla en Michoacán ramal Ecuandureo-La Piedad 

(2023-10-10, Redacción, La Razón On line (Sitio), )  

El gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla, inauguró el ramal Ecuandureo-La Piedad, 
una obra de 39.3 kilómetros que tuvo una inversión de 2 mil 262 millones de pesos. La obra forma 
parte del plan de infraestructura carretera del mandatario estatal, que incluye 17 tramos 
carreteros con 680 kilómetros. La rehabilitación de este tramo libre de peaje fue realizada por la 
empresa concesionaria de la Autopista de Occidente RCO, que también dará mantenimiento 
permanente hasta el año 2042. El subsecretario de la Secretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes (SCT), Jesús Felipe Verdugo López, destacó que los trabajos 
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consistieron en la ampliación de la vialidad a 12 metros de ancho con acotamientos en ambos 
extremos, mejorando la seguridad de los usuarios. 
 
«Lidia» toca tierra como huracán categoría 4 en Jalisco 

(2023-10-10, Guadalupe Bustamante, José Cárdenas (Sitio), )  

El huracán Lidia, de categoría 4, ha tocado tierra en Cabo Corrientes, Jalisco, y se desplaza hacia 
el este-noreste de México. El Servicio Meteorológico Nacional (SMN) ha informado que el 
huracán registró vientos máximos sostenidos de 220 km/h y rachas de 260 km/h al entrar en 
territorio mexicano. Se esperan lluvias torrenciales en varias regiones del país, incluyendo 
Nayarit, Jalisco, Colima, Baja California Sur, Sinaloa, Michoacán y Guerrero. El SMN ha emitido 
zonas de prevención por efectos de huracán y tormenta tropical en varias áreas. El presidente 
Andrés Manuel López Obrador ha llamado a la población a tomar precauciones y se han activado 
los planes de emergencia. La Coordinación Nacional de Protección Civil está trabajando con 
varias dependencias gubernamentales para evitar pérdidas de vidas. 
 
REDUCIR COSTO EN SERVICIOS AEROPORTUARIOS BAJARÁ PRECIO DE BOLETOS: 
SICT  
(2023-10-10, Redacción, T21 (Sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) ha realizado cambios en 
las bases de regulación tarifaria para los grupos aeroportuarios, con el objetivo de reducir los 
costos de los servicios aeroportuarios que afectan el precio de los boletos de avión. Estos 
cambios también buscan actualizar la regulación para la determinación de la Tarifa Máxima 
Conjunta (TMC), garantizar la calidad de los servicios aeroportuarios y proporcionar certidumbre 
al modelo concesionado de aeropuertos. Se espera que estos cambios afecten los ingresos 
futuros de los grupos aeroportuarios y sus planes de inversión para los próximos años. 
 
Bajarán precios de boletos de avión: SICT 

(2023-10-10, Redacción, Clase Turista (Sitio), )  

La Agencia Nacional de Aviación Civil de Brasil ha presentado nuevas bases de regulación 
tarifaria que reducirán los costos de los servicios aeroportuarios, lo que se espera que se traduzca 
en una reducción de los precios de los boletos de avión para los usuarios. Las nuevas 
regulaciones actualizarán la determinación de la Tarifa Máxima Conjunta y reducirán los costos 
de los servicios aeroportuarios que impactan en el costo de los boletos de avión. Además, se 
garantizará la calidad de los servicios aeroportuarios y se dará certidumbre al modelo 
concesionado de aeropuertos. 
 
SITC se reúne con tres grupos aeroportuarios para analizar TUA 

(2023-10-10, Redacción, Periódico Viaje (Sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) se reunió con los Grupos 
Aeroportuarios privados del país (ASUR, GAP y OMA) para discutir los términos de las nuevas 
Bases de Regulación Tarifaria (BRT). Estas bases buscan actualizar la regulación para la 
determinación de la Tarifa Máxima Conjunta (TMC) y reducir los costos de los servicios 
aeroportuarios que impactan en el precio de los boletos de avión. La Secretaría ha considerado 
las propuestas de los grupos aeroportuarios y busca ofrecer la mayor calidad de servicios 
aeroportuarios y de conectividad. Esta reunión se produce después de que la AFAC notificara a 
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los grupos aeroportuarios la decisión de modificar los términos de las bases de regulación 
tarifaria, lo que resultó en una caída de las acciones de los grupos aeroportuarios. 
 
Llega a Oaxaca brigada de Médicos Sin Fronteras para atender a los miles de migrantes 
que pasan por el estado 

(2023-10-10, Latinus, Latinus (Sitio), )  

Una brigada de Médicos Sin Fronteras (MSF) ha llegado a Juchitán de Zaragoza, Oaxaca, para 
brindar atención médica, psicológica y de servicio social a los miles de migrantes en tránsito que 
cruzan por esta región. La brigada estará por un periodo de 15 días y se espera que brinden 
hasta 100 consultas diarias. La presencia de MSF coincide con un aumento en el flujo de 
migrantes en tránsito que llegan a Juchitán, pasando de un promedio de 200 diarias a 
aproximadamente 2,000-2,200 por día. Los centros de movilidad migrante, donde MSF está 
brindando atención, son responsabilidad de la Secretaría de Gobierno y cuentan con la 
participación de varias dependencias estatales y federales, incluyendo la Secretaría de 
Infraestructura, Comunicaciones y Transportes. 
 
Emplacamiento federal impone nuevo récord para un agosto 

(2023-10-10, Verónica Hernández, Revista Transportes y Turismo (Sitio), )  

La Dirección General de Autotransporte Federal (DGAF) ha reportado un récord de 
emplacamiento de vehículos para el servicio público federal en agosto de 2023, con 6,094 
unidades, un aumento del 0.07% en comparación con el mismo mes del año anterior. Sin 
embargo, esto representa una disminución del 19.5% en comparación con julio de 2023, que aún 
mantiene el récord de emplacamiento. En total, se han emplacado 47,096 unidades en los 
primeros ocho meses de 2023, un aumento del 34.3% en comparación con el mismo periodo del 
año anterior. Los semirremolques nuevos representan el 44.6% del total de emplacamientos, 
seguidos de los tractocamiones (34.9%), camiones (8.9%), vehículos ligeros (8.9%) y autobuses 
(4.7%). Las grandes flotas representan el 49.6% del emplacamiento federal, seguidas por las 
empresas pequeñas (20.4%), medianas (16.5%) y hombres-camión (13.5%). La Ciudad de 
México encabeza el registro ante la DGAF, seguida de Nuevo León, Jalisco, Guanajuato y 
Tamaulipas. 
 
Evelyn Salgado y el secretario de Marina, Rafael Ojeda recorren la zona afectada por lluvias 
generadas por "Max" 

(2023-10-10, Redacción, Pasantes DF CDMX (Sitio), )  

La gobernadora Evelyn Salgado Pineda, junto con el titular de la Secretaría de Marina, José 
Rafael Ojeda Durán, y otros funcionarios estatales, ha supervisado los trabajos de apoyo a la 
población afectada por las lluvias generadas por la tormenta "Max" en la región de la Costa 
Grande. La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) está trabajando 
para restablecer la conectividad carretera y garantizar la comunicación entre las comunidades. 
La gobernadora ha solicitado al presidente Andrés Manuel López Obrador declaratorias de 
emergencia para la región. Se han entregado despensas, escobas, cubetas, colchonetas, 
cobertores y láminas para apoyar a los afectados. 
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¡Siguen los abusos! Transportistas denuncian cobros excesivos de grúas y corralones en 
el EdoMex 

(2023-10-10, Redacción, Transporte GTO (Sitio), )  

El Sindicato Nacional De Operadores Del Servicio Público Federal ha denunciado abusos por 
parte de empresas de grúas y corralones en el Estado de México. A pesar de la entrada en vigor 
del Reglamento de Grúas, algunos operadores continúan cobrando tarifas excesivas y realizando 
prácticas abusivas. Los abusos se han registrado en Naucalpan, Tlalnepantla, Coacalco, 
Acolman y Texcoco. El Sindicato había planeado una manifestación, pero se llegó a un acuerdo 
con la Secretaría de Movilidad del Estado de México para entablar una mesa de diálogo. Se 
designó a un director de la Unidad de Servicios Metropolitanos como vínculo directo para atender 
las quejas. 
 
SEMAR Takes Control Of Mexico City International Airport 

(2023-10-10, Redacción, México Business News MX (sitio), )  

Mexico City International Airport (AICM) has transitioned from the oversight of the Ministry of 
Infrastructure, Communications, and Transportation (SICT) to being under the administration of 
the Mexican Navy (SEMAR). SEMAR's responsibilities now include coordinating state-owned 
enterprises at AICM, such as the Mexico City Airport Group (GACM) and Mexico City Airport 
Services. This transition aligns with plans announced by Vice Admiral Carlos Ignacio Velázquez 
Tiscareño, the general director of the airport. SEMAR will also assume control of six other airports 
currently under the purview of Airports and Auxiliary Services (ASA). The visual identity of AICM 
has been updated to incorporate elements of the Navy. AICM is the highest-ranking domestic 
traffic hub in Mexico and the second-highest for international traffic. 
 
Bedolla Inaugura "Autopista Libre De Peaje" Ecuandureo-La Piedad 

(2023-10-10, Redacción, Changoonga (Sitio), )  

El gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla, ha inaugurado la ampliación y 
modernización del tramo carretero Ecuandureo-La Piedad, que aumentará la competitividad y el 
desarrollo económico de la entidad. El subsecretario de la Secretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes (SICT), Jesús de Felipe Verdugo López, destacó que se trata de 
una carretera libre con características de autopista. Esta obra fue realizada en colaboración con 
la Secretaría de Comunicaciones y Obras Públicas (SCOP) y los presidentes municipales de La 
Piedad, Ecuandureo, Yurécuaro y Zamora. 
 
Ajustes en regulación tarifaria reducirán costo en boletos de avión: SICT 

(2023-10-10, Redacción, Máspormás (Sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) ha mantenido reuniones 
con los Grupos Aeroportuarios ASUR, GAP y OMA para analizar los términos de las nuevas 
Bases de Regulación Tarifaria (BRT) y ajustar la Tarifa Máxima Conjunta (TMC). Estos ajustes, 
que no incluyen los ingresos comerciales, de estacionamiento público, de vehículos y de 
arrendamiento de instalaciones, podrían reducir los costos de los servicios aeroportuarios, 
incluyendo los boletos de avión. La SICT tiene la facultad de modificar las Tarifas Máximas y 
realizar ajustes y modificaciones a las tarifas reguladas, y ha tomado en consideración las 
propuestas de los grupos aeroportuarios. 
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Evelyn Salgado y Rafael Ojeda recorren zona afectada por lluvias generadas por 'Max' 
(2023-10-10, Redacción, La Razón On line (Sitio), )  

La gobernadora Evelyn Salgado Pineda, junto con funcionarios estatales y federales, se trasladó 
a la región de la Costa Grande para evaluar los daños causados por la tormenta "Max" y coordinar 
los esfuerzos de apoyo a la población afectada. Entre los funcionarios presentes se encontraban 
el titular de la Secretaría de Marina, José Rafael Ojeda Durán, el secretario general de Gobierno, 
Ludwig Marcial Reynoso Núñez, y la presidenta del DIF Guerrero, Liz Salgado Pineda. Durante 
el recorrido, la gobernadora destacó la importancia de restablecer la conectividad carretera y 
garantizar la comunicación entre las comunidades afectadas. La Secretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes (SICT) está trabajando para reparar los cortes en la carretera 
Acapulco-Zihuatanejo. La gobernadora también agradeció el apoyo del presidente Andrés 
Manuel López Obrador y anunció que se están evaluando los daños para solicitar declaratorias 
de emergencia. 
 
Inaugura SICT modernización del ramal Ecuandureo-La Piedad, en Michoacán 

(2023-10-10, Redacción, Investing (Sitio), )  

El subsecretario de Infraestructura, Jesús Felipe Verdugo López, inauguró la ampliación y 
modernización del ramal Ecuandureo-La Piedad en Michoacán, México, que ha sido renovado a 
un costo de 2,262 millones de pesos (mdp). La mejora reducirá el tiempo de recorrido de 45 a 25 
minutos, mejorando la conectividad entre los municipios de Zamora, Ecuandureo, La Piedad y 
las ciudades de Morelia y Guadalajara. La modernización de la carretera de 39.3 km aumentará 
la seguridad vial y la actividad económica y social de la región, beneficiando a 400,000 habitantes. 
 
El paso de Max impactó fuerte en Guerrero y se inició la evaluación para dar a conocer los 
daños correspondientes. 
(2023-10-10, Manuel López San Martín, 102.5 MVS Noticias, )  

El paso de Max impactó fuerte en Guerrero y se inició la evaluación para dar a conocer los daños 
correspondientes El operativo incluye a la Sedena Marina Guardia Nacional SICT CFE y 
restablecer la conectividad por los caminos La mandataria Evelyn Salgado confirmó la entrega 
de despensa para diferentes comunidades y además de entregar kits de higiene CFE:2023-10-
10 14:20:11 

.. 

 
 
Información Metropolitana con Noemí Cruz Amanece en Enfoque Noticias. 

(2023-10-11, Martín Carmona, 100.1 Stereo Cien, )  

*La organización "Peludos Desamparados" pidió al Congreso del Edoméx endurecer las penas 
por maltrato animal *La diputada en el Edoméx Azucena Cisneros informó que presentará una 
iniciativa que busca que en edificios y escuelas públicas se obligue a la instalación de sistemas 
de captación de agua *El titular de la Sedeco Fadlala Akabani informó que la planta fotovoltaica 
de la CEDA está prácticamente terminada *Diputados mexiquenses solicitaron a la SICT que 
cambie el nombre de la estación Metepec del Tren Suburbano México-Toluca 

.. 

 
 
Resumen Inicial, Bitácora de Negocios. 
(2023-10-11, Mario Maldonado, 98.5 El Heraldo Radio, )  

https://www.efinf.com/clipviewer/f101e85f28fcca3e57198c3de101589e?file
https://www.efinf.com/clipviewer/a8128591bd18e322e6abd080bc944a30?file
https://www.efinf.com/clipviewer/ad161469e4f4b6ad1fd22ee2bd966ce0?file
https://www.efinf.com/clipviewer/ad161469e4f4b6ad1fd22ee2bd966ce0?file
https://www.efinf.com/clipviewer/07d9b63086d031459ab72980cc066546?file
https://www.efinf.com/clipviewer/6ebe3cc9e4a368335710e567c9a2585f?file


 

 

*AMLO refrendó quye México no está en favor de la guerra luego de que la embajada de Israel 
mostrara su inconformidad por las declaraciones al conflicto de Hamás e Israel *La SICT aseguró 
que las nuevas bases de regularización tarifaria reducirá el costo de boletos de avión luego de 
modificar tarifas con GAP ASUR y OMA *LA industria automoz instó a los gobiernos de México y 
EU para modificar la revisión de puntos fronterizos por las afectaciones al comercio legal *El 
CEEIP señaló la inversión contemplada en 2024 para la salud mental *El secretario de turismo 
de México Miguel Torruco dio a conocer el monto de divisas aportadas por turistas en 2024 
superando en 23% lo captado en 2022 durte el mismo período 

.. 

 
 
Finanzas Despierta. 
(2023-10-10, Danielle Dithurbide, Canal 2 Las Estrellas, )  

*Dólar en 18 07 pesos *El Fondo Monetario Nacional elevó su perspectiva de crecimiento para 
México un 3 2% en el 2023 y 2 1% en el 2024 *La SICT se reunió con grupos aeroportuarios para 
explicar que la regulación de tarifas buscan garantizar la calidad del servicio *El INEGI dio a 
conocer la actividad industrial por entidad en junio del 2023; los estados a la alza fue Quintana 
Roo Puebla y Campeche 

.. 

 
 
Ajuste a regulación tarifaria de aeropuertos es para abaratar boletos de avión: SICT. 
(2023-10-10, Darío Celis Estrada, Canal 8.1 Heraldo TV, )  

Ajuste a regulación tarifaria de aeropuertos es para abaratar boletos de avión: SICT El objetivo 
de la modificación de las bases de regulación tarifaria de los aeropuertos concesionados de 
México es reducir el precio de los pasajes aéreos afirmaron este lunes las autoridades 
aeronáuticas del país La Secretaría de Infraestructura Comunicaciones y Transportes (SICT) y la 
Agencia Federal de Aviación Civil (AFAC) informaron en un comunicado que sostuvieron una 
conversación con los concesionarios de aeropuertos del país sobre los ajustes a sus bases de 
regulación tarifaria que les fueron notificados el pasado miércoles 04 de octubre 

.. 

 
 
Teaser Atando cabos. (Parte 2) 

(2023-10-10, Denise Maerker, 104.1 Radio Fórmula, )  

*El primer avión de la Fuerza Aérea Mexicana llegó a Israel *Andrés Manuel López Obrador 
presidente de México aseguró que se debe respetar la opinión del país respecto a la guerra en 
Israel *Joe Biden presidente de Estados Unidos aseguró la ayuda a Israel; ya está en contacto 
con los países aliados *Cambios en base tarifaria ayudarán a abaratar boletos de avión; ayer se 
reunieron integrantes de la SICT y grupos aeroportuarios *Texas reabrió la frontera con México 
para los camiones de carga; hubo pérdidas millonarias *Limoneros reanudaron producción 
tendrán que pagar una mayor extorsión a pesar de la presencia de las autoridades *México sigue 
con lluvias la tormenta Max afectó varios puntos del país *El huracán Lidia subió a categoría dos; 
causó lluvias torrenciales en el norte *23 estados firmaron convenio para unirse al IMSS Bienestar 

.. 

 

https://www.efinf.com/clipviewer/11c24353248c96fefabbd900355767a7?file
https://www.efinf.com/clipviewer/6e3882fc830b34fd047024afa3318f7c?file
https://www.efinf.com/clipviewer/4551be1e71fda5abf293a0ca64ebff2e?file


 

 

 
En entrevista, José Suarez Valdez, analista de aviación, habla sobre la reducción de tarifas 
en vuelos de avión. 
(2023-10-10, Paul Lara, 90.5 Imagen, )  

En entrevista José Suarez Valdez analista de aviación habla sobre la reducción de tarifas en 
vuelos de avión El conductor Paul Lara dijo que la SICT y su titular Jorge Nuño ya interceden en 
la negociación de dicha reducciones en el TUA José mencionó que no se sabe esta negociación 
también se hace en colaboración con el Gobierno Federal y los grupos aeroportuarios nacionales 
esto puede representar otras reducciones posteriores a la del precio de los boletos Esto puede 
ser un beneficio tras la recuperación de la Categoría 1 en materia aérea pero también se pueden 
percibir desafíos a raíz de estos cambios tanto en el TUA como en la administración de 
aeropuertos entre ellos el AICM Con el cambio de precios en los vuelos de avión también habría 
cambios en el cobro de varios impuestos Hay preocupación por parte de varias empresas como 
las aerolíneas ante la posibilidad de que no se llegue a la expectativa que busca impulsar más 
ventajas al sector aéreo en México 

.. 

 
 
En entrevista Carlos Alberto Torres, economista y consultor en temas aeronáuticos y 
aviación, habló sobre la baja del impuesto del TUA. 
(2023-10-10, Andrea Merlos, Óscar Sandoval, Adriana Delgado, 98.5 El Heraldo Radio, )  

En entrevista Carlos Alberto Torres economista y consultor en temas aeronáuticos y aviación 
habló sobre la baja del impuesto del TUA Adriana Delgado contextualizó que se bajó el impuesto 
del TUA lo que ocasionó que se desplomaran las acciones de los tres grupos aeroportuarios en 
la BMV El economista comentó que la semana pasada anunció la SICT para revisar lo que se 
conoce como las bases de regulación de los tres grupos aeroportuarios en México que son 
concesionados: Grupo Aeroportuario del Pacífico Grupo Aeroportuario Centro-Norte y Grupo 
Aeroportuario del Sureste Estos aeropuertos concesionados desde hace 25 años establecieron 
una serie de tarifas que por un lado cobran a usuarios (TUA) como también otros tarifas que 
cobran a las aerolíneas por uso de instalaciones tales como aterrizajes y despegues pernocta de 
aeronaves zonas de mantenimiento Lo que anunció y todavía no ha ocurrido es que habrá una 
modificación en el establecimiento de las reglas Extraoficialmente el gobierno busca disminuir las 
tarifas de tal suerte que se traduzca en una reducción en las tarifas aéreas para usuarios 
nacionales e internacionales dado que al reunirse los grupos aeroportuarios con el gobierno 
revisarán cómo las reglas pueden ser mucho más eficientes y trasladar las disminuciones al 
consumidor Agregó que la seguridad del pasajero es un asunto que compete a la AFAC 
aerolíneas y aeropuertos 

.. 

 
 
Entraron en vigor nuevas bases de regulación tarifaria que reducirán el costo de los 
servicios aeroportuarios, lo que impactará en los costos de los boletos de avión. 
(2023-10-10, Carlos Mota, Canal 40 Adn, )  

Entraron en vigor nuevas bases de regulación tarifaria que reducirán el costo de los servicios 
aeroportuarios lo que impactará en los costos de los boletos de avión La SICT en conjunto con 
grupos aeroportuarios Asur GAP y OMA analizaron las nuevas bases para actualizar y determinar 
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la tarifa máxima Sin embargo aún faltan reuniones de trabajo para cerrar las bases y después 
hacer los cálculos 

.. 

 
 
En entrevista, Humberto Treviño, consultor de asuntos internacionales del Departamento 
de Transporte de Texas y ex subsecretario de la SICT, habla sobre un nuevo proyecto de 
trenes. 
(2023-10-10, Darío Celis Estrada, Rogelio Varela, 90.5 Imagen, )  

En entrevista Humberto Treviño consultor de asuntos internacionales del Departamento de 
Transporte de Texas y ex subsecretario de la SICT habla sobre un nuevo proyecto de trenes 
Humberto mencionó que hay buena tendencia con que salgan más proyectos ferrocarrileros en 
México al igual que en otras partes del mundo Aunque el tren sigue siendo rentable hay muchos 
procesos por los cuales pasar para concretar cualquier proyecto de su naturaleza La 
transformación de estos proyectos ha sido una prioridad por parte del presidente López Obrador 
proyectos como los que hay en Guadalajara la ruta México-Querétaro y hasta en el Bajío Los 
operadores de ferrocarriles son otro punto que no ha quedado claro por lo que se prevé aplicar 
medidas muy cuidadosas para que el tren como transporte de pasajeros pueda seguir siendo una 
realidad Se requieren estudios muy necesarios y con el mayor tiempo posible para que los 
proyectos cuenten con la calidad esperada 

.. 

 
 
Autopista de 4 carriles Real del Monte-Huasca lista para el 2024 

(2023-10-11, Claudia Martínez, El Sol de Tulancingo (sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura Comunicaciones y Transportes (SICT) continúa los trabajos de 
construcción a cuatro carriles de la carretera Real del Monte-Huasca la cual se pretende concluir 
en el mes de marzo de 2024 

.. 

 
 
Atiende la SICT afectaciones por la tormenta tropical Max en Guerrero 

(2023-10-11, Redacción, Réplica Guerrero GRO (sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura Comunicaciones y Transportes (SICT) en Guerrero informa que 
derivado de las lluvias intensas provocadas por la tormenta tropical MAX en Petatlán personal 
del Centro SICT de la entidad se encuentra atendiendo las afectaciones para abrir el paso de los 
caminos a la brevedad posible 

.. 

 
 
Recorren Evelyn Salgado y el secretario de Marina, Rafael Ojeda la zona afectada por 
lluvias generadas por "Max" 

(2023-10-11, Redacción, Réplica Guerrero GRO (sitio), )  

Atendiendo de manera puntual la emergencia luego de las lluvias generadas por la tormenta 
"Max" la gobernadora Evelyn Salgado Pineda se trasladó a la región de la Costa Grande para 
constatar los trabajos de apoyo a la población que se realizan de manera coordinada entre las 
distintas dependencias Ahí la mandataria en compañía del titular de la Secretaría de Marina José 
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Rafael Ojeda Durán el secretario general de Gobierno Ludwig Marcial Reynoso Núñez la 
presidenta del DIF Guerrero Liz Salgado Pineda e integrantes del gabinete estatal realizaron un 
recorrido de supervisión para conocer los daños que se generaron a raíz del impacto del meteoro 

.. 

 
TREN TRANSÍSTMICO 

 
El comentario 

(2023-10-10, Redacción, Oro Radio OAX (sitio), )  

El presidente de México anunció que el 29 de noviembre se inaugurará la carretera a la Costa, 
tramo Barranca Larga-Ventanilla. Además, se espera que el Tren Transístmico esté en 
funcionamiento en 2024. Sin embargo, la seguridad en la región istmeña sigue siendo un desafío, 
con grupos delictivos y organizaciones sociales que pueden obstaculizar el desarrollo del 
Corredor Interoceánico. La presencia de 6 mil elementos de la Secretaría de Marina/Armada de 
México no ha sido suficiente para mantener la seguridad en la zona. El gobierno de Salomón Jara 
debe garantizar la seguridad y confianza necesarias para atraer inversiones nacionales y 
foráneas. 

REFORMA ENERGÉTICA 
 
FGR se queda sin pruebas financieras en contra de Emilio Lozoya 

(2023-10-11, Redacción, La Voz del Mayab (Sitio), )  

La Fiscalía General de la República (FGR) enfrenta dificultades en el juicio contra el exdirector 
de Pemex, Emilio Lozoya, por corrupción con Odebrecht, ya que un Tribunal Colegiado de 
Apelación ha confirmado la eliminación de documentos financieros que serían utilizados como 
pruebas en su contra. Los documentos, obtenidos de Suiza y Brasil, no pueden ser utilizados 
debido a que fueron obtenidos sin la autorización de jueces, violando el secreto bancario. La FGR 
ha pedido una condena de 39 años de prisión para Lozoya, acusándolo de recibir sobornos por 
parte de Odebrecht. Este es el segundo revés que la FGR enfrenta en su intento de juzgar a 
Lozoya, después de que fuera absuelto en el caso de la planta Agronitrogenados. 
 
Invitan al "padre del gasolinazo" a presentar plan contra pobreza en Querétaro 

(2023-10-10, Redacción, Libertad de Palabra QRO (sitio), )  

El gobierno de Querétaro, encabezado por Mauricio Kuri González, invitó al ex candidato 
presidencial del PRI, José Antonio Meade Kuribreña, a la presentación del plan "Querétaro sin 
pobreza". Kuri González elogió a Meade por su trayectoria política y su trabajo en varias 
secretarías, sin escándalos de corrupción. Sin embargo, Meade ha sido acusado de conocimiento 
sobre irregularidades en el caso de la "Estafa Maestra" y de utilizar parte de los fondos desviados 
para su campaña presidencial. El gobernador de Querétaro agradeció a Meade por su apoyo en 
la lucha contra la pobreza. 
 
El Estado mexicano, preparado para garantizar la seguridad de las instalaciones petroleras 
y eléctricas del país ante posibles ataques: Manuel Rodríguez 

(2023-10-10, Redacción, Vocero.com.mx (Sitio), )  

El diputado Manuel Rodríguez González, presidente de la Comisión de Energía, aseguró que el 
Gobierno Federal tiene estrategias específicas para garantizar la seguridad de las instalaciones 
petroleras y eléctricas del país. Aunque siempre existe un pequeño riesgo de ataques o 
incidentes, el Estado mexicano está preparado para garantizar la seguridad de las áreas 
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estratégicas y de los ciudadanos. Rodríguez González destacó que México es un país amigo del 
mundo entero y no tiene sorpresas ni afectaciones. Las afectaciones causadas por los huracanes 
a las instalaciones de la CFE se resuelven rápidamente, principalmente en líneas de distribución. 
Rodríguez González resaltó que, idealmente, se debería aprobar la reforma energética para 
disminuir el costo de las tarifas eléctricas. Sin embargo, con el poco margen de maniobra, se ha 
garantizado que no haya aumentos en las tarifas eléctricas más allá de la inflación anual. 
 
Pemex reduce su meta de producción de crudo hasta los 1,88 millones de barriles diarios 

(2023-10-10, Juan F. Rich Rena, Análisis Urbano CO (sitio), )  

El director de Petróleos Mexicanos (Pemex), Octavio Romero Oropeza, redujo la meta de 
producción de crudo para 2024 a 1.887.000 millones de barriles diarios, por debajo del objetivo 
anterior de 1,95 millones. Romero Oropeza atribuyó el hallazgo, exploración y explotación de 44 
campos a la Administración de López Obrador, destacando que cerrarán en 2024 con el 
procesamiento de 1,6 millones de barriles diarios. Sin embargo, las cifras quedan por debajo de 
los 2 millones de barriles diarios prometidos por el presidente López Obrador. Romero Oropeza 
defendió el incremento en la producción de Pemex durante su administración, destacando que el 
32% del total de barriles diarios de crudo del mercado mexicano son parte de los nuevos 
desarrollos encontrados a partir de 2019. 
 
¡Negociazo! Deer Park registra ganancias superiores a los 1,545 mdd en 20 meses. 
(2023-10-10, Redacción, SEC México JAL (sitio), )  

La adquisición de la refinería de Deer Park en Texas por parte de Petróleos Mexicanos (Pemex) 
ha resultado en ganancias de 1,545 millones de dólares desde que Pemex tomó el control total 
de la refinería. Las ganancias de Deer Park han sido posibles gracias a la operación exitosa y las 
reparaciones realizadas según lo planeado. Pemex espera que las utilidades de 2023 de Deer 
Park sean similares a las de 2022. Además, los nuevos desarrollos de Pemex han producido 
ocho veces más que los contratos con privados, con 586 mil barriles diarios frente a 69 mil barriles 
diarios. La deuda de Pemex ha disminuido un 17.8% durante la actual administración, mientras 
que la reforma energética ha reducido el número de estaciones de servicio de Pemex de 12,500 
a 7,000. 
 
El Estado mexicano, preparado para garantizar la seguridad de las instalaciones petroleras 
y eléctricas del país ante posibles ataques 

(2023-10-10, Redacción, Noticias de Chiapas CHIS (sitio), )  

El diputado Manuel Rodríguez González, presidente de la Comisión de Energía, aseguró que el 
Gobierno Federal tiene estrategias específicas para garantizar la seguridad de las instalaciones 
petroleras y eléctricas del país. Aunque siempre existe un pequeño riesgo de ataques o 
incidentes, el Estado mexicano está preparado para garantizar la seguridad. Rodríguez González 
adelantó que presentará una iniciativa para incorporar más energía solar al sistema eléctrico, 
permitiendo a las personas instalar sistemas solares en sus hogares. 
 
Pemex reduce su objetivo de producción de crudo hasta los 1,88 millones de barriles 
diarios 

(2023-10-10, Redacción, El Periódico de la Energía (Sitio), )  

El director de Petróleos Mexicanos (Pemex), Octavio Romero Oropeza, redujo la meta de 
producción de crudo para 2024 a 1.887.000 barriles diarios, por debajo del objetivo anterior de 
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1,95 millones. Romero Oropeza defendió el aumento de la producción de crudo de Pemex 
durante su administración, que fue ocho veces mayor que el de las empresas privadas que se 
beneficiaron de la reforma energética del Gobierno anterior. Además, mencionó que el 32% de 
los barriles diarios de crudo del mercado mexicano son parte de nuevos desarrollos de Pemex, 
mientras que los privados solo alcanzan los 69.000 barriles diarios. 
 
México falla en la descarbonización; PEMEX y CFE registran Récord de CONTAMINANTES 
al AMBIENTE 

(2023-10-10, Redacción, Punto por Punto MOR (Sitio), )  

La transición energética de México se encuentra al 39%, según BloombergNEF (BNEF). Sin 
embargo, el Instituto Mexicano para la Competitividad (IMCO) señala que México va en sentido 
contrario a la tendencia mundial de descarbonizar. Para acelerar la transición, el IMCO propone 
reanudar e incrementar la frecuencia de las rondas de hidrocarburos, rediseñar el funcionamiento 
del Fondo Mexicano del Petróleo y facilitar los permisos de importación de combustible. Además, 
sugiere desarrollar infraestructura para el gas natural y minimizar las emisiones fugitivas de 
metano en la atmósfera. En cuanto a la generación de energía, la Comisión Federal de 
Electricidad (CFE) ha incrementado en un 14.7% su generación de energía con combustibles 
sucios, mientras que la generación con energía eólica ha disminuido un 10.9%. Por otro lado, el 
Sistema Nacional de Refinación (SNR) de Pemex ha generado el mayor volumen de combustóleo 
desde 2013, un producto altamente contaminante. A una década de la reforma energética, el 
objetivo de generar más energías limpias y combatir el cambio climático parece más lejano. 
 
Internacionales El Financiero Bloomberg 

(2023-10-10, Sandra González, Canal 150 El Financiero Bloomberg, )  

*Acusan a Ejército de matar a 30 personas *Se reúnen para reforma energética de la UE *OEA 
critica acciones de Fiscalía en Guatemala 

.. 

 
 
Extranjeros desINVIRTIERON 353.6 MLLNS DD del Sector ENERGÉTICO en MÉXICO; 
Tramitan sus Devoluciones 

(2023-10-10, Redacción, Punto por Punto MOR (Sitio), )  

La inversión extranjera directa (IED) en energía en México ha disminuido, convirtiéndose en 
desinversión, según datos de la Secretaría de Economía (SE). Esta caída se produce después 
de la reforma energética de 2013, que buscaba acabar con el monopolio de Pemex y atraer 
inversión extranjera. Sin embargo, los contratos otorgados a empresas extranjeras se han 
reducido en un 84% desde 2018. Este año, la inversión en energía ha caído un 28% en 
comparación con 2020. Las razones detrás de esta caída incluyen la falta de seguridad jurídica 
y la incertidumbre regulatoria, así como la falta de interés en proyectos de energías renovables. 
 
En la alcaldía Tlalpan se registró bloqueo sobre la calzada de Tlalpan, altura del Metro 
General Anaya, integrantes de la Asamblea Nacional de Usuarios de la Energía Eléctrica 
realizaron protesta. 
(2023-10-10, Ana Laura Alanís, Liliana Sosa, David Medrano, Canal 6 Multimedios, )  

En la alcaldía Tlalpan se registró bloqueo sobre la calzada de Tlalpan altura del Metro General 
Anaya dirección al norte de la capital aproximadamente 100 integrantes de la Asamblea Nacional 

https://www.efinf.com/clipviewer/fe32a32f84128ce4c08f89b485e88427?file
https://www.efinf.com/clipviewer/fe32a32f84128ce4c08f89b485e88427?file
https://www.efinf.com/clipviewer/43a7d6bbce8c2d3eb15fe3774f9b69ca?file
https://www.efinf.com/clipviewer/08bf0c7a8bfa170c683eb85aaf19faa8?file
https://www.efinf.com/clipviewer/08bf0c7a8bfa170c683eb85aaf19faa8?file
https://www.efinf.com/clipviewer/dc832f4cfaaa97a57a97bd653e1dcc5b?file
https://www.efinf.com/clipviewer/dc832f4cfaaa97a57a97bd653e1dcc5b?file
https://www.efinf.com/clipviewer/dc832f4cfaaa97a57a97bd653e1dcc5b?file


 

 

de Usuarios de la Energía Eléctrica realizaron protesta Plantean echar abajo la reforma 
energética y nacionalizar la energía Se registró embotellamiento vehicular 

.. 

 
CMIC 

 
Desarrolladores inmobiliarios de la CDMX brindan su respaldo a Omar García Harfuch 

(2023-10-11, Redacción, Excélsior (Sitio), )  

Omar García Harfuch, aspirante a la Coordinación de Defensa de la Transformación en la Ciudad 
de México, se reunió con desarrolladores inmobiliarios para discutir la importancia de un 
desarrollo inmobiliario responsable y sostenible en la ciudad. García Harfuch destacó que la 
ciudad está lista para convertirse en un referente internacional en el desarrollo de proyectos de 
vivienda moderna y accesible. Reconoció la labor de los empresarios de la construcción, que han 
contribuido a mejorar el tejido social y brindado empleos a miles de familias. Pidió apoyo para 
construir un proyecto de bienestar y progreso para todas las personas, y enfatizó la importancia 
de la inversión y la simplificación administrativa. Lydia Álvarez Marina de CANADEVI agradeció 
el interés de García Harfuch en este tema y destacó la importancia de políticas públicas que 
permitan viviendas asequibles. Los presentes expresaron su apoyo a García Harfuch y solicitaron 
su respaldo para fortalecer la inversión y simplificar trámites en el desarrollo inmobiliario. En el 
evento estuvieron presentes representantes de la Asociación de Desarrolladores Inmobiliarios, la 
Asociación Mexicana de FIBRAS Inmobiliarias, la Cámara Nacional de la Industria de Desarrollo 
y Promoción de Vivienda, la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción y el Instituto 
del Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores. 

Publimetro (sitio), Omnia de Chuihuahua CHIH (sitio), Omnia Cuauhtemoc CHIH (Sitio), El Heraldo de México (sitio),  
 
CDMX debe seguir creciendo de forma innovadora y ordenada: Harfuch 

(2023-10-11, Redacción, La Jornada (sitio), )  

Omar García Harfuch, aspirante a la Coordinación de Defensa de la Transformación en la Ciudad 
de México, se reunió con representantes del sector inmobiliario para discutir el desarrollo 
inmobiliario ordenado y sostenible en la ciudad. García Harfuch subrayó la importancia de un 
desarrollo inmobiliario ordenado para mantener el tejido social y beneficiar económicamente a 
las familias. Agradeció a los desarrolladores por ajustarse a las normas y planteó seguir la visión 
iniciada por la ex Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum. García Harfuch también enfatizó la 
necesidad de una ciudad sustentable, verde, habitable y en constante evolución. Asistieron cerca 
de 100 representantes de varias organizaciones, incluyendo la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción. 
 
Harfuch quiere que CdMx sea referente internacional en materia inmobiliaria 

(2023-10-10, Gaspar Vela, Milenio (sitio), )  

El aspirante de Morena a la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México, Omar García Harfuch, 
se reunió con desarrolladores inmobiliarios para pedir su apoyo en la construcción de viviendas 
modernas y accesibles. Destacó la importancia de reglas claras y cumplimiento de la ley para dar 
certidumbre a la inversión de vivienda. García Harfuch resaltó la necesidad de fomentar la 
inversión y simplificar los trámites administrativos para un programa de vivienda de bajo costo. 
Asistieron cerca de 100 representantes de la industria, incluyendo la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción. 
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Desarrolladores inmobiliarios de la capital brindan su respaldo a Omar García Harfuch 

(2023-10-10, Redacción, El Economista (sitio), )  

El licenciado Omar García Harfuch, aspirante a la Coordinación de Defensa de la Transformación 
en la Ciudad de México, destacó la importancia de brindar viviendas dignas y accesibles a la 
población en un encuentro con desarrolladores inmobiliarios. Reconoció la labor de los 
empresarios de la construcción de viviendas, que han contribuido a mejorar el tejido social y 
generar empleo. García Harfuch resaltó la importancia de reglas claras y cumplimiento de la ley 
para dar certidumbre a la inversión en vivienda. Pidió apoyo para construir un proyecto de 
bienestar y progreso, y continuó los esfuerzos de la doctora Claudia Sheinbaum para promover 
viviendas dignas. Los representantes de la Asociación de Desarrolladores Inmobiliarios, la 
Cámara Nacional de la Industria de Desarrollo y Promoción de Vivienda, y la Cámara Mexicana 
de la Industria de la Construcción expresaron su apoyo a García Harfuch. 

La Razón On line (Sitio),  
 
Viviendas dignas y accesibles a la población debe ser una prioridad: Harfuch 

(2023-10-11, Redacción, Noticias MVS (Sitio), )  

El aspirante a la Coordinación de Defensa de la Transformación en la Ciudad de México, Omar 
García Harfuch, se reunió con desarrolladores inmobiliarios para discutir la importancia de la 
construcción de viviendas en el desarrollo económico y social. Destacó la labor de los 
empresarios en la mejora del tejido social y la generación de empleos. García Harfuch enfatizó 
la necesidad de reglas claras y certidumbre para la inversión en vivienda, y pidió apoyo para 
continuar los esfuerzos de la doctora Claudia Sheinbaum en la promoción de viviendas dignas. 
El evento contó con la presencia de representantes de la Asociación de Desarrolladores 
Inmobiliarios, la Asociación Mexicana de FIBRAS Inmobiliarias, la Cámara Nacional de la 
Industria de Desarrollo y Promoción de Vivienda, la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción y el Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores. 
 
Organismo atenderá retos metropolitanos 

(2023-10-11, Miguel Tierrafría, AM de Querétaro QRO (sitio), )  

El titular de la Secretaría de Planeación del Estado, Antonio Rangel, anunció la creación de un 
organismo metropolitano para abordar problemas comunes en el ordenamiento territorial, 
movilidad y transporte público. Buscarán replicar organismos existentes en Jalisco, Nuevo León 
y España. Además, se planea un foro metropolitano el 18 de octubre en El Marqués, con la 
participación de especialistas de la Universidad Cataluña, la UAQ, IMPLAN Guadalajara, los 
Colegios de Ingenieros y la CMIC. 

 
Harfuch quiere que CDMX sea referente internacional en materia inmobiliaria 

(2023-10-11, Redacción, Zócalo COAH (sitio), )  

Omar García Harfuch, candidato de Morena a la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México, 
se reunió con desarrolladores inmobiliarios para promover un proyecto de vivienda moderna y 
accesible en la capital del país. García Harfuch destacó la importancia de la inversión en vivienda 
y la simplificación administrativa para fomentar el desarrollo económico y la estabilidad. Además, 
pidió el apoyo de la industria inmobiliaria para continuar las políticas públicas de vivienda digna 
de Claudia Sheinbaum. El evento contó con la presencia de representantes de la Asociación de 
Desarrolladores Inmobiliarios, la Asociación Mexicana de FIBRAS Inmobiliarias, la Cámara 
Nacional de la Industria de Desarrollo y Promoción de Vivienda, la Cámara Mexicana de la 
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Industria de la Construcción y el Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los 
Trabajadores. 
 
Celebra Colegio de Arquitectos primer congreso 

(2023-10-11, Redacción, El Vigía BC (sitio), )  

El Colegio de Arquitectos de San Quintín, A.C. celebró su primer congreso, "Habilidades 
Sustentables", en conmemoración de su segundo aniversario. El evento contó con la participación 
de ponentes como la Casa Estudiantes Taller Brutal y Jardineros Anónimos, que presentaron 
enfoques sobre la implementación de la paleta vegetal nativa en proyectos arquitectónicos. 
También se ofrecieron charlas sobre Ecología Humana y Arquitectura, así como un taller de 
Terrazo. Entre los invitados especiales estuvieron Adolfo Muñoz Benítez, Director del Área de 
Regularización del Instituto para el Desarrollo Inmobiliario y de la Vivienda (Indivi), en 
representación de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), junto con 
representantes de otros colegios y organizaciones. 
 
García Harfuch se compromete a impulsar desarrollo inmobiliario sustentable en CDMX 

(2023-10-10, Francisco Montaño, El Debate SIN (sitio), )  

El aspirante a la Coordinación de Defensa de la Transformación en la Ciudad de México, Omar 
García Harfuch, se comprometió a impulsar el desarrollo inmobiliario sustentable en la capital del 
país. En un encuentro con desarrolladores inmobiliarios, García Harfuch destacó la importancia 
de contar con reglas claras y cumplir la ley para dar certidumbre a la inversión de vivienda. Pidió 
apoyo para construir un proyecto de bienestar y progreso, dando continuidad a los esfuerzos de 
la doctora Claudia Sheinbaum. Lydia Álvarez Marina, de CANADEVI, agradeció la preocupación 
de García Harfuch por el tema de vivienda asequible y pidió su apoyo para implementar políticas 
públicas que permitan hacer viviendas asequibles. Los presentes en el encuentro manifestaron 
su confianza y apoyo a García Harfuch, pidiendo fortalecer la inversión y simplificar trámites para 
mejorar el desarrollo inmobiliario. 
 
Alianza PRI PAN: otro camino empedrado 

(2023-10-10, Don Giovanni, Correo GTO (sitio), )  

El PAN está considerando una alianza electoral con el PRI y el PRD, pero hay dudas sobre la 
viabilidad de la coalición. El PAN ya ha descartado una coalición en San Miguel de Allende, lo 
que ha llevado a una revisión de la estrategia en los niveles nacional y estatal. La dirigente estatal 
del PRI, Ruth Tiscareño Agoitia, ha dicho que la decisión final se tomará a nivel nacional. Además, 
el diputado local del PRI, Alejandro Arias Ávila, ha propuesto una reforma legal sobre gobiernos 
de coalición, lo que podría ayudar a los tricolores a integrarse a la plataforma oficial. Por otro 
lado, Ernesto Prieto Ortega ha reunido a sus aliados para hacerle contrapeso a Ricardo Sheffield 
Padilla, quien ha sido designado como figura prominente de la 4T en Guanajuato. En otro tema, 
la Cámara de la Industria de la Construcción (CMIC) ha confirmado que ha contratado a migrantes 
centroamericanos y sudamericanos que se han quedado varados en Guanajuato, ocupando 
plazas que el sector no ha podido cubrir. Sin embargo, el gobierno estatal, a través de la 
Secretaría de Desarrollo Económico, ha mantenido distancia del tema. 
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La CDMX lista para ser referente internacional en materia de vivienda: Omar García 
Harfuch 

(2023-10-10, Pilar Mansilla, Ovaciones (sitio), )  

Omar García Harfuch, aspirante a la candidatura a la jefatura de Gobierno por Morena, se reunió 
con representantes de la Asociación de Desarrolladores Inmobiliarios, la Asociación Mexicana de 
FIBRAS Inmobiliarias, la Cámara Nacional de la Industria de Desarrollo y Promoción de Vivienda, 
la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción y el Instituto del Fondo Nacional de la 
Vivienda para los Trabajadores. Durante el encuentro, García Harfuch destacó la importancia de 
reglas claras en la industria de la construcción y la necesidad de cumplir con la ley para dar 
certidumbre a la inversión de vivienda. Lydia Álvarez Marina de CANADEVI agradeció la 
preocupación de García Harfuch por este tema y solicitó su apoyo para fortalecer la inversión, 
simplificar trámites y mejorar el desarrollo inmobiliario. 
 
Recibe Harfuch apoyo de los desarrolladores inmobiliarios 

(2023-10-10, Alberto Cuenca, Capital CDMX (sitio), )  

Omar García Harfuch, candidato a la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México, ha recibido 
el respaldo de la Asociación de Desarrolladores Inmobiliarios (ADI), la Asociación Mexicana de 
FIBRAS Inmobiliarias (AMEFIBRA), la Cámara Nacional de la Industria de Desarrollo y 
Promoción de Vivienda (CANADEVI) y la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC). En una reunión privada, García Harfuch destacó que la ciudad está lista para convertirse 
en un referente internacional de vivienda moderna y accesible. Pidió el apoyo de los inmobiliarios 
para construir un proyecto de bienestar y progreso para todos, y continuar los esfuerzos de 
Claudia Sheinbaum en la promoción de vivienda digna. 
 
Autopista de Barranca Larga-Ventanilla se inaugura el 28 de noviembre: SICT 
(2023-10-10, Redacción, CMIC MX (sitio), )  

El Secretario de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, Jorge Nuño Lara, supervisó los 
trabajos en la autopista Barranca Larga-Ventanilla en Oaxaca, incluyendo la instalación de la 
última capa de asfalto. Nuño Lara indicó que la carretera estará lista para su apertura el 29 de 
noviembre. La autopista, que conectará Oaxaca con la Costa, ha sido un proyecto de 10 años. 

CMIC ESTATALES 
 
Trizas y trazos 

(2023-10-11, Redacción, Capital Coahuila COAH (sitio), )  

Jorge Alanís, tesorero de la Universidad Autónoma de Coahuila, ha aumentado su presencia en 
las redes sociales en los últimos quince días, lo que podría indicar que ha sido seleccionado 
como el candidato a rector. Varios directores de la universidad han expresado su apoyo a Alanís. 
En otro tema, Pepe Erives, delegado especial en Coahuila del CEN de Movimiento Ciudadano, y 
Gerardo Almaraz, coordinador regional de Morena, se reunieron para discutir una posible 
colaboración política. Además, se anunciará la conformación del Consejo Poder Ciudadano en 
Monclova, con la presencia de la presidenta nacional Gabriela Sterling. Entre los activistas 
destacados en Poder Ciudadano se encuentran Fernando Valdez, Alfonso Martínez Guerra, 
Alfredo Morales, Raúl Flores, Arlet Botello, Angélica García, Bertha Alicia García, Blanca 
González, Reynaldo Martínez Rodríguez y Eugenio Williamson. Por último, los egresados de la 
Secundaria Federal 24, generación 70-73, se reunirán después de cincuenta años para celebrar 
diversas actividades. 
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PRECIO DE LA TONELADA DE CEMENTO EN MÉXICO: ¿CUÁL ES EL PRECIO ACTUAL Y 
QUÉ FACTORES LO AFECTAN? 

(2023-10-11, Redacción, El Universal CDMX (sitio), )  

El mercado cementero mexicano ha experimentado cambios significativos en los últimos años, lo 
que ha dado lugar a fluctuaciones en los precios del cemento. En 2020, se registró una 
disminución del 10% en el consumo de cemento en el país, lo que generó una baja en los precios. 
Sin embargo, en el primer trimestre de 2021, se observó un repunte en la demanda y una 
recuperación en los precios. Dos empresas líderes en la región, Cementos Chihuahua y Cemex, 
han anunciado un aumento del precio del cemento, justificado por el incremento en los costos, 
especialmente en combustibles. La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC) en Nuevo León descartó el incremento del precio del cemento debido al impuesto verde, 
asegurando que sus afiliados han realizado inversiones para reducir el impacto en el ecosistema. 
 
Recibe Comisión aportaciones sobre el proyecto de iniciativa de Desarrollo Económico 
Sustentable 

(2023-10-11, Redacción, Info Quorum PUE (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) ha propuesto al Gobierno 
Federal la creación de un programa de infraestructura para la reactivación económica, que 
incluye 2,500 proyectos en todo el país, con una inversión de más de 500,000 millones de pesos. 
El Presidente de la CMIC, Gustavo Arballo Luján, señaló que el sector de la construcción es uno 
de los principales generadores de empleo, y que estos proyectos podrían generar hasta 1.5 
millones de empleos directos e indirectos. Arballo Luján también destacó la importancia de la 
inversión en infraestructura para el crecimiento económico del país, y señaló que la CMIC está 
dispuesta a trabajar con el Gobierno Federal para lograr una reactivación económica de largo 
alcance. 
 
Se llevó a cabo la firma de convenio de colaboración con la Cámara Mexicana de l 
(2023-10-11, Redacción, Estado de México EDOMEX (sitio), )  

El Municipio de Atizapán de Zaragoza ha firmado un convenio de colaboración con la Cámara 
Mexicana de la Industrial de la Construcción (CMIC) para promover la participación de empresas 
constructoras en proyectos de infraestructura en la región, así como la formación y capacitación 
de trabajadores de la construcción y servidores públicos. Este acuerdo fortalecerá la economía y 
desarrollo de Atizapán de Zaragoza, beneficiando a sus habitantes. 

 

Index, a escena-Tragedia migrante-Morenos a la SFP 

(2023-10-11, Staff, CDJ CHIH (sitio), )  

La crisis migratoria y los "tapones" en los puentes internacionales están afectando a las empresas 
maquiladoras en Chihuahua, lo que ha llevado a algunas a detener la producción. Para abordar 
este tema, los representantes de Index, presidido por Román Rivas, y el presidente de CMIC, 
Julio Mercado, ofrecerán una conferencia de prensa y firmarán un convenio. A pesar de la crisis, 
el gobierno federal no ha tomado medidas para resolver el problema. Mientras tanto, la 
gobernadora Maru Campos ha pedido apoyo a los empresarios de Ciudad Juárez, pero la 4T de 
Andrés Manuel López Obrador no ha tomado medidas para ayudar a Chihuahua. En otro tema, 
los diputados de Morena han promovido una investigación sobre los cuadernillos de texto del 
Estado, en lugar de centrarse en los problemas más urgentes que enfrenta Chihuahua. Además, 

https://www.efinf.com/clipviewer/4ad442b378509d7045c9bc0817fabe10?file
https://www.efinf.com/clipviewer/4ad442b378509d7045c9bc0817fabe10?file
https://www.efinf.com/clipviewer/9686a2987eb254759f09d750f9b594cf?file
https://www.efinf.com/clipviewer/9686a2987eb254759f09d750f9b594cf?file
https://www.efinf.com/clipviewer/d93fdfab63e2b68969ad98ce9e51daa7?file
https://www.efinf.com/clipviewer/553136f6fea98017177cc13412162b09?file


 

 

un padre de familia ha presentado un amparo contra la distribución de los libros de texto, 
argumentando que la educación debe ser libre de ideologías. 
 
Se desploma a 0.4% inflación en la obra 

(2023-10-11, Moisés Ramírez, Reforma.com (sitio), )  

Roberto Macías Quintanilla, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC) en Nuevo León, señaló que las condiciones económicas para la 
construcción en México son más favorables que hace un año y medio. Según el Índice Nacional 
de Precios al Productor, los precios de los materiales de construcción aumentaron un 0.4% anual 
en septiembre de este año, un 46.2% menos que en mayo de 2022. Mientras que algunos 
materiales, como la malla de acero, la varilla y los castillos armados, han experimentado 
reducciones de precios, otros, como los impermeabilizantes, la grava, la arena y el concreto 
premezclado, han aumentado. Macías Quintanilla destacó que estos precios más estables 
favorecen la realización de obras privadas y públicas y generan cierta certidumbre para nuevos 
proyectos. Sin embargo, advirtió que el repunte del dólar y el precio del petróleo podría afectar la 
estabilidad de precios en el futuro. 
 
Van $129 millones a obras sociales en Querétaro 

(2023-10-11, Diario de Querétaro, Ana Karina Vazquez, El Sol de San Juan del Río (sitio), )  

El gobierno estatal de Querétaro destinará 129 millones de pesos del préstamo adquirido a obras 
sociales, según el titular de la Secretaría de Desarrollo Social del estado, Agustín Dorantes 
Lámbarri. Entre 2020 y 2022, más de 210 mil personas salieron de situaciones de pobreza o 
redujeron sus carencias. Durante la reunión mensual de los socios de la Cámara Mexicana de 
la Industria de la Construcción (CMIC), Dorantes Lámbarri explicó las políticas públicas 
implementadas para reducir las brechas de desigualdad. El Presidente de la CMIC, Óscar Hale 
Palacios, reconoció el papel de la Sedesoq y el gobierno estatal en la mejora de la calidad de 
vida a través de la obra social. 
 
Trizas y Trazos 

(2023-10-11, Redacción, La Prensa de Coahuila COAH (sitio), )  

Jorge Alanís, candidato a la rectoría de la Universidad Autónoma de Coahuila, ha incrementado 
su presencia en las redes sociales en los últimos quince días, lo que podría indicar que es el 
único candidato que queda en la contienda. En otro tema, Pepe Erives, delegado especial en 
Coahuila del CEN de Movimiento Ciudadano, y Gerardo Almaraz, coordinador regional de 
Morena, se reunieron para discutir una posible alianza política. Por otra parte, se dará a conocer 
la conformación del Consejo Poder Ciudadano en Monclova, donde destacan los nombres de 
Fernando Valdez, Alfonso Martínez Guerra, Alfredo Morales, Raúl Flores, Eugenio Williamson, 
Angélica García, Bertha Alicia García, Blanca González y Reynaldo Martínez Rodríguez. 
Además, se celebrará una reunión de egresados de la Secundaria Federal 24, generación 70-73, 
y el alcalde Mario Alberto Dávila Delgado ha obtenido una alta calificación en una encuesta 
telefónica, destacando su trabajo al frente del Ayuntamiento. 
 
Constructores queretanos piden que no se frene la obra pública 

(2023-10-11, Viviana Estrella, El Economista, . 43)  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Querétaro, 
Óscar Hale Palacios, insta a los gobiernos locales a maximizar la inversión en obra pública para 
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evitar que se frene su desarrollo en 2024. En años electorales anteriores, la obra pública se ha 
detenido por varios meses, algo que se busca evitar el próximo año. La principal preocupación 
es el cambio de gobierno municipal, que puede afectar la continuidad de las obras. La propuesta 
de los constructores es que las licitaciones de obra comiencen en el primer semestre de 2024 
para garantizar recursos públicos en infraestructura. Por otro lado, este año se han programado 
101 obras públicas sociales por 828.4 millones de pesos en los municipios de Querétaro. 
 
Crece la obra pública en la entidad 

(2023-10-11, Redacción, QRO Publimetro, . 2)  

El presidente de la Cámara Nacional de la Industria de la Construcción (CMIC) en Querétaro, 
Óscar Hale, celebró el incremento del presupuesto público estatal para la construcción de 
infraestructura. Según cifras del Inegi, el 18% del presupuesto de construcción en el estado 
corresponde a obras públicas, mientras que el resto es de la iniciativa privada. Hale destacó las 
inversiones de municipios y el gobierno estatal, que se beneficiará de un empréstito para 
aumentar su obra social. Sin embargo, Hale señaló que la Federación ha sido "cerrada" a la 
participación de los constructores locales y pidió a la Secretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes aumentar su obra pública en el estado y contratar mano de obra 
local. 
 
Obra pública saldrá al cerrar 2023: CMIC 

(2023-10-11, Redacción, TAMPS Tamaulipas Milenio, . 9)  

Las autoridades de Tamaulipas lanzarán proyectos de pavimentación de calles y red 
hidrosanitaria, junto con mejoras en escuelas de nivel básico. Gerardo Holguín López, presidente 
de la delegación estatal de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIO), 
señaló que hasta ahora, la participación de los entes gubernamentales apenas cubre las 
ganancias, sin un crecimiento esperado. La CMIO ha solicitado más proyectos de infraestructura 
para la región. 
 
"Que no se trunque la obra municipal": CMIC 

(2023-10-11, Diario de Querétaro, Ana Karina Vazquez, El Diario de Querétaro QRO (sitio), )  

Óscar Hale Palacios, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC), ha expresado su preocupación por los proyectos de obra pública municipales que 
podrían verse truncados debido al próximo periodo electoral. Hale Palacios insta a que los 
presupuestos municipales para obra pública se mantengan, a fin de invertir en el primer semestre 
del próximo año y evitar un periodo de transición sin licitaciones ni obras. Hale Palacios también 
pide que se agilicen los procesos de licitación y empadronamiento de contratistas para el próximo 
año. 
 
Escalpelo 11 de Octubre 

(2023-10-11, Redacción, El Heraldo Aguascalientes AGS (sitio), )  

Padres de familia y organizaciones civiles marcharán en Aguascalientes para exigir la entrega de 
los libros de texto gratuitos para el ciclo escolar 2023-2024. La gobernadora Tere Jiménez 
anunció en agosto de 2023 que el estado no distribuiría los nuevos libros de texto, argumentando 
que contenían "contenidos que no son acordes con los valores de la sociedad aguascalentense". 
Por otro lado, el Presidente de la CMIC, Arentsen Dávila Ramírez, advirtió que la falta de 
inversión en mantenimiento de carreteras federales generará mayores costos en su rehabilitación 
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a largo plazo. Además, Miguel Martínez Rubio, presidente del Sistema Producto Guayaba, 
expresó su preocupación por el constante incremento en las tarifas de energía eléctrica, lo que 
afecta a los productores de guayaba de la región. 
 
CMIC: Federación insensible a muertes en carretera a Monterrey 

(2023-10-11, Redacción, Néstor Jiménez, El Tiempo COAH (sitio), )  

La carretera federal número 53, Monclova-Monterrey, es considerada una de las más mortíferas 
en el norte de México debido a la falta de mantenimiento y remodelación. A pesar de esto, el 
gobierno federal no ha destinado presupuesto para su reparación. Eugenio Williamson Iribarren, 
presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), ha instado a 
las autoridades a modernizar la carretera, pero los recursos han disminuido durante la 
administración actual. Williamson Iribarren lamenta la insensibilidad del gobierno federal ante los 
accidentes y la falta de recursos para reparar las carreteras. La CMIC ha solicitado a la Secretaría 
de Comunicaciones y Transportes (SCT) que la carretera a Monterrey se amplíe a cuatro carriles, 
así como la de Monclova a Ramos Arizpe, para mejorar la seguridad y atraer inversores. Sin 
embargo, la rotación de delegados de la SCT en Coahuila dificulta el seguimiento de los 
problemas y la asignación de recursos. 
 
Constructores queretanos piden que no se frene la obra pública 

(2023-10-11, Viviana Estrella, El Economista (sitio), )  

Constructores en Querétaro, México, instan a los gobiernos locales a aumentar la inversión en 
obra pública para evitar la paralización del sector durante el cambio de administraciones en 2024. 
El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Óscar Hale 
Palacios, propone que las licitaciones de obra comiencen en el primer semestre de 2024, para 
garantizar recursos públicos en infraestructura. Esta propuesta busca evitar el freno en el 
desarrollo de la obra pública que suele ocurrir durante los procesos de transición de gobierno. 
Además, Hale Palacios destaca la necesidad de actualizar los padrones de contratistas con 
antelación para agilizar el proceso de licitación. En 2023, se proyecta ejercer 828.4 millones de 
pesos en 101 obras públicas sociales en el estado de Querétaro. 
 
Van $129 millones a obras sociales en Querétaro 

(2023-10-11, Diario de Querétaro, Ana Karina Vazquez, El Diario de Querétaro QRO (sitio), )  

El gobierno estatal de Querétaro destinará 129 millones de pesos del préstamo adquirido a obras 
sociales, según el titular de la Secretaría de Desarrollo Social del estado, Agustín Dorantes 
Lámbarri. Entre 2020 y 2022, más de 210 mil personas salieron de la pobreza o redujeron sus 
carencias, con una disminución del 40% en la pobreza extrema. El presidente de la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Óscar Hale Palacios, destacó la 
importancia de la obra social para mejorar la calidad de vida y reconoció el papel del gobierno 
estatal. 
 
Construcción se encarece hasta un 20% 

(2023-10-11, Lilia Quevedo, Global Media SLP (sitio), )  

El presidente local de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Juan 
Manuel Pérez Herrera, informó que la industria de la construcción ha aumentado su costo en un 
20 por ciento. Este incremento se ha dado de forma paulatina, pero podría duplicarse en 
comparación a lo registrado a principios de año. Los aumentos en los insumos, como el cemento, 
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el acero o aluminio, sumado a la depreciación del precio del dólar, han causado una pulverización 
en los márgenes de utilidad de la industria constructiva, lo que ha ocasionado pérdidas en el valor 
de la producción. Este encarecimiento ha afectado el precio de las viviendas y su desarrollo, 
especialmente en el área metropolitana de San Luis Potosí. 
 
A falta de obra pública, buscan sector privado 

(2023-10-11, Fabiola P. Canedo, El Siglo de Torreón (sitio), )  

Las empresas de construcción de la región de Laguna, México, están buscando oportunidades 
en el sector privado después de dos años difíciles debido a la disminución de la obra pública. 
Donato Gutiérrez Gutiérrez, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC), destacó que el 96% de las empresas afiliadas a la CMIC dependen de la 
obra pública, que representa solo el 10% de la construcción en el estado. Por lo tanto, están 
buscando generar vínculos con las áreas de Economía del Municipio y del estado para obtener 
información sobre las inversiones y poder participar en la construcción de estas. Gutiérrez 
Gutiérrez también enfatizó la importancia de la seguridad y el cuidado del medio ambiente para 
participar en proyectos de la Iniciativa Privada. La CMIC ha experimentado una disminución en 
el número de afiliados, pasando de 150 en 2022 a 115 en 2023, debido a la falta de obras de 
infraestructura en la entidad. 
 
Autoridades de Tulum proyectan construcción de arcos de seguridad en medio de auge 
turístico 
(2023-10-10, Redacción, CMIC MX (sitio), )  

El municipio de Tulum, en Quintana Roo, México, está experimentando un crecimiento económico 
impulsado por la próxima apertura de la estación Tulum del Tren Maya. Para mantener la 
seguridad en medio de este crecimiento, las autoridades locales planean construir tres arcos de 
seguridad en los próximos meses. Sin embargo, este crecimiento también puede traer desafíos 
en materia de seguridad, como se ha observado en otras ciudades turísticas de la región. El 
presidente municipal de Tulum, Diego Castañón, ha anunciado la inversión en arcos de seguridad 
para salvaguardar la seguridad de los ciudadanos. Además, se solicitará un mayor número de 
elementos de seguridad para resguardar puntos clave como la zona costera, la zona arqueológica 
y el Parque Nacional El Jaguar. En lo que va del año, se han registrado 66 homicidios dolosos 
en Tulum, un aumento del 47% en comparación con el año anterior. 
 
CMIC espera incremento en obra social para Querétaro 

(2023-10-10, Redacción, RR Noticias (Sitio), )  

El Presidente de la CMIC, Óscar Hale Palacios, espera un crecimiento de la inversión pública 
en obra social tras la disposición de los primeros 387 millones de pesos de la deuda adquirida 
por el gobierno estatal. Aunque la cámara no tiene datos específicos sobre la participación de las 
empresas en proyectos de obra social, se espera que la inversión represente aproximadamente 
el 18% del total de proyectos en Querétaro. Hale Palacios mencionó la posibilidad de proyectos 
de infraestructura vial a nivel federal que puedan involucrar a empresas constructoras locales. 
 
En Chalchihuitán, Rutilio Escandón inaugura camino y puente 

(2023-10-10, Redacción, Diario de Palenque CHIS (sitio), )  

El gobernador Rutilio Escandón Cadenas inauguró la reconstrucción del camino y puente en 
Chalchihuitán, Chiapas. Esta obra, que beneficia a las comunidades de Tzacucum, Lobolaltik y 
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Balunaco, tuvo una inversión de más de 30 millones de pesos. El director de la Comisión de 
Caminos e Infraestructura Hidráulica, Jorge Luis Gómez Jiménez, destacó la importancia de 
estas obras para la conectividad y desarrollo de la región. Por su parte, la presidenta de la 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Chiapas, Anakaren Gómez 
Zuart, agradeció al gobernador la confianza en las empresas chiapanecas y reafirmó el 
compromiso de la iniciativa privada por un mejor Chiapas. 
 
CMIC expone monopolización de 3 empresas en obras viales más grandes de Torreón 

(2023-10-10, Redacción, Milenio (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Donato 
Gutiérrez Gutiérrez, se reunió con directores municipales para discutir la participación de 
pequeñas y medianas empresas en grandes proyectos de infraestructura. Gutiérrez Gutiérrez 
señaló que actualmente, la mayoría de las grandes obras son realizadas por dos o tres grandes 
empresas constructoras, dejando poco espacio para la participación de las pymes. Reconoció 
que es necesario que los constructores se capaciten para poder participar en obras públicas y 
privadas, y resaltó la importancia del nearshoring para el sector de la construcción. La CMIC 
buscará colaborar con diferentes consejos municipales para fortalecer la participación de las 
pymes en proyectos de construcción. 
 
Llueven reclamos a cuatro secretarios 

(2023-10-10, Redacción, NTR Zacatecas.com ZAC (sitio), )  

Durante una comparecencia, los secretarios de Obras Públicas, Agua y Medio Ambiente, 
Desarrollo Urbano, Vivienda, Desarrollo Urbano y Ordenamiento Territorial, y Desarrollo Social 
de Zacatecas fueron acusados de influyentismo, subejercicio y reparto electorero de apoyos. Se 
les criticó por presuntamente presumir obras no realizadas y por sobreprecios y recursos mal 
ejecutados. La legisladora Gabriela Basurto Ávila amenazó con presentar una denuncia por 
incumplimiento de la Ley General de Contabilidad Gubernamental. También se cuestionó la 
asignación de una obra de 39 millones de pesos a un familiar del secretario de Obras Públicas. 
José Luis de la Peña Alonso, secretario de Obras Públicas, negó los señalamientos de 
subejercicio y de influyentismo. Susana Rodríguez Márquez, secretaria de Agua y Medio 
Ambiente, pidió retomar la gestión del proyecto de la presa Milpillas. Eugenia Pérez Haro, 
secretaria de Desarrollo Urbano, Vivienda, Desarrollo Urbano y Ordenamiento Territorial, 
defendió el proyecto del segundo piso para el bulevar metropolitano. 
 
Obras en 2024 superarán inversiones de 11 mil mdp, señala CMIC 

(2023-10-10, Redacción, Entre Líneas CHIH (sitio), )  

El Presidente de la CMIC, Julio César Mercado Rodríguez, ha anunciado que el 2024 será un 
buen año para el sector de la construcción en Chihuahua, con una inversión de aproximadamente 
11 mil millones de pesos en infraestructura. Se espera que el Gobierno del Estado destine más 
de 8 mil millones de pesos para recarpetear carreteras y otras obras generales, incluyendo agua 
potable, drenaje alcantarillado y pavimentaciones de concreto. Además, la iniciativa privada 
planea ampliar maquiladoras, lo que contribuirá a superar los 11 mil millones de pesos de 
inversión total. 
 
Constructoras laguneras buscan contratos de obra en el sector privado 

(2023-10-10, Fabiola P. Canedo, El Siglo de Torreón (sitio), )  
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El sector de la construcción en la región Laguna, México, ha enfrentado dos años difíciles debido 
a la disminución de la obra pública. En respuesta, las empresas de construcción están buscando 
oportunidades en el sector privado. Donato Gutiérrez Gutiérrez, presidente de la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), destacó la importancia de las áreas de 
Desarrollo Económico para los constructores, ya que pueden proporcionar información sobre las 
inversiones y oportunidades de construcción. Gutiérrez Gutiérrez también mencionó la necesidad 
de fortalecer la industria de la construcción en la región, ya que actualmente solo el 10% de la 
construcción en el estado proviene de la obra pública. 
 
Pedirá IP a Manolo Jiménez obras con el ISN 

(2023-10-10, Redacción, Zócalo COAH (sitio), )  

La Iniciativa Privada de Monclova, liderada por Eugenio Williamson Yribarren, Presidente de la 
CMIC, buscará que los recursos del Impuesto Sobre Nóminas se inviertan en obras prioritarias 
para la ciudad, como el drenaje pluvial en el bulevar Harold R. Pape. Williamson espera que el 
gobernador electo Manolo Jiménez Salinas les dé un lugar en la mesa de decisión de obras 
financiadas por el ISN. Williamson destaca la importancia de que las autoridades tengan una 
visión a futuro y gestionen recursos ante la Federación para realizar las obras necesarias. 
 
Lesión de Juan Carlos Nava en Las Estrellas Bailan en Hoy: Se desconoce la gravedad 

(2023-10-10, Redacción, La Magazin CDMX (sitio), )  

Juan Carlos 'El Borrego' Nava sufrió una lesión durante los ensayos del programa 'Las Estrellas 
Bailan en Hoy', un reality de Televisa. Se desconoce la gravedad de la lesión y si podrá continuar 
en la competencia. Las parejas que se presentaron en el programa recibieron puntuaciones entre 
15 y 22 puntos. 
 
Constructoras laguneras buscan contratos de obra en el sector privado 

(2023-10-10, Fabiola P. Canedo, DGO El Siglo de Durango (sitio), )  

El sector de la construcción en la región Laguna ha enfrentado dificultades en los últimos dos 
años debido a la disminución de la obra pública. En respuesta, las empresas del sector están 
buscando oportunidades en el sector privado. El presidente de la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción (CMIC), Donato Gutiérrez Gutiérrez, señala que el 96% de las 
empresas afiliadas a la CMIC dependen de la obra pública, que representa solo el 10% de la 
construcción en el estado. En una reunión con funcionarios municipales, Gutiérrez Gutiérrez 
destacó la importancia de colaborar con las áreas de Desarrollo Económico para estar 
preparados para las inversiones y generar oportunidades para el sector de la construcción. 
 
BCS busca un nuevo reglamento de construcción para adaptarse al crecimiento y 
seguridad 

(2023-10-10, Redacción, Tribuna de México BCS (Sitio), )  

La Secretaría de Planeación Urbana, Infraestructura, Movilidad, Medio Ambiente y Recursos 
Naturales (SEPUIMM) en Baja California Sur ha extendido el plazo de las mesas de trabajo para 
elaborar un nuevo reglamento de construcción. Hasta la fecha, solo se han realizado cinco de las 
14 sesiones programadas. Entre los temas discutidos se encuentran las instalaciones hidráulicas 
y eléctricas, la visibilidad en los espectáculos y los edificios para habitación, comercio, educación 
y hospitales. Baja California Sur tiene la tasa más alta de construcción en México durante el 
primer bimestre de 2022, lo que ha llevado a la necesidad de un nuevo reglamento que responda 
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a las necesidades actuales. Las sesiones de las mesas redactoras se espera que concluyan 
antes de finales de noviembre. 
 
Analizan organismos empresariales reformas laborales 

(2023-10-10, Redacción, Global Media SLP (sitio), )  

Representantes de diferentes cámaras empresariales de Puerto Vallarta y Bahía de Banderas se 
reunieron para discutir la reducción de horario laboral y el incremento al salario mínimo. Entre 
ellos, Francisco Gabriel Vizcaíno Rendón, presidente de la Coparmex Puerto Vallarta, señaló que 
se trata de una problemática común. Se discutieron estrategias para beneficiar tanto a los 
trabajadores como a los empresarios, incluyendo incentivos fiscales para estos últimos. Se 
planea desarrollar un plan de trabajo con propuestas para el sector empresarial y aterrizar una 
iniciativa presentada por Canaco. 
 
Torreón se tiene que preparar para lo que viene: CMIC 

(2023-10-11, El Sol de la Laguna, El Sol de la Laguna COAH (sitio), )  

Donato Gutiérrez Gutiérrez, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC), se reunió con directores de varias dependencias municipales en Torreón, 
Coahuila, para discutir el crecimiento económico y las inversiones en la región. Se destacó la 
necesidad de prepararse para el crecimiento industrial, incluyendo infraestructura vial, transporte, 
vivienda y planes académicos. Gutiérrez Gutiérrez enfatizó que el sector de la construcción estará 
ligado al crecimiento en el hospedaje industrial y la creación de nuevas vialidades, entre otros. 
Se espera que las inversiones privadas continúen siendo un soporte importante para el sector de 
la construcción. 
 
Los agremiados a CMIC no exponen a sus empleados 

(2023-10-11, Redacción, 24 Morelos (Sitio), )  

Armando Núñez Iragorri, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
delegación Morelos, enfatizó la importancia de la seguridad en la construcción y la necesidad de 
contratar empresas establecidas y formales para evitar accidentes laborales. Núñez Iragorri 
aseguró que todos los afiliados a la cámara cumplen con los lineamientos de seguridad y reciben 
capacitación para prevenir accidentes. Sin embargo, reconoció que la construcción es de alto 
riesgo y que los trabajadores independientes pueden carecer de seguridad social, lo que 
representa un problema en caso de accidente. 
 
Proyectos de obra pública en Tamaulipas saldrán para el cierre del 2023: CMIC 

(2023-10-11, Víctor Hugo Durán, Milenio (sitio), )  

Las autoridades de Tamaulipas lanzarán proyectos de pavimentación y mejoras en escuelas, 
notificados por la Secretaría de Obras Públicas. Gerardo Holguín López, presidente de la 
Delegación estatal de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), señaló 
que la participación del gobierno apenas solventa las ganancias, por lo que la iniciativa privada 
se convierte en una ayuda. En el año, ambas dependencias aplican 593 millones de pesos, de 
los cuales, 123 millones de pesos en 17 proyectos favorecieron a los afiliados a la CMIC. El resto 
está en manos de corporativos considerados "informales". Holguín López destacó que el 80% de 
las actividades de construcción en la región recaen en el sector privado. 
 
Causa tragedias falta de inversión en la 53 

(2023-10-11, Redacción, Zócalo COAH (sitio), )  
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El Presidente de la CMIC, Eugenio Williamson Yribarren, advirtió que sin inversión en el 
mantenimiento de la carretera Federal 53 en el tramo Monclova-Monterrey, seguirán ocurriendo 
tragedias como el reciente accidente en el que siete personas murieron. Williamson Yribarren 
destacó que se requiere un presupuesto adecuado para realizar las mejoras necesarias en la 
carretera y garantizar la seguridad de los conductores. Sin embargo, este año solo se asignaron 
150 millones de pesos para el mantenimiento de las carreteras federales de Coahuila, una 
cantidad insuficiente en comparación con los mil 500 millones de pesos asignados en años 
anteriores. 
 
Pedirá IP a Manolo Jiménez obras con el ISN 

(2023-10-11, Redacción, Zócalo Monclova COAH (Sitio), )  

La Iniciativa Privada de Monclova, representada por Eugenio Williamson Yribarren, Presidente 
de la CMIC, buscará asegurar que los recursos del Impuesto Sobre Nóminas se utilicen en obras 
prioritarias para la ciudad. Entre estas obras se encuentra el drenaje pluvial en el bulevar Harold 
R. Pape, que se inundó recientemente debido a una fuerte lluvia. La Unión de Organismos 
Empresariales de Monclova buscará tener un lugar en la mesa de decisiones para la selección 
de obras a financiar con estos recursos. La Iniciativa Privada ha estado solicitando la construcción 
del drenaje pluvial en el bulevar Pape durante los últimos 20 años, y confían en que el gobernador 
electo, Manolo Jiménez Salinas, les dará la oportunidad de decidir qué obras se deben priorizar. 
 
Pequeños constructores señalan monopolización de obras en La Laguna 

(2023-10-11, Luis Valdés de León, COAH Milenio, . 1,8)  

Donato Gutiérrez Gutiérrez, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMI) en La Laguna, ha señalado la falta de participación de pequeñas y medianas 
empresas en grandes obras públicas de infraestructura vial y la construcción de parques 
industriales. Gutiérrez afirma que la mayoría de estas obras son realizadas por dos o tres grandes 
empresas constructoras. Además, destaca la necesidad de que los constructores se capaciten 
para participar en obras públicas y privadas, y menciona el nearshoring como un tema importante 
para la CMI. Gutiérrez reconoce que los socios de la CMI deben capacitarse para poder participar 
en estas obras y enfatiza la importancia de la vinculación con el área de Desarrollo Económico 
para estar al tanto de las inversiones que se concreten en la región. 
 
Busca CMIC aumento de inversión en obra pública 

(2023-10-11, Redacción, Noticias Querétaro QRO (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Querétaro, representada 
por Óscar Hale Palacios, buscará aumentar las inversiones en obra pública a principios de año 
para mantener activas a las constructoras durante el cambio administrativo en las alcaldías. Se 
espera que la administración saliente licite y adelante las obras, evitando un período de transición 
sin licitaciones ni obras. La CMIC también solicitará que se aumente o mantenga la inversión en 
obra pública en los presupuestos municipales, para mantener activas económicamente a las 
constructoras. 
 
Se desploma a 0.4% inflación en la obra  
(2023-10-11, Moisés Ramírez, El Norte NL (sitio), )  

Roberto Macías Quintanilla, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC) en Nuevo León, ha destacado que las condiciones económicas para la 
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construcción en México son más favorables que hace un año y medio. Según el Índice Nacional 
de Precios al Productor (INPP), los precios de los materiales de construcción han aumentado un 
0.4% anual en septiembre de este año, en comparación con el 18.5% de inflación anual registrado 
en mayo de 2022. De los 49 materiales incluidos en el índice, solo 16 han experimentado 
reducciones anuales en sus precios, mientras que los demás han experimentado aumentos 
menores a los registrados en septiembre del año pasado. Macías Quintanilla ha señalado que 
esta menor inflación de los materiales es beneficiosa para la construcción de obras privadas y 
públicas, lo que genera un entorno más favorable para proyectos nuevos y en curso. Sin 
embargo, ha advertido que el repunte del dólar y el precio mundial del petróleo podrían afectar la 
estabilidad de precios en el futuro. 

 

 


